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ПРАВО Росреестр объяснил, 
как воспользоваться 
«лесной амнистией»

Дачи вышли из леса

Наталья Козлова

В НАСТУПИВШЕМ году в пол-
ную силу заработает так называ-
емый закон о «лесной амнистии». 
Он касается сотен тысяч гра-
ждан, чьи дома и дачные участки 
оказались у кромки лесов или в 
границах лесного фонда. 

До сих пор такое приятное со-
седство приносило дачникам 
только неприятности и голов-
ную боль. Недвижимость  таких 
граждан либо не регистрирова-
лась по причине нахождения в 
границах лесного фонда, либо 
даже при наличии зарегистриро-
ванных прав собственности на-
ходилась под угрозой — ее могли 
отнять. 

Права многих граждан на 
землю и постройки, которыми 
они пользовались десятилетия-
ми, были прекращены. 

Решить эту проблему при-

зван новый закон, который ро-
дился благодаря решению Кон-
ституционного суда. 

Высшая судебная инстанция 
страны запретила отнимать у 
людей сотки, граничащие с ле-
сом. Так появился Закон №280-
ФЗ «О внесении изменений в от-
дельные законодательные акты 
Российской Федерации в целях 
устранения противоречий в све-
дениях государственных рее-
стров и установления принад-
лежности земельного участка к 
определенной категории зе-
мель». 

Он принят в защиту собст-
венников, чьи личные участки 
пересекаются с лесными. Вос-
пользоваться «лесной амни-
стией» пока смогли немногие. 
По данным Росреестра, массо-
вое применение нового 
закона ожидается в на-
ступившем году.

ФИНАНСЫ Рейтинговые агентства 
спрогнозировали снижение 
ставок по вкладам и кредитам

Банки выпустят пару

Роман Маркелов

БАНКИ в этом году будут охот-
нее кредитовать граждан, про-
гнозируют аналитики, опрошен-
ные «Российской газетой». При 
этом ставки как по ссудам, так и 
по вкладам будут снижаться и 
могут опуститься на пару про-
центных пунктов. Продолжится 
и оздоровление банковского сек-
тора со стороны ЦБ. 

По мнению аналитика рей-
тингового агентства «Эксперт 
РА» Станислава Волкова, в 2018 
году возрастет активность в ав-
токредитовании и в необеспе-
ченном кредитовании физлиц. 
Несмотря на то, что доходы на-
селения практически не растут, 
для реализации отложенного 
спроса на крупные покупки для 

многих граждан будет достаточ-
но уже того, что их доходы хотя 
бы перестали снижаться, гово-
рит он. 

Если инфляция в целом в 
2018 году сохранится на уровне 
ниже пяти процентов (по итогам 
2017 года она, по данным Рос-
стата, составила 2,5 процента), 
то ставки по рублевым кредитам 
снизятся на полтора-два про-
центных пункта, примерно на 
полтора процентных пункта 
упадут и ставки по вкладам, про-
гнозирует аналитик.«Скорость 
этого снижения также будет за-
висеть от того, насколько уве-
ренно Банк России будет сни-
жать ключевую ставку, а также 
от успехов в репатриа-
ции капиталов», — рас-
сказывает Волков. 
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Покупка квартиры 
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способ инвестиций личных 
финансов  

6
Честный и трезвый — 
жесткие требования 
к сотрудникам тюрем 
и следственных изоляторов 
утвердят специальным 
законом

7
Водку Stolichnaya 
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только в России
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Сборная России завершит 
подготовку к домашнему 
чемпионату мира матчами 
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и Турции

ОПРОСЫ

Путешествовать без виз
граждане России 
могут теперь 
в 110 стран мира
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Дороги В России впервые появился закон 
об организации дорожного движения 

Докатились

Сергей Куликов 

В 
чае обнаружен опасный жу-
чок, в молоке — антибиоти-
ки, а у наших соседей в 

странах Евросоюза не утихает 
африканская  чума свиней. На-
сколько все это опасно для наше-
го желудка и сельского хозяйст-
ва? Об этом обозреватель «Рос-
сийской газеты» поговорил с ру-
ководителем Федеральной служ-
бы по ветеринарному и фитоса-
нитарному надзору (Россельхоз-
надзор) Сергеем Данквертом.

Жук на 400 миллионов 
рублей
Сергей Алексеевич, по вашей 
милости любителям чая при-
шлось изрядно поволноваться, 

когда перед новогодними кани-
кулами ввели ограничения на 
ввоз в Россию чая из Шри-Ланки. 
Чем же так опасен он был? 
СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: При проведении 
контроля партии чая в количе-
стве чуть более 18 тонн проис-
хождением из Шри-Ланки в упа-
ковочном материале был выяв-
лен особо опасный карантин-
ный для России капровый жук. 
Он не водится на территории 
Евразийского экономического 
союза. 

При этом Шри-Ланка являет-
ся страной высокого риска рас-
пространения этого вредителя. 
Мы и ранее фиксировали случаи 
наличия этого жука в раститель-
ной продукции из Шри-Ланки, 
но выявляемые насекомые были 

нежизнеспособны, а потому не 
представляли угрозы, и продук-
ция допускалась к ввозу.

Этот жук может навредить здо-
ровью людей?
СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Он может навре-
дить нашему сельскому хозяйст-
ву. Капровый жук является од-
ним из самых опасных в мире 
многоядных вредителей запасов 
продукции растительного проис-
хождения, повреждающий целое 
зерно колосовых, риса, кукуру-
зы, масличных, бобовых, семена 
овощных, лесных, декоративных 
и других культур. Известны слу-
чаи, когда в странах Африки ка-
провый жук уничтожал 
до 70 процентов храни-
мой продукции. 

Владимир Баршев

П
ринят закон об орга-
низации дорожного 
движения. Он дает от-
веты на многие во-
просы, на которые ни 

водители, ни пешеходы не знали 
ответа: к кому обратиться, чтобы 
установить светофор на опасном 
перекрестке, нарисовать «зебру» 
на оживленной улице, снять до-
рожный знак, забытый ремонтни-
ками. Новый закон передает все 
полномочия по этим вопросам  
местным властям. Предполагает-
ся, что наступление платных пар-
ковок на водителей будет прио-
становлено. 

Напомним, что этот закон на-
чали разрабатывать еще лет де-
сять назад. Причем инициатором 
его выступил Владимир Федоров, 
в прошлом начальник ГАИ России, 
позже — сенатор от Карелии. По 
его словам, в России нет закона, 
который устанавливал бы требо-
вания по организации дорожного 
движения, и это надо менять. 

Действительно, установка зна-
ков, рисование разметки, органи-
зация одностороннего движения 
— все эти вопросы регулировались 
только законом о безопасности 
дорожного движения и Градостро-
ительным кодексом. А также ча-
стично Правилами дорожного 
движения и ГОСТами. Однако пря-
мых указаний на то, как и кто дол-
жен управлять этим процессом, в 
документах не было. 

Более того, последняя редак-
ция Градостроительного кодекса 
вообще не учитывала дороги и 
подъездные пути к домам и строе-
ниям, а также стоянки, парковки, 
размещение автомобилей на при-
домовых территориях. Это только 
сейчас в этот кодекс вносятся не-
обходимые поправки.

Закон об организации дорож-
ного движения, который был раз-
работан минтрансом, прописыва-
ет четкие требования, как это дви-
жение нужно организовывать и 
кто этим должен заниматься. 

Федеральным органам власти 
переданы полномочия по разра-
ботке и реализации государст-
венной политики в области орга-
низации движения. А также мо-
ниторинг автомобильного трафи-
ка, создание нормативных актов 
и методик расчета стоимости. 
Плюс организация дви-
жения на федеральных 
дорогах. 

ТОЛЬКО В «РГ» Сергей Данкверт об опасном молоке, чае и свинине 
из Евросоюза

Знаем, что есть

Теперь известно, кто ответит за организацию дорожного движения: местная власть. 
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Австралийский доллар  44,5205
Азербайджанский манат  33,3960
Армянский драм**  11,7362
Белорусский рубль  28,2278
Болгарский лев  34,7446
Бразильский реал  17,5087

Венгерский форинт**  21,9546
Вон Республики Корея***  53,2054
Гонконгский доллар*  72,6882
Датская крона*  91,2720
Доллар США  56,8734
Евро  67,8841

Индийская рупия**  89,3042
Казахстанский тенге**  17,2187
Канадский доллар  45,6668
Киргизский сом**  82,2464
Китайский юань*  87,2653
Молдавский лей*  33,2885

Новый туркменский манат  16,2728
Норвежская крона*  70,5993
Польский злотый  16,2398
Румынский лей  14,6392
СДР  80,8512
Сингапурский доллар  42,6146

Таджикский сомони*  64,4210
Турецкая лира  15,0399
Узбекский сум****  69,8862
Украинская гривна*  20,0824
Фунт стерлингов  76,8644
Чешская крона*  26,6006

Шведская крона*  69,2337
Швейцарский франк  57,9277
Южноафриканский рэнд*  45,9242
Японская иена**  50,8138

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 11.01.18 

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Как Рамзан Кадыров 

спас из плена белорус-

ских медиков / стр. 1

В НОМЕРЕ

ЦИФРА

19 
ТЫСЯЧ
тонн санкционной продукции 
растительного и животного про-
исхождения задержано Россель-
хознадзором за период действия 
продовольственного эмбарго. 
Однако недобросовестные пред-
приниматели принимают все 
новые и новые попытки незакон-
ного ввоза таких товаров.
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ПРАВО Минюст предлагает
штрафовать чиновников
за лесные пожары

Рублем за огонь

Тимофей Борисов

ВОЗМОЖНО, вскоре тех, кто не предпринимает дол-
жных мер для тушения лесных пожаров, будут наказы-
вать рублем. Соответствующие поправки в Кодекс об ад-
министративных правонарушениях подготовили в Мин-
юсте России.

Меры предусмотрены не для самих поджигателей, для 
них и так есть соответствующие статьи закона, а для дол-
жностных лиц. При этом предлагается штрафовать не 
только чиновников, но и бизнесменов, в чьей аренде на-
ходятся лесные угодья, с которых начался пожар. 

В минюсте поясняют, что эти меры обусловлены тем, 
что «в течение нескольких лет в ряде регионов отмечает-
ся недостаточное привлечение сил и средств согласно 
сводным планам тушения лесных пожаров в субъектах 
РФ в период высокой горимости лесов.

Разработанные ведомством поправки размещены на 
Федеральном портале проектов нормативных правовых 
актов. Для должностных лиц предусмотрены штрафы от 
15 тыс. до 25 тыс. рублей; индивидуальных предприни-
мателей — от 30 тыс. до 50 тыс. рублей; а юрлиц — от 150 
тыс. до 250 тыс. рублей.

ПАРЛАМЕНТ 
Вячеслав Володин открыл
весеннюю сессию Госдумы

Цифру оформят 
законом

Татьяна Замахина

НОВЫЙ парламентский сезон начался вчера с выступле-
ния спикера Госдумы Вячеслава Володина. В своей речи 
глава нижней палаты парламента настроил коллег на эф-
фективную работу в ответ на запросы граждан, которые 
Госдума выяснила путем соцопросов.

Началось заседание с казуса, который, впрочем, толь-
ко улучшил настроение народных избранников. Выясни-
лось, что многие депутаты из фракции ЛДПР не смогли 
в полном составе зарегистрироваться в виду технической 
заминки (отсутствия карточек для регистрации). По той 
же причине они не смогли выступать и голосовать. В связи 
с этим в зале возникла шутливая перепалка, в ходе кото-
рой лидер ЛДПР Владимир Жириновский обвинил в кра-
же карточек коммунистов, а глава последних Геннадий 
Зюганов радовался, что в зале наконец-то будет тихо 
и спокойно. В итоге небольшого «расследования», кото-
рый затеял спикер Госдумы, обнаружилось, что карточки 
на память забрал сотрудник техслужбы. Либерал-демо-
кратам же оперативно начали делать дубликаты.

Происшествие не 
помешало официаль-
ному открытию сес-
сии. В своем высту-
плении Вячеслав Во-
лодин рассказал, что 
именно ждут от на-
родных избранников 
россияне. Их ожида-
ния Госдума выясни-
ла, заказав у ВЦИОМ 
опросы населения. 
Володин огласил ре-
зультаты декабрь-
ских исследований. 
В частности, выяснилось, что гражданам не хватает обще-
ния с депутатами. «Россияне хотят больше информации 
о том, как депутаты контролируют реализацию принятых 
законов, как оценивают правоприменительную практи-
ку, — сказал он. — Кроме того, россияне нуждаются в более 
активной работе депутатов в избирательных округах и ре-
гулярных отчетах о проделанной работе. Существует за-
прос на поддержку и продвижение инициатив граждан».

Со своей стороны руководство Госдумы дает народным 
избранником «зеленый свет» для активных поездок по 
стране. «Расходы на организацию работы в регионах нуж-
но повышать», — поставил задачу спикер. Володин объя-
снил, что для этого есть финансовые возможности, ведь 
Госдума экономит выделенные на нее из бюджета деньги 
на других статьях. В целом экономия за прошлый год со-
ставила 706,3 млн рублей, сообщил Володин, уточнив, что 
причинами стало сокращение зарубежных поездок, более 
эффективные госзакупки для нужд Думы и т.п.

Кроме того, в целях улучшения работы с избирателями 
Госдума продолжит активно консультироваться с гражда-
нами и профессиональными сообществами. Необходимо 
продолжить практику проведения больших парламент-
ских слушаний в зале для «пленарок», уверен Володин. 
В новом году в широком формате, в частности, запланиро-
вано обсудить улучшение делового климата, совершенст-
вование налоговой системы, а также формирование пра-
вовых условий развития цифровой экономики.

Последнюю из перечисленных тем глава нижней пала-
ты выделил особо, объявив ее одним из приоритетов рабо-
ты Госдумы — причем не только в рамках новой сессии. По 
прогнозам, к 2025 году эта отрасль может дать прирост 
ВВП в 9 трлн рублей, заявил спикер. Депутатам в связи 
с этим предстоит рассмотреть целый ряд инициатив 
в сфере электронного документооборота (например, бу-
дут введены электронные трудовые книжки), развитии 
облачных сервисов хранения информации. Кроме того, 
большим делом для Думы станет принятие закона о регу-
лировании криптовалют. Пойдет речь и о правовой основе 
регулирования отношений человека и робота.

И, конечно, приоритетом будет продолжение реализа-
ции президентского Послания, с которым Владимир Пу-
тин обратился в декабре 2016 года. С планом на прошлый 
год депутаты справились, а в новом году осталось принять 
23 закона. Дума действовала эффективно и слаженно, ра-
ботая вместе с кабмином и Совфедом — в связи с этим Во-
лодин предложил распространить подход, которые депу-
таты применили при реализации Послания на обеспече-
ние других стратегических задач, поставленных прези-
дентом.

Продолжая работу над задачами, поставленными в По-
слании, в частности, планируется рассмотреть законо-
проект о противодействии хищению денежных средств 
посредством банкоматов, платежных терминалов, Интер-
нета и устройств мобильной связи. Всего же в проект при-
мерной программы включено 139 приоритетных законо-
проектов, заявил первый вице-спикер Александр Жуков. 
Среди приоритетов такие, как законопроект кабмина, на-
правленный на защиту лиц, уведомивших о коррупцион-
ных правонарушениях, а также законопроект о штрафах 
до 200 тысяч рублей за незаконную продажу билетов на 
матчи чемпионата мира по футболу в РФ.

А в целом в думской повестке на старте сессии оказа-
лось 1338 законопроектов.

ПРЕЗИДЕНТ МРОТ уравняют с прожиточным минимумом с 1 мая 2018 года 

Как наводить мосты
Кира Латухина, Тверь

Д
ля своей первой рабочей 
поездки в 2018 году Влади-
мир Путин выбрал Тверь. 

Здесь Путин сделал важное заяв-
ление: с мая МРОТ станет равен 
прожиточному минимуму и уже 
не опустится. 

В Твери Путин осмотрел ваго-
ностроительный завод и встре-
тился с рабочими. Завод для него 
не чужой — во время кризиса он 
спас предприятие. В 2009 году, 
будучи премьер-министром, он 
посетил ТВЗ, страдавший от сни-
жения заказов. Благодаря приня-
тым мерам удалось повысить за-
грузку производства и сохранить 
предприятие.

«Сколько себя помню, все 
время говорили и продолжаем 
говорить о необходимости урав-
нять МРОТ с прожиточным ми-
нимумом», — сказал Путин на 
встрече с рабочими. «Совершен-
но очевидно, что это несправед-
ливо, искривляет рынок труда, 
он должен быть цивилизован-
ным», — уверен он.

Уравнять МРОТ с прожиточ-
ным минимумом планировали 
с 1 января 2019 года. Но недавно 
глава ФНПР Михаил Шмаков по-
просил ускорить процесс — сде-
лать с 1 мая 2018 года. «Как раз 
в известные праздники, — от-
кликнулся глава государства. — 
Я сказал, посмотрим, насколько 
возможно, исходя из того, как 
будет работать российская эко-
номика. И вот вчера только 
встречался с министром финан-
сов. У нас позитивная динамика 
экономики сохраняется. Эконо-
мика России на подъеме». «Есть 
возможность с 1 мая уравнять 
МРОТ и прожиточный минимум. 

И мы это сделаем», — объявил он. 
По его словам, это решение ко-
снется порядка четырех миллио-
нов человек. Также от МРОТ счи-
тается пособие по беременности 
и родам и временной нетрудо-
способности.

Власти подумали и о самоза-
нятых: они делали отчисления 
в социальные фонды. «А это тоже 
люди с небольшими доходами», — 
заметил Путин. «Сделали отсеч-
ку, — сказал он. — С 1 января этого 
года «оторвали» выплаты в соци-
альные фонды от МРОТ». «С это-
го момента МРОТ не будет опу-
скаться ниже прожиточного ми-
нимума», — заключил он.

Путин был вдохновлен уви-
денным на заводе: «Посмотрел 
вашу новую продукцию — супер! 
Просто класс! Лучше мирового 
уровня». «С 2009 года многое из-
менилось», — оценил он. В прош-
лом году чистая прибыль соста-
вила более полумиллиарда руб-
лей. «Это очень хороший показа-
тель, и темп набран очень хоро-
ший», — похвалил глава государ-
ства и напомнил, что с 1 января 
прошлого года был отменен НДС 
на перевозки дальнего следова-
ния. И так будет до 2030 года. 
Высвобождаемые средства долж-
ны быть направлены на приобре-
тение и обновление подвижного 
состава.

Одна из работниц боялась от-
мены бесплатного высшего об-
разования. «Сохранится», — 
успокоил ее президент. Количе-
ство ребят не из столичных горо-
дов в вузах резко увеличилось 
после ЕГЭ, сравнил он, отметив 
уравнительную роль этого экза-
мена.

Кто-то вспомнил, что в прош-
лый раз был разговор о строи-

тельстве дополнительного моста 
через Волгу. Просили содействия. 
Президент дал поручения прора-
ботать это еще в апреле 2017 
года. В феврале должны посту-
пить предложения по проектно-
сметной документации. Предва-
рительно мост будет стоить свы-
ше 10 млрд рублей. «Потом на 
ушко вам шепну, о чем говорит 
комиссия, но мы с ней еще пора-
ботаем, — доверительно сказал он 
рабочему. — Она пока проявляет 
определенные колебания, где 
найти эти 10 млрд». «Сроки 
должны быть, и в них нужно 
укладываться», — заметил Путин.

«Помаленьку», — не настаива-
ли собеседники. Но Путин не со-
гласился: «Помаленьку в совет-
ское время строили, и 200 мостов 
недостроены». «Должна быть 
производственная дисциплина, 
как у вас, — сказал он. — И мост 
тоже должен строиться качест-
венно и в срок».

Акцент
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ЗАКОН 
И ЭМОЦИИ

Александра Белуза

НАЗАСЕДАНИИ в среду ЦИК 
отказал одному выдвиженцу 
от партии и пяти самовыдви-
женцам в регистрации выдви-
нувших их групп избирателей 
и соответственно в допуске на 
президентские выборы. Причи-
на — несоблюдение ими требова-
ний закона.

Основаниями для отказа ста-
ли малочисленность собраний 
по выдвижению кандидатов 
(должно быть минимум 500 че-
ловек), отсутствие необходимых 
документов, в том числе сведе-
ний о доходах и имуществе, 
а также несвоевременное уве-
домление Центризбиркома 
о проведении собрания группы 
или съезда партии.

У некоторых самовыдвижен-
цев отказ ЦИК вызвал весьма 
эмоциональную реакцию. 
«Я в советское время строил БАМ 
и прошу меня не выводить за спи-
ски!» — обратился к комиссии 
Тристан Присягин, который из-
вестен тем, что в Интернете про-
возгласил себя «президентом 
СССР». «Я нужен России, я про-
шел такую школу, которая нико-
му не снилась», — заявил само-
выдвиженец.

«Вы считаете возможным, 
чтобы исходя из ваших больших 
заслуг мы пошли на нарушение 
закона?!» — задала риторический 
вопрос Элла Памфилова. Как сле-
дует из документов ЦИК, на со-
брании инициативной группы по 
выдвижению Тристана Присяги-
на присутствовало 137 человек 
вместо необходимых 500. Кроме 
того, самовыдвиженец не предо-
ставил заверенный нотариусом 
протокол регистрации членов 
группы и справки об имуществе 
и крупных расходах.

Способность или неспособ-
ность выполнить элементарные 
избирательные процедуры «го-
ворит о потенциале человека, ко-
торый претендует на самую вы-
сокую роль», заметила глава ко-
миссии. «Ответственность дей-
ствовать строго по закону лежит 
не только на нас, но и на тех, кто 
претендует на столь высокую 
должность», — подчеркнула Пам-
филова.

Кроме того, на своем заседа-
нии ЦИК зарегистрировал 120 
доверенных лиц бизнес-омбуд-
смена Титова, которого выдвину-
ла «Партия роста» и который сей-
час активно ведет сбор подписей. 
В число доверенных лиц вошли 
интернет-омбудсмен Дмитрий 
Мариничев, бывшие депутаты 
Госдумы Андрей Крутов и Миха-
ил Слипенчук, экс-депутат Кали-
нинградской областной Думы 
Соломон Гинзбург.

А своих коллег в регионах 
Элла Памфилова предупредила 
о том, что если члены избирко-
мов любого уровня будут участ-
вовать в сборе подписей за канди-
датов, то они будут уволены. Со-
гласно Закону «О выборах прези-
дента РФ», «участие членов изби-
рательных комиссий с правом ре-
шающего голоса в сборе подпи-
сей избирателей не допускается». 
В связи с этим Памфилова напом-
нила коллегам в регионах о необ-
ходимости соблюдать закон. 
В противном случае «не только 
подписи будут дезавуированы, 
но и в рамках своей компетенции 
ЦИК будет добиваться того, что-
бы любой член избирательной 
комиссии был немедленно уво-
лен», заявила глава ЦИК.

Наряду с этим, как отметила 
Памфилова, ЦИК будет адекват-
но и оперативно реагировать на 
дискредитирующую информа-
цию о выборах президента. В ко-
миссии благодарны всем, кто со-
общает о возможных нарушени-
ях закона в ходе избирательной 
кампании, сказала Памфилова. 
«Но тем, кто будет осознанно 
провоцировать, тиражировать 
информацию, которая не соот-
ветствует действительности, мы 
будем отвечать быстро, опера-
тивно и адекватно», — заявила 
глава ЦИК, заметив, что «уже 
есть достаточно много информа-
ции о том, кто и какие меры будет 
предпринимать, чтобы дискреди-
тировать выборы». 

У некоторых само-
выдвиженцев отказ 
ЦИК вызвал весьма 
эмоциональную 
реакцию

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Событие Избирательный штаб Владимира Путина: действующие лица 

И его команда

Татьяна Замахина

Ш
таб Владимира 
Путина разме-
стился в Гости-
н о м  Д в о р е . 
Именно здесь все 

последние годы проводится 
«Прямая линия» президента. Те-
перь «на связь», на «прямое об-
щение» с регионами и избирате-
лями из Гостиного Двора будут 
выходить уже кандидат в прези-
денты Владимир Путин и те, кто 
работает на его победу. 

Первое, что бросается в гла-
за, — это молодые лица, которые 
чувствуют себя полноправными 
хозяевами в Гостином Дворе 
и обустраивают его в своем, мо-
лодежном стиле. Рабочие места 
здесь напоминают не скучную 
бюрократическую контору, 
а офис успешной компании. 

Сюда стекается вся информа-
ция о сборе подписей, который 
начался 5 января и продлится до 
30-го. Самовыдвиженцу Влади-
миру Путину надо заручиться 
поддержкой 300 тысяч избирате-
лей. И именно в штаб поступают 
подписные листы — пока из Мос-
квы и области, но скоро их будут 
свозить со всей страны. Волонте-
ры, работая посменно, проверя-
ют данные, чтобы в ЦИК канди-
дат мог сдать качественные «ав-
тографы» избирателей. 

Волонтеры — это студенты мо-
сковских вузов и ребята из дру-
гих регионов. В одну смену рабо-
тают примерно два десятка до-
бровольцев, а всего в штабе заня-
ты порядка 50.

Ребята вручили «на память» 
Владимиру Путину толстовку 
с логотипом предвыборного шта-
ба. Путин отметил, что не может 
носить эту вещь — на ней написа-
на его фамилия. «Носить не буду, 

но на память — возьму», — пошу-
тил он. 

Владимир Путин прошел по 
штабу в сопровождении руково-
дителя движения «Волонтеры По-
беды» Ольги Амельченковой, 
а также руководителя центра ода-
ренных детей «Сириус» Елены 
Шмелевой. Волонтеры наперебой 
рассказали ему, как собираются 

подписи, как активны избиратели. 
Так, за Путина хотят расписаться 
даже иностранцы, но сборщики 
вынуждены им отказывать. Путин 
поблагодарил ребят за работу. 
Причем не только устно, но 
и письменно. «Спасибо за доверие 
и за совместную работу», — напи-
сал он на белой доске, на которой 
до него цветными фломастерами 
написали свои пожелания волон-
теры из разных регионов.

Обратившись к волонтерам, 
Владимир Путин заметил: «У вас 
добрые глаза, и это важно, потому 
что доверие, которое человек вы-
зывает в общении, — самое главное 
в жизни. А в таком деле, которым 
мы с вами в эти дни занимаемся, 
это особенно важно». А потом — 
вместе сделали традиционное 
фото на память. 

Журналисты долго гадали, кто 
окажется председателем штаба, 

и этот визит все расставил на ме-
ста. Руководить работой этой 
структуры будет три сопредседа-
теля. Это люди не от политики, но 
хорошо известные всей стране, — 
руководитель центра одаренных 
детей «Сириус» Елена Шмелева, 
гендиректор КамАЗа Сергей Ко-
гогин и глава Национального ме-
дицинского исследовательского 

центра детской гематологии, он-
кологии и иммунологии имени 
Димы Рогачева Александр Ру-
мянцев.

Владимир Путин сообщил, 
что знает собравшихся давно, так 
что в сопредседатели они были 
приглашены не случайным обра-
зом. «Эта работа неформальная, 
и она важна, более того, если она 
станет формальной, то она не бу-
дет эффективной», — сказал он. 

«Совершенно очевидно, что 
люди ждут прямого общения. 
А для того чтобы это прямое об-
щение состоялось более эффек-
тивным, полезным, откровен-
ным и доверительным, нужны та-
кие люди», — поставил задачу Пу-
тин в ходе беседы. Он обратил 
внимание на то, что основой шта-
ба стали волонтеры — это люди 
с открытой душой и добрым серд-
цем.

Кандидат в президенты, кроме 
того, попросил участников своего 
предвыборного штаба макси-
мально корректно проводить ра-
боту по сбору подписей. «Хотел бы 
попросить не только вас, но и всех 
коллег, которые будут заниматься 
этой работой штабной, как раз 
действовать исключительно 
в рамках закона, ничего не нару-
шать. И что касается и сбора под-
писей — чтобы все было коррек-
тно, чтобы не было никаких нару-
шений. Я верю, что, действуя 
в рамках закона, мы все сделаем, 
но сделаем это максимально кор-
ректно», — сказал Путин.

Румянцев, в свою очередь, про-
информировал кандидата, что из-
бирательный штаб до конца теку-
щего месяца завершит формиро-
вание списка его доверенных лиц. 
Он передал Путину 264 кандида-
туры, «по которым проведена до-
кументальная проверка». Всего, 
как отметил сопредседатель шта-
ба, «собраны представления на 
600 кандидатов в доверенные 
лица, идет их тщательный отбор». 
В конце концов доверенных лиц 
останется 500. Например, отсеять 
могут тех, кто избран в какой-ли-
бо выборный орган, пояснил Ру-
мянцев.

Позже он уточнил журнали-
стам, что список по сравнению 
с предыдущей избирательной 
кампанией «серьезным образом 
изменен, в нем появилось много 
новых лиц».

Елена Шмелева рассказала 
журналистам о следующих шагах 
штаба. Вскоре в здании на Новом 
Арбате, 36, откроется обществен-
ная приемная, будет объявлен 
и «телефон кандидата» Путина. 
Кроме того, уже 11 января (или, во 
всяком случае, на этой неделе) 
планируется открыть сайт канди-
дата.

Александр Румянцев за себя 
и за коллег объяснил, почему все 
они согласились стать сопредседа-
телями: «Президент знает нас дав-
но. А нам нравится его мужской 
подход: «Сказал, значит, сделал».

Сопредседатели проинформи-
ровали и о распределении полно-
мочий между собой. «Идеологиче-
ской частью» займется Шмелева, 
работой с доверенными лицами — 
Румянцев, а экономические во-
просы достались Когогину. «Наша 
работа — правильно провести из-
бирательную кампанию, органи-
зовать сбор подписей, регистра-
цию подписных листов, а затем 
и самого кандидата. Также на нас 
будет агитационная кампания», — 
объяснил руководитель КамАЗа.

И еще об «экономике» -— в шта-
бе идет работа со средствами в из-
бирательном фонде. На эти деньги 
создаются агитационные матери-
алы, финансируется аренда поме-
щений для штабов. Самой боль-
шой статьей расходов будет агита-
ция в СМИ. В фонде кандидата со-
брано уже около 400,2 миллиона 
рублей, сообщила уполномочен-
ный по финансовым вопросам 
в избирательном штабе Наталья 
Орлова. При этом сто взносов по-
ступило от граждан — от 10 рублей 
до несколько десятков тысяч.

Пресс-секретарем избиратель-
ного штаба стал известный жур-
налист, телеведущий Андрей Кон-
драшов. Он уточнил «РГ», что 
средства, собранные сверх уста-
новленного законом лимита 
в 400 млн штаб уже возвращает 
жертвователям «с глубокими бла-
годарностями». В основном кам-
пания Путина профинансирована 
за счет взносов юридических лиц, 
добавил он.

Волонтеры вручили «на память» 
президенту толстовку с логотипом 
предвыборного штаба.

Акцент

 Для того чтобы прямое
общение с избирателями 
состоялось более полезным, 
откровенным и доверитель-
ным, нужны такие люди

По прогнозам, к 2025 
году цифровая эко-
номика может дать 
прирост ВВП в 9 трлн 
рублей, заявил спи-
кер Госдумы
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СИРИЯ Военные выясняют, 
кто и откуда пустил дроны 
в атаку на авиабазу Хмеймим

Беспилотники 
без гражданства?

Иван Петров

РОССИЙСКИЕ военные продол-
жают выяснять детали небыва-
лой ранее атаки дронов на свои 
объекты в Сирии. 

 Напомним, 6 января сразу 13 
ударных беспилотников, начи-
ненные взрывчаткой, пытались 
подорвать российскую авиабазу 
Хмеймим и пункт материально-
технического обеспечения ВМФ 
России в Тартусе. Атаку с помо-
щью сил ПВО и средств РЭБ уда-
лось предотвратить. 

Специалисты изучают три за-
хваченных беспилотника — их 
удалось посадить на прилегаю-
щей к авиабазе Хмеймим терри-
тории. Остальные 10 были унич-
тожены: 7 подбиты — комплек-
сом «Панцирь-С1», а 3 разби-
лись о землю, когда наши воен-
ные пытались их посадить.

Вчера стало известно, откуда 
были запущены все 13 беспилот-
ников.  «Запуск дронов осу-
ществлялся из района населен-
ного пункта Муаззара, располо-
женного в юго-западной части 
зоны деэскалации «Идлиб», 
контролируемого вооруженны-
ми формированиями так назы-
ваемой умеренной оппозиции», 
— говорится в комментарии Ми-
нобороны России. 

В связи с этим российские во-
енные направили письма на-
чальнику генштаба Вооружен-
ных сил Турции генералу Акару 
Хулуси и руководителю Нацио-
нальной разведывательной ор-
ганизации страны Хакану Фида-
ну. В документах указывается на 
необходимость выполнения Ан-
карой взятых на себя обяза-
тельств по обеспечению соблю-
дения режима прекращения бое-

вых действий подконтрольными 
вооруженными формирования-
ми и активизации работы по вы-
ставлению наблюдательных по-
стов в зоне деэскалации с целью 
пресечения впредь подобных 
атак ударных БПЛА по любым 
объектам.

Вчера также появилась ин-
формация, что для атаки на рос-
сийские военные объекты бое-
вики якобы использовали не 13 
беспилотников, а 31. Такую ин-
формацию озвучил координатор 
группы дружбы парламента Си-
рии и Госдумы Дмитрий Саблин. 
«Появившаяся информация о 
якобы большем количестве ата-
кующих БПЛА не соответствует 
действительности, нет никаких 
причин скрывать или приумень-
шать количество дронов, атако-
вавших наши военные объекты в 
Сирии», — прокомментировал 
это сообщение высокопостав-
ленный источник ТАСС в воен-
ном ведомстве. Он уточнил, что 
все беспилотники, посаженные 
нашими средствами радиоэлек-
тронной борьбы, и остатки сби-
тых дронов исследуются специа-
листами минобороны. «В бли-
жайшее время мы их покажем и 
представим первые результаты 
этой работы», — отметил воен-
ный.

Вчера было показано еще 
одно фото «выживших» беспи-
лотников. На снимке — три пра-
ктически целых беспилотных 
летательных аппарата кустарно-
го производства из досок и фане-
ры, с торчащими проводами, об-
мотанные скотчем и зеленым по-
лиэтиленом. На фото видны и 
разложенные по отдельным ку-
чам обломки еще трех беспилот-
ников.

ИНИЦИАТИВА ЦФО выберет 
лучших «Лидеров 
России»

Дело 
на миллион

Галина Мисливская

ПОЛУФИНАЛЫ федерального конкурса управленцев 
«Лидеры России» по Центральному федеральному окру-
гу (ЦФО) стартовали вчера в Подмосковье. Первый их 
них завершится 12 января, второй — 15 января.

С инициативой проведения всероссийского конкурса 
среди управленцев выступил президент России Влади-
мир Путин. Цель проекта — выявление, развитие и под-
держка перспективных руководителей, обладающих вы-
соким уровнем развития лидерских качеств и управлен-
ческих компетенций.

Прием заявок начался в октябре 2017 года, к участию 
приглашались кандидаты из любого региона России не 
старше 50 лет с опытом управления не менее двух лет для 
конкурсантов до 35 лет и не менее пяти для более стар-
ших. 

Как рассказал 
вчера на церемонии 
открытия первого 
полуфинала по ЦФО 
первый замглавы ад-
министрации прези-
дента Сергей Кири-
енко, организаторы 
ожидали порядка де-
сяти тысяч заявок, 
но получили без ма-
лого 200 тысяч. При-
шлось даже ужесто-
чать условия отбора, 
вводить более слож-
ные задания по истории, географии и литературе, рас-
сказал он.

По итогам первого — заочного — тура было отобрано 
89 тысяч участников, до полуфиналов дошел 2691 чело-
век. Самым активным федеральным округом оказался 
Центральный, отсюда поступило около 70 тысяч заявок. 
Полуфиналов здесь пройдет два, поскольку количество 
конкурсантов с высокими результатами не укладывает-
ся в лимит для регионального полуфинала в 300 человек. 

В финал выйдут 300 лучших участников из всех окру-
гов на основании индивидуальных рейтингов. Все они 
получат гранты в размере одного миллиона рублей на 
повышение квалификации в сфере управления. Полный 
список финалистов, рассказал Кириенко, планируется 
составить к 20 января. 

Финал всероссийского конкурса «Лидеры России» со-
стоится 7—10 февраля в медиацентре образовательного 
центра «Сириус» в Сочи. По его итогам будут определе-
ны 100 лучших управленцев страны. Их ждут награды в 

виде сертификата на прохождение образовательных про-
грамм по управленческой тематике, включение в про-
грамму развития управленческого кадрового резерва и 
предоставление права участвовать в Петербургском ме-
ждународном экономическом форуме. 

Победители смогут выбрать себе наставников из чи-
сла ведущих российских бизнесменов, чиновников, уче-
ных и работать с ними в течение года. Всего в группе на-
ставников более 60 человек. Среди них: руководитель 
администрации президента РФ Антон Вайно,  председа-
тель Центробанка Эльвира Набиуллина, министр ино-
странных дел Сергей Лавров, министр обороны Сергей 
Шойгу, министр финансов Антон Силуанов, руководи-
тель Сбербанка Герман Греф, глава Комитета Госдумы по 
государственному строительству и законодательству 
Павел Крашенинников, гендиректор Первого канала 
Константин Эрнст, руководитель ВГТРК Олег Добродеев, 
гендиректор «РЖД» Олег Белозеров, президент фонда 
«Сколково» и глава компании «Ренова» Виктор Вексель-
берг, председатель совета директоров «Газпрома» Вик-
тор Зубков, гендиректор «Аэрофлота»  Виталий Савель-
ев и многие другие.

«Мы уже начали приглядываться», — рассказал Сер-
гей Кириенко, который также входит в эту группу. По его 
словам, победители смогут записаться к пяти наставни-
кам, затем выбирать подопечных будут сами чиновники 
и бизнесмены. «Мы хотели сделать так, чтобы все пары 
наставник и наставляемый были сформированы по же-
ланию, по взаимному интересу», — добавил Кириенко.

В число наставников вошли также главы нескольких 
российских регионов. Это губернаторы Калининград-
ской области Антон Алиханов, Тульской области Алек-
сей Дюмин, Ямало-Ненецкого автономного округа 
Дмитрий Кобылкин, Новгородской области Андрей Ни-
китин, Тюменской области Владимир Якушев, мэр Мо-
сквы Сергей Собянин и президент Татарстана Рустам 
Минниханов. 

Уже сейчас между губернаторами в ЦФО разверну-
лась конкуренция за будущих финалистов и победителей 
конкурса, рассказал руководитель проекта, проректор 
РАНХиГС Алексей Комиссаров.  Многие просят: «Моих 
не трогайте, они мне самому нужны». «Приглашаю всех 
в Подмосковье, кроме делегации Тульской области. К 
вам мы приедем сами», — пошутил глава Московской об-
ласти Андрей Воробьев. Его тульский коллега с такой по-
становкой вопроса согласен: по мнению Алексея Дюми-
на, работы в его регионе хватит всем. 

Работа для победителей конкурса «Лидеры России» 
найдется и в федеральных органах власти. Талантливым 
управленцам будут рады и в Федеральной антимоно-
польной службе, «вне зависимости, из какой они обла-
сти», заверил глава ведомства Игорь Артемьев. Сергей 
Кириенко заявил, что участники смогут претендовать на 
вакансии в администрации президента.

КОШЕЛЕК Квартиры стали доходнее вкладов в банк 

Прибыль в метрах
Ирина Жандарова

Ц
ены на квартиры падают. 
Проценты по депозитам 
тоже стремятся вниз. Так 

во что выгодно инвестировать?
«Средний уровень доходности 

по реализуемым сегодня инвести-
ционным квартирам составляет 
7—10 процентов годовых», — рас-
сказывает Мария Литинецкая, 
управляющий партнер «Метриум 
Групп». И количество людей, кото-
рые решили продать свою инве-
стицию, растет. «По нашей оцен-
ке, их доля на рынке составляет 
7—8 процентов», —отмечает эк-
сперт. 

У владельцев инвестиционных 
квартир появилось несколько 
причин выставить их на продажу. 
Увеличение налоговых и комму-
нальных платежей. Собственни-
ки, державшие жилье «до лучших 

времен», сегодня избавляются от 
него, считая содержание слишком 
затратным. Подталкивает к прода-
жам и отсутствие тенденции к ро-
сту квадратного метра. Собствен-
ники, которые ждали повышения 
стоимости квартир 2—3 года, гото-
вы продавать их по нынешним це-
нам. 

Плюс снижение ипотечной 
ставки на покупку вторичного жи-
лья привела к тому, что часть кли-
ентов отказалась от новостроек. 
Реализовать инвестиционную 
квартиру стало проще.

Повезло, конечно, не всем. 
Цена некоторых объектов продол-
жает снижаться. В худшей ситуа-
ции оказались те, кто покупал 
квартиру по завышенной цене на 
фоне обесценивания рубля в кон-
це 2014 года. В 2015—2016 годах 
на рынок вышли новые проекты 
уже по сниженным ценам. 

«Если еще 2—3 года назад в до-
кризисный период средняя стои-
мость квадратного метра увели-
чивалась на 40—50 процентов, а в 
некоторых проектах и на 100 про-
центов, то сейчас за весь период 
строительства (1—3 года) цена вы-
растает в пределах 20—30 процен-
тов», — говорит Литинецкая. В 
среднем получается 10 процентов 
годовых. 

Однако даже с учетом всего 
этого инвестиции в жилье все рав-
но выгоднее банковского депози-
та. По данным ЦБ, средневзвешен-
ная ставка по вкладам составила в 
октябре 7,16 процента. И это при 
ключевой ставке 8,25 процента. 
Сейчас ставка ЦБ уже 7,75 про-
цента. И депозиты станут еще ме-
нее выгодными. 

Строительство квартиры с 
котлована до сдачи дает самую 
высокую доходность. Правда, со-
хранить ее, уже владея недвижи-
мостью, довольно сложно. И со-
вершенно невозможно в Москве 
и Санкт-Петербурге. Максималь-
ную доходность от сдачи своих 
квартир в аренду получают жите-
ли Магнитогорска (8,5 процен-
тов), Махачкалы (8,2 процентов), 
Вологды (8 процентов) и Астра-
хани (7,9 процентов). Доход-
ность в 7,6 процентов имеют 
арендодатели Нижнего Тагила, 
Брянска и Ленинградской обла-
сти.

Интересно, что в Москве, кото-
рая имеет самый большой арен-
дный рынок в стране, можно полу-
чить прибыль только в 4,6 процен-
тов годовых, а в Санкт-Петербурге 
4,7 процента. Расчет при этом не 
учитывает расходы арендодателя 
на ремонт, простой помещения, 
налоги, отмечает Павел Луценко, 
генеральный директор федераль-
ного портала «МИР КВАРТИР». Та-
ким образом, владеть инвестици-
онной квартирой выгодно на ста-
дии строительства. Дальнейшее 
обладаний ей выгоды не дает.

АРМИЯ

Шойгу 
обсудил 
с главами 
регионов 
военную 
«социалку»

ОФИЦЕРЫ 
НА СЛУЖБЕ, 
ЖЕНЫ — 
НА РАБОТЕ

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА глава военного ведомст-
ва России Сергей Шойгу провел 
первое в этом году селекторное 
совещание, на котором, помимо 
чисто оборонных вопросов, де-
тально обсуждались и социаль-
ные проблемы. 

По мнению Шойгу, наши ар-
мия и флот в целом 2017 год за-
вершили с хорошими показате-
лями. По всем видам обеспече-
ния Вооруженных сил сохраня-
лась позитивная динамика. Шло 
переоснащение частей и соеди-
нений современным вооружени-
ем. Повысилась интенсивность 
боевой подготовки войск.

Не менее серьезные пробле-
мы армейскому и флотскому ру-
ководству предстоит решать в 
наступившем году. Одна из глав-
ных задач — обеспечить без-
условное выполнение Государст-
венной программы вооружения. 
Министр напомнил, что в войска 
будет поступать больше высоко-
точного оружия, новейших си-
стем разведки, связи и радиоэ-
лектронной борьбы, современ-
ных средств, входящих в экипи-
ровку солдат и офицеров. «Ос-
новной упор необходимо сде-
лать на дальнейшее развитие 
стратегических ядерных сил, — 
подчеркнул Шойгу. — К 2021 году 
доля современного вооружения 
в ударной триаде должна состав-
лять не менее 90 процентов».

Министр также потребовал 
значительно повысить мобиль-
ность войск в части логистики, 
переброски и снабжения. Другое 
распоряжение Шойгу — продол-
жить наращивание потенциала 
Сил специальных операций и 
укреплять боевые возможности 
ВДВ. Важным аспектом работы 
оборонного ведомства России он 
назвал международное военно-
техническое сотрудничество.

Все эти приоритеты связаны с 
военно-политической обстанов-
кой в мире. По словам Шойгу, в 
минобороны продолжат ее мо-
ниторинг и при необходимости 
будут вносить коррективы в пла-
ны своей работы.

В конце декабря Шойгу пору-
чил взять под контроль решение 
проблемы с устройством детей 
военных в детсады и приглашать 
на селекторные совещания руко-
водителей субъектов РФ, где 
этот вопрос стоит наиболее 
остро. 

Поскольку минобороны без-
возмездно передало региональ-
ным властям 457 своих детсадов, 
такая постановка вопроса звуча-
ла вполне уместно. 

Вчера по видео-конференц-
связи Шойгу вышел на глав пяти 
регионов — Республики Бурятия, 
Хабаровского и Забайкальского 
краев, а также Мурманской и Са-
ратовской областей. «Важно по-
нимать, что профессия военного 
сопряжена с риском для жизни и 
здоровья, тяжелыми нагрузками 
и выполнением специальных за-
дач вдали от дома, — обратился к 
ним министр. — В этих условиях 
личный состав должен быть уве-
рен, что его родные и близкие ни 
в чем не нуждаются — дети ходят 
в сады и школы, жены трудоу-
строены. Добиться этого мы мо-
жем только сообща, совместны-
ми усилиями. Давайте займемся 
трудоустройством, чтобы семьи, 
жены наших военнослужащих 
были заняты. Там податься особо 
некуда, потому что, как правило, 
это отдаленные гарнизоны. Да-
вайте подготовим план-програм-
му по обеспечению рабочими 
местами членов семей наших во-
еннослужащих». 

Некоторые решения были 
приняты, что называется, на ме-
сте. К примеру, губернатор Хаба-
ровского края Вячеслав Шпрот 
пообещал обеспечить детей во-
еннослужащих местами в детса-
дах к апрелю-маю. А в Забай-
кальском крае — намечают сде-
лать это в феврале. 

Банки выпустят пару

В 2017 году ЦБ снижал 
ключевую ставку шесть 
раз. В итоге она упала с 

10 до 7,75 процента. В результате 
падения ставок ЦБ основной тен-
денцией банковского рынка в 
2018 году может стать снижение 
рентабельности банков — это в 
большей мере скажется на до-
ходности их кредитных портфе-
лей, продолжает замдиректора 
группы банковских рейтингов 
АКРА Ирина Носова. Банки бу-
дут вынуждены бороться за уде-
шевление ресурсной базы, что 
станет одним из факторов ак-
тивной конкуренции за средст-
ва физлиц, считает она. «На 
фоне ожидаемого продолжения 
снижения процентных ставок 
мы прогнозируем оживление 
спроса на кредиты физических 
лиц, в основном в ипотеке, авто- 
и потребительском кредитова-
нии. Корпоративное кредитова-
ние также будет иметь тенден-
ции к росту, однако в темпах 
сравнительно меньших, чем по 
кредитам физлицам», — говорит 
Носова. 

В конце декабря глава Банка 
России Эльвира Набиуллина зая-
вила, что регулятор продолжит 
активное оздоровление банков-

ского сектора от недобросовест-
ных игроков еще два-три года. От-
зыв лицензий с повышенной ча-
стотой начался в 2013 году, когда 
Набиуллина возглавила ЦБ. В 
2017 году регулятор также ввел 
новый механизм санации про-
блемных банков через Фонд кон-
солидации банковского сектора 
(ФКБС). Помощь оказывается че-
рез прямые инвестиции в капитал 
в отличие от действовавшей ранее 
системы санации, когда банк-са-
натор получал на эти цели пра-
ктически бесплатный кредит от 
регулятора. Основным собствен-
ником банка на время санации по 
новой схеме становится сам ЦБ. 
Всего за четыре последних месяца 
2017 года клиентами ФКБС стали 
три крупнейших российских 

частных банка — «Открытие», 
Бинбанк и Промсвязьбанк. 

Среди банков в топ-100 по-
прежнему есть кредитные орга-
низации, чрезмерно обременен-
ные проблемными активами, 
при этом слабые темпы роста 
экономики вряд ли позволят им 
справиться с проблемами само-
стоятельно, говорит Волков. «Но 
в силу их меньшей значимости 
неочевидно, что ими займется 
ФКБС. Частота отзыва лицензий 
может несколько возрасти по 
сравнению с 2017 годом до уров-
ня 2016 года (40—50 банков), но 
не столько за счет банков из топ-
100, сколько из-за значительно-
го ужесточения с четвертого 
квартала 2017 года допустимого 
порога сомнительных операций 

банков — в большей степени это 
затронет небольшие банки», — 
считает он.

По мнению Носовой, оздоров-
ление крупных игроков в крат-
косрочном аспекте — путь к укре-
плению банковской системы, 
учитывая, что на долю топ-20 
банков приходится около 80 
процентов совокупных активов 
всего сектора. «Вместе с тем счи-
таем, что на долгосрочном гори-
зонте существует высокая нео-
пределенность в отношении 
стратегии работы ЦБ с крупны-
ми оздоравливаемыми банками. 
Прежде всего речь идет об эф-
фективности их деятельности и 

перспективах приватизации», — 
отмечает аналитик. При этом, по 
мнению Носовой, количество от-
зывов лицензий в 2018 году про-
должит снижение. Основная 
причина в том, что значительная 
часть кредитных организаций, 
финансово неустойчивых или 
нарушающих законодательство, 
уже покинула рынок, говорит 
она.

Ставки по рублевым кредитам 
в 2018 году могут снизиться 
на полтора-два процентных пункта.

Акцент

 Основной тенденцией рынка 
в 2018 году может стать 
снижение рентабельности 
банков

Смотрите фото на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Министерство 
обороны безвоз-
мездно передало 
региональным 
властям 457 своих 
детских садов

Организаторы 
ожидали порядка 
десяти тысяч 
заявок, но получи-
ли без малого 
200 тысяч

Прыгать от радости могут владельцы жилья: их вложения дают доход. 

Названы ставки по ипотеке 
и автокредитам в 2018 году 
rg.ru/art/1492163

Круг претендентов на победу несравненно шире, чем на этом 
снимке, — до полуфиналов дошел 2691 человек.
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СТАВКИ

Кому положена ипотека под шесть процентов?
Правительство утвердило правила субсидирования процентной ставки по 

ипотечным кредитам до шести процентов для семей с детьми. 

Получить такую помощь от государства смогут семьи, в которых с 1 января 

2018 года по 31 декабря 2022 года появился второй и третий ребенок. Субси-

дирование ставки действует три и пять лет соответственно. 

Также заемщики, у которых уже есть ипотека, могут рефинансировать ее под 

шесть процентов, если в указанные законом сроки у них родился ребенок. 

Новые правила позволят выдать семьям с детьми до 600 миллиардов рублей 

жилищных кредитов с пониженной процентной ставкой.

Подготовила Ирина Жандарова
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Дачи вышли 
из леса

Этот закон, как заявили 
корреспонденту «РГ» в 
минэкономразвития, 

призван защитить граждан от 
изъятия их недвижимости по 
причине того, что земельный 
участок находился в лесу. 

Примеров мучений собствен-
ников в попытках зарегистриро-
вать свои сотки из-за близости 
леса можно найти практически в 
каждом регионе страны. В Росре-
естре рассказали всего о не-
скольких случаях. 

Так в Иркутской области че-
ловек попросил поставить уча-
сток на кадастровый учет. Ему от-
казали. Причина — пересечение 
границ его земли и лесного 
участка. Собственник попытался 
решить вопрос в суде, но его уго-
ворили забрать заявление, пото-
му как в регионе уже сложилась 
судебная практика и по анало-
гичным делам выносились толь-
ко отказы. Но человеку повезло — 
грамотные люди его попросили 
подождать, когда на федераль-
ном уровне будет принят соот-
ветствующий закон. Как только 
вступил в силу закон о «лесной 
амнистии», участок поставили 
на кадастровый учет.

А в Псковской области есть 
другие примеры, когда «лесная 
амнистия» начала работать. Гра-
ждане попросили поставить на 
кадастровый учет свои наделы, 
которые раньше просто не реги-
стрировали. Теперь одновремен-
но с государственным кадастро-
вым учетом местный орган реги-
страции прав внес изменения в 
описание местоположения и пло-
щади лесного участка, а также от-
правил уведомление в соответст-
вующий орган государственной 
власти субъекта Российской Фе-
дерации.

В этой области еще в трех слу-
чаях по результатам рассмотре-
ния заявлений о кадастровом 
учете были обнаружены пересе-
чения границ соток граждан с 
границами лесного участка. Поэ-
тому одновременно с внесением 
изменения в сведения о границах 
участка принимались решение о 
государственном кадастровом 
учете в связи с изменением гра-
ниц и площади лесного участка.

В Тюменской области тоже по-
просили поставить на кадастро-

вый учет сотки «в связи с уточне-
нием местоположения границ зе-
мельного участка». Право соб-
ственности у предыдущего хозяи-
на появилось еще в 1995 году. По 
местному документу — Правилам 
землепользования и застройки 
Тюмени, этот участок большей 
своей частью расположен в так на-
зываемой зоне «занятой город-
скими лесами, землями лесного 
фонда». В этой зоне нет регламен-
та для соток, которые выделили 
для садоводства и огородничества.

И в этом случае, рассматри-
вая заявление, специалисты уви-
дели пересечение границ участка 
с границами лесного участка. По-
скольку участок был предостав-
лен гражданину для садоводства 
и огородничества до 08.08.2008, 
то по №280-ФЗ согласование ме-
стоположения границы с лесным 
участком не проводится. Так что 
в этом случае был применен но-
вый закон и принято решение о 
кадастровом учете.

Похожая ситуация была и в 
Челябинской области. Там чело-
век попросил об уточнении гра-
ниц участка. И здесь увидели  пе-
ресечение границ его надела и 
леса. Рассмотрение просьбы при-
остановили. Пока заявление ле-
жало без движения, вступил в 
силу закон о лесной амнистии, 
предоставивший возможность 
гражданам, ставшим собствен-
никами участков до 01.01.2016, 
установить границы своих соток, 
несмотря на имеющиеся пересе-
чения с лесным участками. Итог 
— государственный кадастровый 
учет был возобновлен и сведения 
о границах участка были внесе-
ны в ЕГРН.

В Минэкономразвития Рос-
сии напомнили, что при подго-
товке и рассмотрении закона о 
«лесной амнистии» шли весьма 

оживленные споры. Далеко не 
все разделяли подход, заключаю-
щийся в приоритете сведений 
Единого государственного рее-
стра недвижимости (ЕГРН) над 
сведениями Государственного 
лесного реестра (ГЛР). Против-
ники приоритета высказывали 
опасение, что как только насту-
пит «лесная амнистия», гражда-
не начнут массово незаконно 
присваивать лесные участки.

Но время показало, что боя-
лись зря. Никакого уничтожения 
лесов из-за нового закона не на-
блюдается. Не подтвердились 
опасения и о том, что сразу после 
того, как «лесная амнистия» за-
работает, произойдет массовое 
расхищение и разбазаривание 
леса и будет происходить узако-
нивание неправомерных случаев 
завладения лесами.

На 1 декабря 2017 года по всей 
стране пока зафиксировано бо-
лее 1,4 тысячи случаев примене-
ния «лесной амнистии». В мин-
экономразвития утверждают, 
что за сухой статистикой стоят 
сохраненные у граждан постро-
енные жилые дома, сады и огоро-
ды, за которыми они ухаживали 
десятилетиями. 

Ведь до недавнего времени ого-
роды могли быть легко изъяты по 

«формальным основаниям». Сло-
ва, что такие основания являются 
именно «формальными», не слу-
чайны. Ведь именно так охаракте-
ризовал само по себе нахождение 
земельных участков в лесном фон-
де Конституционный суд Россий-
ской Федерации, говоря о невоз-
можности изъятия земли у гра-
ждан в связи с нахождением их со-
ток в лесном фонде. 

В своих определениях от 21 
сентября 2017 года Конституци-
онный суд высказался и поддер-
жал норму, заключающуюся в 
том, что главное в таких ситуаци-
ях — это права законных правоо-
бладателей земельных участков.

КОМПЕТЕНТНО

Алексей Бутовецкий, 
директор Департамента 
недвижимости 
Минэкономразвития России 

— Реализация положений закона об 

устранении противоречий также за-

висит от грамотной организации ра-

боты на местах и от информированно-

сти граждан о возможностях нового 

закона. Положения закона прежде 

всего направлены на защиту прав до-

бросовестных приобретателей объ-

ектов недвижимости, но в то же время 

предусматривают принципиально но-

вые положения, направленные на за-

щиту лесов, ранее не предусмотрен-

ные законодательством, что позволит 

исключить впредь возможность вне-

сения в государственные реестры 

противоречащих сведений.

Несомненно, такие меры призваны 

укрепить и гарантировать защиту пра-

ва собственности.

Акцент

 Главное в «лесной амнистии» 
— это гарантированные права 
законных обладателей 
земельных участков

Такой участок на лесной полянке 
нередко становился для владельца 
источником больших проблем.

ТРЕНД Оживление в еврозоне поддержит рост нашей экономики

Торг уместен
Евгений Гайва

О
бъемы розничной торгов-
ли в еврозоне, по данным 
Евростата, в ноябре увели-

чились на 1,5 процента к октя-
брю (пока это самые свежие дан-
ные). В годовом выражении рост 
составил 2,8 процента. 

«За последнее время в миро-
вой экономике худшим был 2016 
год. В 2017 году результаты были 
уже неплохие, а в 2018 году ситу-
ация будет еще лучше», — говорит 
первый замдиректора Института 
мировой экономики и междуна-
родных отношений академик На-
талья Иванова. Мировая эконо-
мика является позитивным фо-

ном для развития российской 
экономики, отмечает она. 

На фоне позитивных данных 
по еврозоне, кстати, Россия вы-
глядит не хуже. По данным Рос-
стата, оборот розничной торгов-
ли в ноябре прошлого года соста-
вил 2,6 триллиона рублей, рост в 
годовом выражении составил 5,1 
процента. Сейчас есть возмож-
ность использовать удобный мо-
мент для развития экономики, 
считают эксперты.

Пока Россия в мировом разде-
лении труда стоит особняком. «В 
основном все-таки мы потребля-
ем элементы из других стран, а  
поставляем больше продукции 
сельского хозяйства, химиче-

ской промышленности, энерго-
ресурсы», — говорит заведующий 
кафедрой фондовых рынков и 
финансового инжиниринга фи-
нансов и банковского дела РАН-
ХиГС Константин Корищенко. 
Потому рост в еврозоне может 
стимулировать, например, спрос 
на энергоносители. 

Но Россия имеет большой по-
тенциал производства высоко-
технологичной продукции высо-
кой степени передела и может по-
ставлять ее на экспорт.  Пробле-
ма в том, что прорваться на ми-
ровой рынок, особенно европей-
ский,  с таким товаром непросто, 
отмечают эксперты.  Поспособ-
ствовать российской интеграции 

в мировую  экономику может 
взаимное расширение торговли с 
европейскими странами. В 2018 
году торговля России с Евросою-
зом будет расти, так как бизнес 
стремится к этому, отмечает 
главный научный сотрудник Ин-
ститута Европы РАН Игорь Глад-
ков. Наиболее вероятной он счи-
тает развитие взаимной торгов-
ли России с Францией, Италией, 
Австрией, Чехией, Венгрией. 
Вполне возможно, что и Прибал-
тика в этом году развернется в 
сторону взаимовыгодных отно-
шений с Россией. К тому же Рос-
сия постепенно сокращает долю 
энергоносителей в своем экспор-
те в Европу, — говорит эксперт. 

ЗАКОНОПРОЕКТ В Евросоюзе 
готовятся работать 
в Интернете по новым 
правилам

«Право 
на забвение» 
станет нормой

Елена Бугайская

В ЕВРОСОЮЗЕ готовятся к ре-
волюции в области защиты пер-
сональных данных. Новые пра-
вила не позволят «вслепую» да-
вать согласие на использование 
данных людей, совершающих 
покупки в Интернете или просто 
подписывающихся на сетевые 
ресурсы. Правила и условия 
должны стать понятными даже 
для детей.

Напомним, что до конца мая 
все страны — члены Европейско-
го Союза должны «подогнать» 
свое законодательство под но-

вый «Общий регламент по защи-
те данных», а владельцы адресо-
ванных жителям стран ЕС сай-
тов из других регионов — прове-
рить, соответствуют ли их ресур-
сы новому законодательству. 
Речь идет об общеевропейском 
регламенте, который ужесточает 
наказание за несоблюдение пра-
вил сбора, хранения и обработки 
персональных данных в Интер-
нете. В Польше, где большинство 
сайтов нарушают даже действу-
ющие, — не столь строгие прави-
ла — бьют в набат уже сейчас, 
ведь за нарушение новых норм 
предусмотрен штраф до 20 мил-
лионов евро.

Что это означает на практи-
ке? На этот вопрос журналистам 
ответил польский Генеральный 
инспектор защиты персональ-
ных данных: «Новый регламент 
потребует от всех администра-
торов сайтов, чтобы любая ин-
формация, адресованная людям, 
данных которых она коснется, 

была сформулирована ясным и 
простым языком, чтобы была 
короткой и понятной. Особенно 
важно это в ситуациях, когда ин-
формация и сообщения адресо-
ваны детям. Они не должны ис-
пытывать сложности с понима-
нием». Сбор информации о тех, 
кто ищет или просматривает ка-
кие-либо товары и услуги в Ин-
тернете, не будет запрещен, но 
они должны быть проинформи-
рованы не только о том, что за их 
действиями следят маркетинго-
вые алгоритмы, но и о том, как 
эта информация впоследствии 
будет использована.  Что же ка-
сается пользователей сети млад-
ше 16 лет, обработка их персо-
нальных данных будет возможна 
только с согласия их родителей. 
На специальном сайте, посвя-
щенном подготовке к переходу 
на новые правила предоставле-
ния услуг в сети, сообщается, 
что в отдельных странах этот 
возрастной порог может быть 
уменьшен до 13 лет. Также впер-
вые в законодательстве ЕС поя-
вятся нормы, регламентирую-
щие использование биометрии в 
области трудоустройства, стра-
хования и банковском секторе. 
Но и тут необходимо осознанное 
согласие того, кто предоставляет 
свои данные.

Одним из важнейших измене-
ний, которые вводит в обиход 
«Общий регламент по защите 
данных», станет «право на заб-
вение», то есть на окончатель-
ную и бесповоротную ликвида-
цию персональных данных из 
баз данных по желанию их обла-
дателя. На сегодняшний день 
«право на забвение» следует не 
из обязательных для всех зако-
нодательных актов, а из вердик-
та Суда Европейского союза.

Как сообщается на сайте, по-
священном новому регламенту, 
под персональными данными 
подразумевается любая инфор-
мация, позволяющая раскрыть 
личность пользователя сети: от 
фото до адреса Интернет-прото-
кола.

Впервые в ЕС поя-
вятся нормы, регла-
ментирующие 
использование био-
метрии
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СПРАВКА «РГ»
Росреестр разъяснил читателям «РГ» на реальном примере, как дей-
ствовать садоводу, если отказ в постановке соток на кадастровый 
учет в прошлом уже был.
 Гражданке принадлежит участок по договору купли-продажи от 2013 
года. В декабре 2015 дама обращалась за проведением государственного 
кадастрового учета изменений границ принадлежащего ей участка. В 
марте 2016 года органом регистрации прав ей было отказано в просьбе. 
Причина — участок находится  в границах лесного фонда. А вот 
20.10.2017 границы этого участка были установлены на основании по-
вторного заявления, после вступления в силу Закона № 280-ФЗ.

Деловой завтрак

Пучков Владимир Андреевич,
Министр РФ по делам гражданской обороны, 
чрезвычайным ситуациям и ликвидации последствий 
стихийных бедствий

ВОПРОСЫ МОЖНО ЗАДАВАТЬ В ЧЕТВЕРГ, 11  ЯНВАРЯ, С 10.00 ДО 11.00 МСК ПО ТЕЛЕФОНУ 

8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕК-

ТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ 8-499-257-58-92

СЫРЬЕ Расширен перечень 
товаров, подпадающих 
под экосбор

Картина, корзина, 
картонка

Елена Березина

ПРАВИТЕЛЬСТВО расширило 
перечень товаров и упаковки, 
подлежащих утилизации в 
2018—2020 годах, с 36 до 54 
групп. 

В многостраничный перечень 
попали одеяла, скатерти, репро-
дукции картин, компьютеры, 
пластик, одежда, стеклотара и 

многое другое. Производители и 
импортеры обязаны обеспечить 
переработку мусора в опреде-
ленном объеме (он устанавлива-
ется нормативами в процентах 
от утративших потребительские 
свойства товаров) или заплатить 
экосбор. Нормативы могут быть 
выполнены за счет утилизации 
любых отходов, входящих в одну 
или несколько групп товаров 
при условии аналогичного на-

значения и (или) аналогичного 
способа обработки отходов от их 
использования, отметили в мин-
природы.

«Расширенная ответствен-
ность производителя является 
современным элементом эконо-
мики замкнутого цикла — произ-
водитель и импортер фактически 
обязаны в товарах заранее «уви-
деть» отход и нести за его перера-
ботку ответственность», — отме-
тил министр природных ресурсов 
и экологии Сергей Донской.

В 2018 году утилизация мно-
гих товаров еще не является обя-
зательной, однако затем уже 
вводятся конкретные нормати-
вы, например, на провода и кабе-
ли — не менее 10 процентов в 
2019 году и 20 процентов в 2020 
году. Уже с этого года серьезно 
вырос норматив утилизации по 
группам товаров «Бумага и кар-
тон гофрированные, тара из гоф-
рированной бумаги и картона» и 
«Упаковка из гофрированного 
картона» — 25, 35 и 45 процентов 
на 2018, 2019 и 2020 годы соот-
ветственно.

Утилизация позволит сни-
зить нагрузку на окружающую 
среду, так как сократятся объе-
мы захоронения отходов потре-
бления. А бытовые отходы будут 
вовлечены в хозяйственный обо-
рот как дополнительный источ-
ников сырья и энергии.

К 2020 году произ-
водители и импор-
теры обязаны обес-
печить переработку 
45 процентов бума-
ги и картона
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КОШЕЛЕК В минтруде
объяснили, почему
чиновники могут
не декларировать
криптовалюты

Неполный отчет

Марина Гусенко

ГОССЛУЖАЩИМ не надо будет в этом году отчиты-
ваться о покупке криптовалют. Минтруд подготовил но-
вую версию методических рекомендаций по вопросам 
представления сведений о доходах во время деклараци-
онной кампании текущего года. И пункта о криптовалю-
тах нет в справке о доходах, расходах и имуществе гос-
служащих, которую они должны будут подготовить. Это 
связано с тем, что в настоящий момент нет подходов 
к определению криптовалют и их законодательному ре-
гулированию, пояснили «РГ» в минтруде.

Как напоминают в ведомстве, непредоставление ра-
ботником информации о доходах, расходах, имуществе 
или предоставление ложных данных может грозить 
увольнением в связи с утратой доверия. В апреле этого 
года декларации должны сдать около 1,6 миллиона чело-
век, в том числе государственные и муниципальные слу-
жащие. С учетом представления сведений на членов се-
мьи будет получено примерно шесть миллионов справок. 
Методрекомендации представляют собой пошаговую ин-
струкцию — как заполнить каждый раздел справки о дохо-
дах, расходах и имуществе, в них уточняется, какие имен-
но данные нужно указать, а какие можно пропустить.

АРМИЯ Военные обвинили
африканский сухогруз
в столкновении с нашим
десантным кораблем 

«Ямал» не мал

Тимофей Борисов

СУХОГРУЗ под флагом Сьерра-Леоне спровоцировал 
в Эгейском море столкновение с большим десантным ко-
раблем Черноморского флота «Ямал». Такое заявление 
сделал вчера экс-командующий Балтийским флотом ад-
мирал Владимир Валуев.

Несоблюдение морских правил и опасное маневриро-
вание стало причиной инцидента, который произошел 
еще 30 декабря. Это вчера подтвердил и представитель 
Черноморского флота Вячеслав Трухачев. Он сообщил, 
что сухогруз «Орка-2» в нарушение Международных пра-
вил предупреждения столкновений судов в море 
(МППСС-72), следуя параллельным курсом и обгоняя 
российский военный корабль по левому борту, не убедив-
шись, что обгон завершен, резко изменил курс вправо 
и совершил столкновение.

— Перед совершением обгона помимо прочего надо 
установить УКВ-связь на 16-м канале и четко рассказать 
о планируемом маневре на английском языке, — сказал 
Валуев.

ФИНАНСЫ Резервный фонд
полностью пуст

Последний 
триллион

Игорь Зубков

МИНФИН полностью исчерпал Резервный фонд, с 1 фев-
раля он прекратит существование в соответствии с ранее 
принятыми поправками в Бюджетный кодекс.

В декабре, на который традиционно приходится пик 
бюджетных расходов, со счетов фонда в Банке России 
были реализованы последние остатки валюты — 7,62 
миллиарда долларов, 6,71 миллиарда евро и 1,1 милли-
арда фунтов. Вырученный триллион рублей был исполь-
зован на покрытие дефицита федерального бюджета.

В рублевом эквиваленте Резервный фонд достигал 
максимума в феврале 2015 года (из-за девальвации его 
за полгода он подскочил с 3,1 до 5,86 триллиона), в кри-
зис накопленные в нем в «тучные» времена деньги спа-
сли федеральный бюджет от жесткого секвестра. К нача-
лу прошлого года в фонде оставалось менее триллиона.

У правительства остается единственный суверенный 
фонд — национального благосостояния (ФНБ), его объ-
ем — 3,75 триллиона рублей, что эквивалентно 65,15 
миллиарда долларов. Из ФНБ в прошлом году было по-
трачено валюты на 655 миллиардов рублей, преимуще-
ственно на покрытие дефицита Пенсионного фонда РФ.

По итогам 2017 года чистые траты резервов вместо 
запланированных в бюджете 1,7 триллиона рублей со-
ставили 930 миллиардов, отметил министр финансов 
Антон Силуанов. Сократить расходование резервов по-
зволило новое бюджетное правило, которое предусма-
тривает направление нефтегазовых доходов сверх цены 
в 40 долларов за баррель в резервы правительства. 
В прошлом году через этот механизм сформированы до-
полнительные резервы в размере 841,8 миллиарда руб-
лей, эти средства будут направлены на пополнение ФНБ 
в текущем году, рассказал министр. В результате общий 
объем резервов сейчас составляет 4594 миллиарда руб-
лей, или 5 процентов ВВП. «Такая политика сохранится 
и в 2018 году, — сказал Силуанов. — В случае сохранения 
уровня цен и курсовых соотношений на уровне, который 
сложился на текущий момент, мы сможем не только не 
тратить резервы, но и пополнить объем средств ФНБ».

Экс-командующий Балтийским флотом адмирал Владимир 
Валуев считает, что надо истребовать убыток для «Ямала».
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Докатились
Местным органам влас-
ти переданы огромные 
полномочия. По сути, 

они становятся полноценными 
хозяевами собственных дорог. В 
связи с этим закон вызвал массу 
споров и с большим трудом про-
шел чтения в Госдуме. 

Напомним, что изначально в 
проекте содержались такие 
вещи, как возможность местных 
властей ограничивать въезд в го-
рода или определенные районы 
путем введения платы за проезд. 
Также местные власти наделя-
лись полномочиями вводить 
платную парковку, конечно же, 
по согласованию с жителями на 
придомовых территориях. 

В первом чтении он был при-
нят именно в таком виде. Но вол-
на критики, а также разум депу-
татов восторжествовали, и ко 
второму чтению закон был силь-
но доработан.  

Как рассказал корреспонден-
ту «РГ» председатель Комитета 
Госдумы по транспорту и строи-
тельству Евгений Москвичев, 
удалось убрать норму, которая 
позволяла местным властям вво-
дить платный въезд в населенные 
пункты или на определенные 
территории. 

Более того, местным властям 
предписано принимать законы, 
которые запрещают организовы-
вать платные стоянки на придо-
мовых территориях. Там могут 
находиться только парковки об-
щего пользования, которые соот-
ветствуют жилищному и земель-
ному законодательству. 

Также местные власти могут 
принимать законы, которые запре-
щают организацию платных пар-
ковок возле больниц, стадионов, 
школ, словом, всех социальных уч-
реждений. По сути это значит, что 
не будет платных парковок возле 
медицинских учреждений, образо-
вательных центров. Кстати, бес-
платно можно будет парковаться и 
около государственных и муници-
пальных органов власти. 

Кроме того, властям на местах 
даются полномочия расширить 
список льготников для бесплат-
ного пользования платными пар-
ковками.

Независимо от решения мест-
ных властей новый закон говорит 
о том, что запрещено брать день-
ги на платных парковках с тран-
спорта оперативных служб — по-
жарной охраны, полиции, меди-
цинской скорой помощи, ава-
рийно-спасательных служб, во-
енной автомобильной инспек-
ции, военной полиции, Росгвар-
дии, Следственного комитета, 
используемого в связи со слу-
жебной необходимостью.

Администрации на местах по-
лучают и другое важное право. 
Они смогут по своему усмотре-
нию ограничивать, а то и вовсе 
запрещать движение на некото-
рых участках дорог. Правда, при 
этом они обязаны обеспечить ду-
блирующие и компенсирующие 

маршруты движения обществен-
ного транспорта.

Именно местные власти по но-
вому закону отвечают за уста-
новку светофоров, дорожных 
знаков, ограждений, нанесение 
разметки, организацию съездов 
и выездов со стоянок, устройство 
подъездов к остановкам общест-
венного транспорта — так назы-
ваемых карманов или полос тор-
можения и разгона. 

Еще одна важная, по мнению 
Москвичева, статья этого закона 
касается комплексных схем орга-
низации дорожного движения. 
Их будут разрабатывать админи-
страции субъектов России, а так-
же муниципалитеты. В них долж-
ны быть решения об организации 
дорожного движения на смеж-
ных территориях. Причем с пер-
спективой на будущее. 

Дело в том, что до сих пор каж-
дый субъект строил трассы и орга-
низовывал дороги, совершенно не 
задумываясь о том, что происхо-

дит в соседнем регионе. В резуль-
тате пятиполосная магистраль, по 
которой транспортный поток дол-
жен был свободно выезжать за 
пределы региона, упиралась в 
двухполосную дорогу в соседнем 
районе. Возникало бутылочное 
горлышко и, как следствие, много-
километровая пробка. 

Если соседние регионы будут 
согласовывать дорожные планы, 
удастся развивать дорожную и 
уличную сеть с учетом интересов 
всех граждан, независимо от ме-
ста их проживания.

Закон вступит в силу через год 
после его официального опубли-
кования. То есть 31 декабря 2018 
года.

Документ опубликован в «РГ» 
30.12.2017

Акцент

 Местные власти смогут рас-
ширить список льготников 
для бесплатного пользования 
платными парковками

Петр Шкуматов 
Член общественного совета при ГУ МВД 
по г. Москве

Закон получился многоплановый. В нем прописаны приоритеты в организации 

движения. И это ключевой момент. В первую очередь — приоритет безопасно-

сти дорожного движения, а также приоритеты общественного транспорта, пе-

шеходов, велосипедистов и экологии. Но возникает вопрос, а где само движе-

ние? О личном транспорте в законе ни слова. И если применять его в таком виде, 

то у нас не будет частного транспорта и грузовиков, потому что их нет в приори-

тетах. 

Давайте представим себе ситуацию: проектировщик берется за составление 

комплексной схемы организации дорожного движения . В соответствии с ука-

занными приоритетами он наносит выделенную полосу для общественного 

транспорта, велосипедную дорожку, ставит через каждые сто метров по свето-

фору для пешеходов. Личному транспорту остается по одной полосе для движе-

ния с постоянным ожиданием зеленого сигнала светофора. При этом отсутст-
вуют парковки, потому что их тоже нет в приоритетах. А там, где их можно 

было бы организовать, проходит велодорожка. 

Никто не прописал цель организации дорожного движения. Можно спроекти-

ровать пробки, чтобы обеспечить безопасность. Парковки тоже не входят в при-

оритеты.

МЕЖДУ ТЕМ

РОСГВАРДИЯ 
ЗАЩИТИТ 
ДОРОЖНЫЕ 
КАМЕРЫ

В Омске Росгвардия взяла под защиту 

дорожные фото- и видеокамеры, уста-

новленные на городских магистралях. 

Треноги, фиксирующие нарушения 

дорожного движения, крушат оби-

женные автомобилисты. За помощью 

к гвардейцам обратились казаки, ко-

торые оказались не в состоянии защи-

тить камеры от хулиганов.

Треноги в Омске  устанавливаются в 

местах с повышенной аварийностью. 

Их положение определяет Центр ав-

томатизированной фиксации админи-

стративных правонарушений. За день 

одна камера меняет место несколько 

раз. Омский отдел Сибирского вой-

скового казачьего общества передви-

гает комплексы по городу и осуществ-

ляет  их охрану в рамках договоренно-

сти с полицией.

— В 2017 году  благодаря специальной 

аппаратуре было выявлено более 700 

тысяч нарушений ПДД — это на 90 

процентов  больше, чем год назад, — 

рассказала «РГ»  представитель ом-

ской Госавтоинспекции Наталья Бо-

былева. - Чаще всего омичи превыша-

ют скорость, выезжают на встречную 

полосу, проезжают перекресток на 

запрещенный сигнал светофора и 

паркуются в неположенном месте.

Однако «заваленные» штрафами авто-

любители объявили треногам настоя-

щую войну.  Они пинают и ломают до-

рожные комплексы, выводят камеры 

из строя и перекрывают им обзор.

Казаки не имеют права задерживать 

злоумышленников. Поэтому до недав-

него времени разъяренные водители 

просто не обращали на них внимания.  

Однако теперь на помощь служивым 

придут бойцы Росгвардии.

— Мы будем круглосуточно принимать 

сообщения  о происшествиях с объек-

тами охраны, — сообщила «РГ» пред-

ставитель Росгвардии Омской обла-

сти Лариса Цыгал. — В телефоны каза-

ков встроены «тревожные» кнопки.

В случае опасности им достаточно на-

жать на кнопку и в единый диспетчер-

ский центр поступит сигнал. Програм-

ма автоматически определит место-

нахождение треноги  и туда незамед-

лительно направят ближайший эки-

паж сотрудников Росгвардии.

Группа задержания прибудет на место 

происшествия максимум в течение 10 

минут, установит причину срабатыва-

ния тревожной сигнализации и при-

мет меры к задержанию хулиганов.

В Росгвардии напоминают о том, что 

нападение на треноги камеры также 

фиксируют. А за порчу имущества на-

рушителям может грозить уже уголов-

ная ответственность.

Подготовила Наталья Граф, Омск

Автомобильные новости: 
новости рынка, тест-
драйвы, автовыставки 
rg.ru/auto

ПОЛИЦИЯ Следователь 
получил выговор, зайдя 
в лифт перед начальством

Не пропустил 
генералов

Иван Петров

ДОВОЛЬНО необычный выговор в подмосковном главке 
МВД вынесен местному следователю — капитану юсти-
ции В.В. Савченко. Взыскания офицер удостоился за то, 
что зашел в лифт, не пропустив вперед так же ожидавших 
подъемник руководителей подмосковной полиции. 

Официально капитана Савченко наказали за «нару-
шение Дисциплинарного устава органов внутренних 
дел, выразившееся в несоблюдении субординации». Как 
пояснила «Российской газете» начальник пресс-службы 
подмосковного главка полиции Татьяна Петрова, офицер 
проявил неуважение к руководству. 

Взыскание Савченко получил еще 27 декабря, но из-
вестно об этом стало только в среду, после того как были 
опубликованы скан приказа о назначении выговора и ви-
део, на котором запе-
чатлен момент «неу-
важительного» по-
ступка следователя. 

На видео видно, 
как возле лифта сто-
ят начальник ГУ 
МВД по Московской 
области генерал-
лейтенант Виктор 
Пауков и его заме-
ститель — генерал-
майор полиции Вик-
тор Ищенко. Генера-
лы были в форме. 
Ближе к двери лифта стоял молодой человек в граждан-
ской одежде. Когда лифт остановился и двери открылись, 
следователь Савченко сразу рванул вперед, потом оста-
новился и обернулся на генералов. Увидев, что они оста-
новились, он зашел в лифт, в котором уже были люди. Ге-
нералы, которым не хватило места в лифте, остались 
ждать следующего. 

По словам Татьяны Петровой, при поступлении в ор-
ганы внутренних дел сотрудники берут на себя ряд обя-
зательств и ограничений, связанных с несением службы. 

«Предположу, что в лифте было только одно свобод-
ное место, а генералов было двое, и офицер просто посте-
снялся своим руководителям предложить поехать кому-
то одному», — прокомментировал «РГ» неоднозначную 
ситуацию доктор юридических наук Иван Соловьев.

«Надо смотреть, что написал провинившийся в своем 
объяснении. Если в нем он признает, что сознательно не 
пропустил вперед старших по званию, проявил неуваже-
ние к ним, нарушил субординацию, то это одна ситуа-
ция. Если же там содержится вразумительное объясне-
ние создавшейся ситуации, то подход должен был быть 
совсем иным», — считает эксперт.

Видимо, начальство решило жестко, с помощью выговора 
научить молодого офицера элементарной вежливости и суб-
ординации. В жизни пригодится.

УСЛУГИ Таксисты все чаще отказываются везти пассажиров, 
если им не нравится маршрут

Шашечки наголо
 Ольга Игнатова 

Н
евыдача чеков за услуги 
перевозки, грязь в маши-
нах, навязывание допол-

нительных услуг, отказ ехать по 
длинному маршруту — это лишь 
несколько основных претензий 
россиян к работе таксистов. Выя-
снить, что не устраивает людей в 
услугах такси, взялись сотрудни-
ки Роспотребнадзора.

С 8 по 22 декабря в каждом 
территориальном подразделе-
нии надзорного ведомства дейст-
вовала «горячая линия» по так-
сомоторным компаниям. За это 
время удалось проконсультиро-
вать более 3,5 тысячи россиян. 

По результатам обращений со-
ставлены претензии и исковые 
заявления в суд. Как рассказали 
«Российской газете» в Роспо-
требнадзоре, более 40 человек 
благодаря помощи юристов ве-
домства уже получили назад свои 
деньги, которые таксисты потре-

бовали заплатить за дополни-
тельные услуги. Например, за то, 
что машина к клиенту подава-
лась в ночное время, что большой 
чемодан перевозился на заднем 
сиденье, а также за пользование 
детским креслом. Требовать 
деньги за это, как отмечают юри-

сты, никто из водителей не имеет 
права. Они лишь пользуются пра-
вовой неграмотностью пассажи-
ров, причем выманивают допол-
нительную плату уже после того, 
как привезли человека в указан-
ное место. Это особенно распро-
странено в регионах, где нет 
крупных сетевых компаний, а 
таксисты — все те же бомбилы, 
только установившие на крышу 
своих машин табличку с шашеч-
ками. Они могут отказаться вез-
ти человека, если им покажется 
слишком неудобным или долгим 
маршрут, нахамить, вести маши-
ну слишком агрессивно, отка-
заться возвращать забытые 
вещи. 

Впрочем, и к крупным компа-
ниям у пассажиров немало пре-
тензий. Главная из них — с кого 
спросить, если услуга по пере-
возке оказана некачественно или 
если вдруг случилось ДТП. «Про-
блема в том, что большинство 
крупных компаний позициони-
руют себя в качестве агрегатора 
услуги, — поясняет президент 
Московского транспортного со-
юза Юрий Свешников. — Они го-
ворят: мы занимаемся консуль-
тированием для тех, кому нужно 
ехать, находим машину, а для во-
дителей — пассажиров. А вот если, 
не дай бог, что-то случилось в 
пути или машина вообще не при-
ехала, или водитель пьяный, или 
привезли не туда, или денег мно-
го взяли, здесь агрегатор ни при 
чем. Действительно, по закону 
вся ответственность лежит на 
том, кто оказывает непосредст-
венную услугу». Только человеку 
сложно понять, кто ему в итоге 
оказал эту самую услугу. Обра-
щается же он в известную компа-

нию, и машина приезжает с «рас-
крученным» логотипом. Но ника-
ких чеков водители не выдают, 
визитки не оставляют, и где по-
том искать какого-нибудь Петю 
или Васю, который завез не туда, 
не знает никто. А сами агрегато-
ры будут всячески открещивать-
ся от ответственности. Так, сей-
час в Тушинском суде Москвы 
рассматривается иск пассажир-
ки к популярному агрегатору 
такси, у которой летом 2016 года 
в Санкт-Петербурге девушка за-
казала машину, но та угодила в 
ДТП. В результате аварии пасса-
жирке понадобилось серьезное 
лечение. Моральный и матери-
альный ущерб девушка оценила 
почти в 60 млн рублей, которые 
хочет взыскать с компании-агре-
гатора. Но та доказывает, что 
претензии предъявлены не по 
адресу и иск следовало подавать 
к другой компании, которой при-
надлежал автомобиль и где рабо-
тал водитель.

«Действующий закон о такси 
не учитывает такую форму дея-
тельности, как агрегатор услуг, — 
поясняет Свешников. — Когда 
этот он принимался в 2011 году, 
агрегаторов еще не было на на-
шем рынке. В Госдуме находится 
новая редакция закона, которая 
за три последних года прошла 
лишь первое чтение. Там предла-
гается установить, что как агре-
гаторы услуг, так и непосредст-
венные исполнители будут нести 
совместную ответственность пе-
ред пассажирами».

Акцент

 Порой пассажиру сложно 
понять, кто же его вез и кому 
предъявлять претензии

Агрегаторы услуг, которыми себя называют компании-перевозчики, сегодня вне правового поля.

Такси в России предложили 
перейти с бензина на газ — 
подробнее на сайте 
rg.ru/art/1494566

Администрации на местах получат право по своему усмотрению ограничивать, а то и вовсе запрещать движение на некоторых участках дорог. Но при 
этом они обязаны организовать дублирующие и компенсирующие маршруты движения общественного транспорта.

Подчиненный, 
не пропустивший 
вперед в лифт 
генералов, нарушил 
субординацию, ре-
шили в главке МВД
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Сотовым 
компаниям 
продлен срок 
отмены 
роуминга

ПО КОМ 
ЗВОНИТ ФАС

Татьяна Шадрина

ФЕДЕРАЛЬНАЯ антимоно-
польная служба (ФАС) продлила 
срок исполнения предупрежде-
ния по внутрисетевому роумин-
гу для операторов связи «боль-
шой четверки», подтвердили 
«РГ» в ведомстве. 

«Мегафон», МТС и «Вымпел-
ком» должны отменить роуминг 
до 31 января, а Tele2 — до 31 мая. 
В конце декабря сотовые компа-
нии по многим тарифам оказы-
вали услуги связи по всей России 
по принципу «в роуминге как 
дома». У разных операторов этот 
показатель составлял от 40 до 80 
процентов абонентской базы.

В августе ФАС предписала опе-
раторам «большой четверки» от-
менить до 15 декабря необосно-
ванно высокие цены на внутрисе-
тевой роуминг в России, что фак-
тически означает его отмену. Если 
компании не исполнят предупре-
ждение, им грозит штраф и изъя-
тие дохода от роуминга, который 
будет признан необоснованно по-
лученным. ФАС рассчитывает, 
что до этого дело не дойдет и на-
рушения будут устранены в до-
бровольном порядке. Тем более 
что в недавно утвержденном На-
циональном плане по развитию 
конкуренции есть пункт об устра-
нении необоснованной разницы в 
тарифах на услуги сотовой связи 
при поездках по России (роу-
минг). 
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ПРОБЛЕМА Госавтоинспекция
подвела итоги 
«новогодних каникул»

Пьяного брали 
со стрельбой

Владимир Баршев

КАЖДАЯ двенадцатая авария за время новогодних 
праздников произошла с участием нетрезвых водителей 
или тех, кто отказался от медосвидетельствования. 

Такие данные приводит Госавтоинспекция, проанали-
зировав статистику аварийности за период с 30 декабря 
прошлого года по 8 января этого.За это время в России 
произошло 3251 ДТП, в которых погибли 509 человек. В 
том числе 35 детей. Из них 275 ДТП произошло с пьяны-
ми водителями. В них погибли 27 человек. 

Несмотря на предупреждение об усилении контроля 
за трезвостью, сотрудниками ГИБДД было выявлено бо-

лее 11,5 пьяных во-
дителей, а также 
около 6 тысяч случа-
ев отказа от медо-
свидетельствования.

Не обошлось без 
погон. В городе 
Волжский Волгог-
радской области 
пьяный водитель по-
пытался сбить ин-
спектора и скрыть-
ся. Сотрудникам 
ГИБДД в погоне при-
шлось применить та-
бельное оружие. На-
рушитель задержан. 

Смертельных аварий также не удалось избежать. 6 ян-
варя в Белгородской области водитель иномарки в состо-
янии алкогольного опьянения совершил наезд на двух 
пешеходов, которые шли по левому краю проезжей ча-
сти. В результате ДТП несовершеннолетняя девочка и ее 
бабушка погибли на месте происшествия.

Как сообщает Госавтоинспекция, мероприятия по вы-
явлению водителей в состоянии опьянения будут прово-
диться регулярно во всех регионах страны. По-прежнему 
будет широко применяться метод сплошных проверок 
водителей на состояние опьянения, особенно в выход-
ные и праздничные дни.

Выявлено более 
11,5 тысячи нетрез-
вых водителей, 
а также 6 тысяч 
 случаев отказа 
от медосвиде-
тельствования

Вячеслав Лысаков
первый заместитель председателя 
Комитета Госдумы по госстроительству и законодательству 

Этот закон очень большой, очень важный и очень сложный. Он определяет алго-

ритм действий местных органов власти при организации дорожного движения. 

В нем вводятся новые термины, новый понятийный аппарат. Он должен дать чет-

кие направления в этой сложной работе и расставить приоритеты. Но как он 

был отягчен некоторыми излишними преференциями. Например, позволял 

местным властям вводить временные ограничения на въезд взиманием платы. 

Это была самая скандальная статья закона. Он нуждался в корректировке, кото-

рая профильным комитетом была сделана. И самая одиозная статья была удале-

на. Это я считаю достижением Госдумы. Сейчас говорить об эффективности но-

вого закона рано, надо полгода-год посмотреть практику его применения. И 

только потом можно будет делать выводы..  
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ПРОЕКТ Тюремный
персонал будут регулярно
проверять на алкоголь

Охрана не пьет

Владислав Куликов

МИНЮСТ внес в правительство страны законопроект, 
детально прописывающий порядок прохождения служ-
бы в тюремном ведомстве.

Предполагается ввести повышенные требования для 
сотрудников казенных домов. Например, граждан на-
чальников обяжут сообщать о всех попытках подкупа. 
Мало будет просто отказаться, уволить сотрудника мо-
гут даже за то, что промолчал о непристойном предложе-
нии.

Другая норма обязывает сотрудников Федеральной 
службы исполнения наказаний регулярно проходить 
профилактические медицинские осмотры, включающие 
в себя проверку на употребление наркотиков и алкоголя. 
Все правила, по которым должны будут жить и служить 
граждане начальники, планируется прописать в отдель-
ном законе: «О службе в уголовно-исполнительной си-
стеме». Инициативу рассмотрела правительственная ко-
миссия по законопроектной деятельности.

«Проект четко регламентирует вопросы прохожде-
ния службы сотрудниками уголовно-исполнительной 
системы, — сказал «РГ» член правительственной комис-
сии, председатель правления Ассоциации юристов Рос-
сии Владимир Груздев. — Предлагаемое количество за-
претов  превышает количество ограничений и запретов,  
установленных не только для государственной граждан-
ской службы, но и для военной службы. Это объясняется 
спецификой службы: сотрудники ведомства выполняют 
задачи, связанные с непосредственным противодействи-
ем криминалу».

Проект прописывает, что с сотрудниками ведомства 
будут заключаться контракты. Для новичков вводятся 
испытательные сроки от двух до шести месяцев. На неко-
торые должности в тюремном ведомстве назначать бу-
дут по конкурсу. А в состав конкурсных комиссий смогут 
войти члены общественных советов при ФСИН и регио-
нальных управлениях службы. 

Отдельная глава проекта посвящена служебной дис-
циплине в ведомстве. Например, если сотрудник появил-
ся на работе в пьяном виде, за это грубое нарушение мо-
гут уволить. Расширяются также требования по соблю-
дению антикоррупционных ограничений.

«На представителей уголовно-исполнительной систе-
мы оказывается постоянное воздействие со стороны 
преступных элементов, — говорит Владимир Груздев. — В 
этих условиях важно, чтобы сотрудник был и подконтро-
лен, и защищен — повышенный уровень запретов ком-
пенсируется дополнительными социальными гарантия-
ми. Предусматриваются, например, дополнительные от-
пуска. Реализация законопроекта позволит повысить 
эффективность работы Федеральной службы исполне-
ний наказаний и улучшить вопросы кадрового обеспече-
ния ведомства».

Согласно проекту, чем выше у сотрудника выслуга 
лет, тем больше отпускных дней ему положено. Если же 
гражданину начальнику будет угрожать опасность от 
криминальных элементов , он сможет рассчитывать на 
государственную защиту.

ПРАВО Приставы начинают
плановые проверки
коллекторов

Звонки 
посчитают

Владислав Куликов

ДИРЕКТОР Федеральной службы судебных приставов 
Дмитрий Аристов утвердил план проверок коллектор-
ских агентств. Ведомство поочередно проверит десять 
крупных коллекторских агентств.

Семь компаний зарегистрированы в Москве, три — в 
Санкт-Петербурге. Но большинство из проверяемых 
агентств ведут деятельность сразу в нескольких регио-
нах, а в столицах находятся головные офисы. Так что, по 
сути, проверки пройдут по всей стране. Например, в ок-
тябре намечена плановая проверка агентства, созданно-
го одним из крупных банков. Филиалы коллекторской 
компании расположены в двадцати трех регионах стра-
ны — от Калинин-
градской области до 
Приморского края. 
Проверят везде.

Напомним, в 
прошлом году всту-
пил в силу закон, 
прописавший прави-
ла взыскания долгов. 
Процедура строгая и 
в первую очередь за-
щищает граждан от 
произвола коллекто-
ров. Работать на этом рынке могут только компании, 
включенные в реестр Федеральной службы судебных 
приставав. К самим компаниям также предъявляются се-
рьезные требования. Например, надо фиксировать все 
контакты с должником. А для этого фирма должна распо-
лагать соответствующей аппаратурой.

План проверок утвержден впервые. В прошлом году 
его не могло быть, так как такой план утверждается зара-
нее. До вступления в силу закона о процедуре взыскания 
долгов принимать план проверок коллекторов было 
рано, а после вступления в силу — поздно. Но весь прош-
лый год судебные приставы работали по сигналам гра-
ждан, многие коллекторы-нарушители были наказаны.

Кстати, сейчас в реестре Федеральной службы судеб-
ных приставов значится сто семьдесят коллекторских 
агентств. А в конце прошлого года правительственная ко-
миссия по законопроектной деятельности рассмотрела 
законопроект, дающий судебным приставам право прово-
дить административные расследования в отношении тех, 
кто взыскивает долги. В случае принятия инициативы 
пристав сможет запрашивать, например, нужные сведе-
ния у сотового оператора: действительно ли коллекторы-
нарушители непозволительно часто звонили должнику?

АВТОСЕРВИСЫ

Россияне
будут чаще
чинить
машину сами

РЕМОНТ 
НЫНЧЕ ДОРОГ

Тарас Фомченков

В ЭТОМ году российские авто-
любители будут тратить на услу-
ги автосервиса и на уход за свои-
ми машинами на 5—10 процен-
тов больше средств, чем в 2017-
м. Объем ремонта, выполняемо-
го своими силами, также будет 
расти. 

Исследование, проведенное 
аналитическим агентством «Ав-
тостат», констатировало — в 
2017 году емкость рынка авто-
сервисных услуг по легковым ав-
томобилям составила 543,9 мил-
лиарда рублей. Именно столько 
денег выложили из своих ко-
шельков владельцы машин на их 
ремонт и обслуживание у офи-
циальных дилеров и независи-
мых станций техобслуживания 
(СТО). Оценка была проведена 
по данным из 69 регионов Рос-
сии, на долю которых приходит-
ся более 97 процентов всего ав-
топарка. При этом сюда не во-
шли те деньги, которые владель-
цы машин отдали за покупку за-
пасных частей и расходных ма-
териалов. 

Тем не менее сегодня дать 
прогноз по динамике этого рын-
ка в наступившем году очень не-
просто, признались «Россий-
ской газете» аналитики агентст-
ва. Большое значение для точно-
сти прогноза будет иметь дина-
мика рынка подержанных авто-
мобилей, инфляция, а также ре-
гиональная составляющая спро-
са и предложения, изменение ко-
торой на ближайшие 12 месяцев 
в данный момент непросто оце-
нить. 

Однако кое-какие приблизи-
тельные цифры все-таки можно 
посчитать, уверен автомобиль-
ный эксперт Игорь Моржаретто. 
Хотя он так же, как и аналитики 
агентства, подчеркнул, что «на 
поверхности видны только очень 
усредненные данные. Мы не зна-
ем, сколько будет уходить людей 
в невидимые статистике «гара-
жи», сколько автовладельцев на-
чнет переезжать из боксов офи-
циальных дилеров к независи-
мым станциям технического об-
служивания». 

Впрочем, утверждает эк-
сперт, главный вывод можно сде-
лать достаточно уверенно — в лю-
бом случае емкость рынка авто-
сервисных услуг по легковым ав-
томобилям будет расти. 

«Прежде всего это будет свя-
зано с продолжающимся старе-
нием российского автопарка. 
Сегодня средний возраст машин 
на наших дорогах — около 12,5 
года. Понятно, что за год он вы-
растет еще на пару месяцев. И 
это в смысле статистики обяза-
тельно приведет к более частому 
обращению владельцев машин 
для их ремонта и обслужива-
ния», — объясняет Моржаретто. 

При этом, продолжает он, 
владельцы машин будут чаще об-
ращаться к гаражным мастерам. 

По оценке аналитиков агент-
ства «Автостат», потенциал рын-
ка, под которым подразумевают-
ся работы по ремонту и обслу-
живанию автомобилей, произво-
димые лично автовладельцами 
или механиками-частниками, в 
2017 году оценен примерно в 
147,5 миллиарда рублей. 

«Эта цифра также обязатель-
но вырастет», — резюмирует 
Игорь Моржаретто. 

Подержанные машины намного 
выгодней чинить самим, чем отда-
вать их в официальный дилерский 
автосервис. 

Как отстоять свои права 
в автосервисе 
rg.ru/art/1451944

Знаем, что есть
А потери от его заноса 
на территорию России 
оцениваются в десятки 

миллиардов рублей. Напомню, 
что экономические затраты на 
ликвидацию всего двух очагов 
капрового жука в Ставрополь-
ском крае в 1987–1989 годах, по 
данным Росгоскарантина, соста-
вили шесть миллионов рублей. В 
текущих ценах это свыше 415 
миллионов. Россельхознадзор 
пояснил, что для нас чрезвычай-
но важно не допустить столь опа-
сного вредителя на территорию 
страны, учитывая, что Россия яв-
ляется мировым лидером по про-
изводству и экспорту зерна, а 
этот жук предоставляет реаль-
ную угрозу для урожая. 

Но с 30 декабря ограничения 
сняты. Можно ли быть уверен-
ным, что ваши коллеги с той сто-
роны примут все меры, чтобы не 
допустить ввоза вредителей? 
СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Урегулировать про-
блему достаточно в сжатые сро-
ки позволила работа Россельхоз-
надзора. В ходе диалогов и встреч 
мы пришли к соглашению о том, 
что все контейнеры, направляе-
мые в Россию, будут подвергать-
ся обеззараживанию.

Но чай-то будет безопасным?
СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Все партии чая бу-
дут проходить лабораторный 
контроль на отсутствие каран-
тинных для России организмов. 
Могу заверить, что мы в любом 
случае будем максимально вни-
мательно проверять ланкийские 
товары, в том числе  осуществ-
лять усиленный лабораторный 
контроль всех поступающих пар-
тий растительной продукции. 
Ланкийская сторона дала офици-
альные гарантии, что все воз-
можные меры будут ею приняты. 
Сейчас проводятся исследова-
ния всей территории Шри-Ланки 
на наличие этого организма. За-
планирована аккредитация всех 
заводов, упаковочных станций и 
складов хранения чая, предпола-
гаемого к экспорту в Россию.

Двести тонн нарушений
Какие продукты вызывают у вас 
наибольшие опасения — молоко, 
мясо, фрукты или овощи? 
СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Опасения у службы 
вызывают все продукты, кото-
рые несут в себе риск для здоро-
вья потребителя и благополучия 
растениеводческой и животно-
водческой отраслей. 
Мы фиксирует различные нару-
шения, это касается как продук-
ции, которая производится в на-
шей страны, так и той, которая 
ввозится по импорту.

Хотелось бы поконкретнее... 
СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Страны, в продук-
ции которых выявлено наиболь-
шее количество нарушений, это 
Бразилия, Китай, Индия, Марок-
ко. Что касается отечественной 
продукции, то здесь в зоне риска  
— мясо, молоко, рыба и мед.
В 2017 году в пунктах пропуска и 
местах полного таможенного 
оформления выявлено около 800 
нарушений общим весом подкон-
трольных товаров свыше 212 
тонн. Наибольшее количество 
(около четверти) приходится на 
рыбу и рыбо- и морепродукты, на 
втором месте — мясо и мясопро-
дукты (более 20 процентов). 

Какое направление для службы 
сегодня наиболее «горячее»? 
СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Это по-прежнему 
недопущение ввоза санкционной 
продукции. 
За период действия запрета Рос-
сельхознадзором были пресече-
ны попытки ввоза и реализации 

более 19 тысяч тонн запрещен-
ной продукции растительного и 
животного происхождения. И 
хотя поток «санкционки» снижа-
ется, попытки пробить брешь в 
заслонах продолжаются. 
Безусловно, работа службы поло-
жительным образом сказалась на 
снижении потока санкционной 
продукции в Россию. Но успокаи-
ваться рано. Недобросовестные 
предприниматели принимают 
все новые и новые попытки неза-
конного ввоза таких товаров. 
Приходится быть начеку посто-
янно.  

Что в молоке таится
Как решилась проблема, возник-
шая в конце 2017 года, когда в 
молоке крупнейших российских 
компаний, действующих под 

контролем иностранных гиган-
тов, обнаружили антибиотики? 
СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Мы проводим про-
верку этих предприятий. Но уже 
сейчас понятно, что имели место 
попытки скрыть факты посту-
пления молока с антибиотиками. 
При этом возвратов небезопа-
сного сырья с предприятия не 
фиксировалось. 
Это создает сразу несколько про-
блем. Во-первых, речь идет о здо-
ровье наших граждан. Во-вторых, 
глобальные иностранные компа-
нии, производя продукцию из де-
шевого и далеко не всегда безопа-
сного сырья, не дают развиваться 
добропорядочным отечествен-
ным компаниям. При этом ино-
странные гиганты придают лю-
бым проблемам, возникшим с их 
продукцией, политический окрас. 

Это откровенное вмешательство 
в работу государственных орга-
нов власти страны. В тех же Сое-
диненных Штатах никто не по-
зволил бы российской компании 
вести себя таким образом.
Наша задача — обеспечение без-
опасности продукции для рос-
сийских граждан, и если для это-
го требуется затронуть репута-
цию крупных компаний с ино-
странным капиталом, то служба 
будет это делать. 
Наши приоритеты расставлены 
четко. Мы опираемся в своей ра-
боте на закон, и если компания, 
российская или иностранная, на-
рушает закон, значит, она должна 
понести за это ответственность. 
Кстати, все говорят только о двух 
больших иностранных компани-
ях, но в минувшем году мы прове-
ряли и нашли массу нарушений в 
работе и отечественных компа-
ний. Небезопасную продукцию 
Россельхознадзор не допустил на 
прилавки. Удивительно, что об 
этом не говорят.

Свинку не жалко
Насколько велика угроза для на-
шего мясного производства, 

учитывая непростую ситуацию с 
такими заболеваниями, как аф-
риканская чума свиней (АЧС), 
вирус гриппа птиц (ВГП) и дру-
гими? Чего ждать в этом году? 
СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Если говорить о 
перспективах, то ситуация по 
АЧС остается крайне серьезной, 
и прогноз по развитию этой эпи-
зоотии на территории страны — 
неблагоприятный. 
Риск дальнейшего распростране-
ния вируса нами оценивается как 
высокий.
Что касается регионов наиболь-
шего риска, то прежде всего воз-
никновение новых вспышек АЧС 
следует ожидать в субъектах 
страны с наибольшей плотно-
стью свинопоголовья, гранича-
щих с уже неблагополучными 
регионами.  Однако следует 
иметь в виду, что из-за некон-
тролируемого перемещения жи-
вотных и сельхозпродукции мо-
жет произойти занос заболева-
ния в любой регион. Так что от 
АЧС по-прежнему не защищена 
ни одна территория Российской 
Федерации.
В отношении гриппа птиц необ-
ходимо отметить, что для про-
мышленного  птицеводства 
основными факторами риска за-
носа и распространения вируса 
остаются слабые звенья в систе-
ме обеспечения биобезопасно-
сти предприятий. 
То есть когда допускается про-
никновение вируса в хозяйства 
вместе с кормами, водой, под-
стилкой, дикой птицей, грызуна-
ми, транспортом и персоналом. 
Впрочем, эти факторы являются 
управляемыми, поэтому важна 
эффективность работы админи-
страций и ветеринарных служб 
предприятий, плюс надзор со 
стороны государственной вете-
ринарной службы. 
Если эти условия будут соблюде-
ны, то вполне можно предотвра-
тить возникновения вспышек бо-
лезни на птицефабриках страны 
даже при существующем небла-
гоприятном прогнозе по распро-
странению вируса гриппа птиц в 
наступившем году. 

В начале этого года ЕС предъя-
вил России претензии на 1,4 
миллиарда евро за эмбарго в 
рамках контрсанкций на постав-
ки свинины в нашу страну. Но 
был еще и запрет Россельхознад-
зора. 
СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Прогнозы распро-
странения как АЧС, так и гриппа 
птиц являются наиболее нега-
тивными для стран Евросоюза. И 
если говорить о том, откуда идет 
угроза, то мы сегодня фиксируем 
случаи заноса вирусов именно от 
наших соседей. 
К сожалению, наши европейские 
коллеги только сейчас стали 
осознавать, что проблема рас-
пространения заболеваний тре-
бует коллегиального решения. 
Так что продолжать попытки де-
лать вид, что ничего не происхо-
дит, уже не получается. 
Что касается возникшего вопро-
са об импорте свинины из Евро-
союза, то 6 декабря прошлого 
года Россельхознадзор заявил о 
снятии по требованию ВТО то-
тального запрета на ввоз свини-
ны из ЕС, введенного из-за АЧС. 
Однако под запретом остались 
регионы стран Евросоюза, где си-
туация по АЧС остается угрожа-
ющей. Это ряд областей Чехии, 
Эстонии, Латвии, Литвы, Поль-
ши и Италии (Сардиния). 
Впрочем, запрет на ввоз этой 
продукции в Россию сохраняет-
ся, так как она включена в спи-
сок продовольственного эмбар-
го. Но это уже другой аспект 
проблемы.

Акцент

 Больше всего претензий 
к поставкам продовольствия 
предъявлено Бразилии, 
Китаю, Индии и Марокко
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ВОПРОС РЕБРОМ

КУДА БЕЖИТ «МЕРКУРИЙ»
РГ | Сергей Алексеевич, счетчик на 
сайте службы, который отсчитывал 
время до введения в России обяза-
тельной электронной ветеринарной 
сертификации (ЭВС), пришлось кор-
ректировать. Как вы относитесь к 
тому, что в итоге сроки пришлось 
сдвинуть с 1 января на 1 июля этого 
года?   
Данкверт | К переносу сроков Рос-

сельхознадзор относится рацио-

нально. Работа по внедрению идет 

достаточно активно на уровне всей 

страны. 

Под конец 2017 года был зафиксиро-

ван рекорд интенсивности оформле-

ния ветеринарных сертификатов в 

электронном виде — этот показатель 

превысил миллион в сутки. А количе-

ство электронных ветеринарных сер-

тификатов, оформляемых за час, пре-

высило 70 тысяч.    

Производители, которые не успели 

подготовиться к внедрению системы, 

получат еще полгода на завершение 

всех интеграционных процессов. 

Что же касается потребителей, то в 

итоге они получат продукты, в без-

опасности и качестве которых смо-

гут быть абсолютно уверены. Лабо-

раторные исследования, проводи-

мые нашими институтами, показали 

острую необходимость в изменении 

процессов контроля безопасности и 

качества продукции на государст-

венном уровне. В этом году Россель-

хознадзор намерен в корне поме-

нять ситуацию в лучшую сторону, и 

система «Меркурий» нам в этом по-

может.

Через пару лет, покупая молоко, 
мы сможем проверить, от какой 
коровы оно надоено.
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Сергей Данкверт: Проверим всех, кто выпускает молоко с антибиотиком.
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Сейчас 
в реестре судебных 
приставов значится 
170 коллекторских 
агентств
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ФИНАНСЫ

Выдача
микрозаймов
в новогодние
праздники
резко выросла

ЕСТЬ ВРЕМЯ 
ДЛЯ ДОЛГОВ

Роман Маркелов

ВЫДАЧА микрозаймов в ново-
годние праздники подскочила 
более чем на четверть, подсчита-
ли участники рынка. В среднем 
граждане одалживали в микро-
финансовых организациях 
(МФО) в длинные новогодние ка-
никулы по 15 тысяч рублей, а ос-
новной целью займов стали «не-
отложные нужды».

Такие выводы следуют из ре-
зультатов опроса крупных МФО, 
входящих в СРО «МиР» (есть 
у «Российской газеты»). Данные 
приводятся за временной отре-
зок с 1 по 8 января 2018 года.

Средний рост числа выдач 
займов за этот период у опро-
шенных компаний составил бо-
лее 25 процентов по сравнению 
с тем же показателем месяцем 
ранее и 15 процентов по сравне-
нию с данными годовой давно-
сти. Объемы выданных замов 
выросли в среднем более чем на 
32 процента и 20 процентов со-
ответственно (при этом ряд ком-
паний фиксировал рост по обо-
им показателям и на 50 процен-
тов), говорится в исследовании.

Если в предновогодние неде-
ли основной целью займов кли-
енты называли «покупку подар-
к о в » ,  т о  в   п е р в у ю  н е д е л ю 
2018 года они говорили уже 
о «неотложных нуждах» — такую 
цель указывали до 70 процентов 
заемщиков, опрошенных МФО. 
Среди других целей займов кли-
енты МФО указывали оплату 
новогодних елок, билетов в теа-
тры и на концерты, оплату тури-
стических поездок, бытовой 
техники, ювелирных изделий, 
одежды и косметики, а также 
тех праздничных атрибутов, ко-
торые не успели приобрести 
в декабре, отмечается в исследо-
вании. «Согласно данным опро-
са клиентов, перед новогодними 
праздниками и в период январ-
ских каникул заемщики обра-
щаются в микрофинансовые ор-
ганизации, чтобы приобрести 
подарки семье, друзьям и колле-
гам,  а   также организовать 
праздничный стол — порядка 
четверти от всего объема заявок 
за данный период», — сообщил 
гендиректор МФК «Срочно-
деньги» Андрей Артаев.

Около четверти опрошенных 
СРО «МиР» компаний обратили 
внимание на рост числа займов, 
взятых для оплаты товаров 
с крупнейших международных 
интернет-площадок. «Декабрь-
ско-январский период проде-
монстрировал усталость росси-
ян от затянувшегося режима 
экономии. В период праздников 
большую часть своих доходов 
они направили на потребление. 
Также на рост потребительско-
го спроса повлияло заметное 
увеличение выдачи займов», — 
отметил финансовый директор 
сервиса онлайн-займов Kviku 
Вениамин Липский.

Кроме того, часть компаний 
среди основных тенденций про-
шедших новогодних праздников 
назвала приток новых заемщи-
ков. Средний чек по выданным 
микрокредитам при этом вырос. 
«Его увеличение у опрошенных 
нами компаний составило от 
14 до 30 процентов. В среднем он 
составлял около 15 тысяч руб-
лей», — говорит директор СРО 
«МиР» Елена Стратьева. По ее 
мнению, такой рост может быть 
обусловлен не только ростом 
цен на товары и услуги и жела-
нием заемщиков побаловать 
себя в новогодние праздники, но 
и сезонными акциями по займам 
в ряде МФО.

Технологии В России появились новые классы энергоэффективности
бытовой техники

Правило этикетки

Александра Воздвиженская 

В 
России законодательно 
закрепили несколько 
н о в ы х ,  н а и в ы с ш и х 
классов энергоэффек-
тивности бытовой тех-

ники. На такой шаг правительст-
во подтолкнули технологические 
новинки, которые потребляют 
крайне мало энергоресурсов во 
время работы. Кроме того, форма 
этикеток, сообщающих об энер-
гоэффективности, будет унифи-
цирована.

Изменения вступили в силу 
с начала января, а распоряжение 
об этом было подписано пре-
мьер-министром Дмитрием Мед-
ведевым в апреле прошлого года.

До сих пор самым высоким 
был класс «А». Для каждого вида 
техники он означает разный уро-
вень расхода энергоресурсов от 
базового, то есть насколько 
меньше или больше техника 
«съедает» электроэнергии, тепла 
или газа для работы в определен-
ных условиях.

Поправки вводят классы 
«А+», «А++» и «А+++». По идее, 
лучшая в своем роде бытовая тех-

ника исходя из такой классифи-
кации должна потреблять на 30—
40 процентов меньше энергоре-
сурсов от базового уровня. Прав-
да, таких приборов на россий-
ском рынке не так много. Напри-
мер, стиральных машин с клас-
с о м  э н ер го э ф ф е кт и в н о ст и 

«A+++» менее пяти процентов, 
при этом в расчет класса произ-
водитель берет такой параметр, 
как соотношение потребляемой 
мощности к максимальному весу 
загрузки.

В перечень товаров, которые 
подлежат маркировке по классу 
энергоэффективности, кроме 
стиральных машин, входят холо-

дильники, кондиционеры, посу-
домойки, лампы, светильники, 
телевизоры, электродуховые 
печи и пассажирские лифты. За 
выпуск, ввоз или реализацию то-
вара без специальной энергоэти-
кетки в России действуют адми-
нистративные штрафы: для дол-

жностных лиц и индивидуальных 
предпринимателей — от 10 тысяч 
до 15 тысяч рублей с возможной 
конфискацией товара, для орга-
низаций — в десять раз больше 
плюс конфискация.

Маркировке ходовых товаров 
от крупных производителей в це-
лом можно доверять, так как они 
следят за ней и периодически 

проверяют продукцию на соот-
ветствие в своих заводских лабо-
раториях. Тем не менее в целом 
на рынке энергоэтикетки при-
сутствуют далеко не на всей бы-
товой технике. Они есть пример-
но на 2/3 стиральных машин, ме-
нее чем на половине посудомоек 
и часто вообще отсутствуют на 
телевизорах, сообщали ранее 
«РГ» в центрах стандартизации, 
метрологии и испытаний, кото-
рые Росстандарт оснастил обору-
дованием для проверки техники 
на заявленный производителем 
класс энергоэффективности 
в рамках проекта Программы 
развития ООН (ПРООН) .

Для большинства потребите-
лей класс энергетической эффек-
тивности пока остается малозна-
чимой информацией. Люди не 
знают, какую реальную эконо-
мию может обеспечить более 
энергоэффективная техника, за-
мечает начальник управления 
отраслей экономики Аналитиче-
ского центра при правительстве 
РФ Григорий Микрюков. Поэто-
му при выборе телевизора или 
стиральной машины покупатель 
прежде всего сравнивает цену 

и функциональные характери-
стики аналогичных товаров. 
В случае со светодиодами инфор-
мации чуть больше, да и потре-
бление светодиодной лампы 
мощностью 3—7 ватт и обычной 
лампы накаливания 60 ватт срав-
нить легко.

Постановление правительст-
ва также вводит новый перечень 
видов товаров, на которые рас-
пространяется требование к про-
изводителю оповещать о классе 
энергоэффективности. Содержа-
тельно перечень не изменился, 
но за каждым прибором теперь 
закреплен код общероссийского 
классификатора продукции по 
видам экономической деятель-
ности (ОКПД 2), который необхо-
дим федеральным органам ис-
полнительной власти для стати-
стического учета, а также код то-
варной номенклатуры внешнеэ-
кономической деятельности Ев-
разийского экономического со-
юза (ТН ВЭД ЕАЭС), используе-
мый при таможенном деклариро-
вании.

Производители маркируют 
лишь 2/3 стиральных машин, 
хотя по закону обязаны это делать.

Акцент

 Чем ближе к началу алфавита 
буква класса энергоэффектив-
ности на этикетке, тем менее 
«прожорлива» техника

ТУРИЗМ У россиян появились 
новые возможности 
путешествий без виз 

На все четыре 
стороны

Евгений Гайва

РОССИЙСКИЕ путешествен-
ники в 2018 году могут без виз 
посещать 110 стран мира. Это 
лучший показатель силы россий-
ского паспорта за последние 
годы.

Ежегодный Индекс паспортов 
опубликовали Международная ас-
социация воздушного транспорта 
(IATA) и компания Henley & 
Partners, проанализировав визо-
вые правила более 200 стран 
и территорий мира. 

Россия по сравнению с индек-
сом прошлого года расширила 
свой безвизовый список на не-
сколько стран и поднялась с 51-го 
на 48-е место в первой половине 
условного рейтинга. Это лучший 
показатель за последние годы 
(106 стран — в 2017 году, 105 
стран — в 2016-м, 102 страны — 
в 2015-м), отметили в Ассоциации 
туроператоров (АТОР). 

Условия въезда для российских 
путешественников в прошлом 
году, в частности, улучшили Объе-
диненные Арабские Эмираты, Ка-
тар, Южно-Африканская Респу-
блика, Самоа. Расширение списка 
безвизовых стран позитивно ска-
зывается на возможности россиян 
путешествовать, но и страны, от-
меняющие визы, также получают 
заметный положительный эффект, 
считает президент Союза тури-
стических агентств Сергей Голов. 

«Примером могут служить 
Объединенные Арабские Эмира-
ты, которые после отмены виз для 
россиян в прошлом году ощутили 
увеличение потока из России в два 
раза», — говорит он. 

В рейтинге каждая открытая 
для безвизового въезда страна со-
ответствует одному баллу. Лиди-
рует Германия — у нее 177 баллов. 
В высоком показателе нет ничего 
удивительного, так как, скажем, 
каждая из стран Евросоюза, куда 
немцы могут въезжать без виз, 
учитывается отдельно. Немало 
баллов приносят и такие страны, 
в которых действуют собствен-
ные визовые ограничения, но па-
спорта выдаются под руководст-
вом правящей страны. Например, 
это Бермудские острова, Кайма-
новы острова, Французская Гвиа-
на, Французская Полинезия, Пу-
эрто-Рико, Британские Виргин-
ские острова, Американские Вир-
гинские острова и другие направ-
ления. В результате, скажем, Сое-
диненные Штаты набрали в рей-
тинге этого года 173 балла, а Ки-
тай — 60 баллов. Последнее место 
в рейтинге у Афганистана. Гра-
ждане этого государства могут 
без виз посещать только 24 стра-
ны мира. 

Безвизовыми считаются такие 
страны, в которые граждане дру-
гого государства могут въехать 
без визы, по электронным визам 
с четко регламентированными 
правилами (госпошлина, обрат-
ный билет, бронирование отелей) 
либо получают визу по прибытии. 
Страны, где отсутствуют визовые 
ограничения, в рейтинге не учи-
тываются. 

БРЕНДЫ Голландский суд подтвердил право России
на торговую марку «Столичная» 

Теперь вся водка наша

Сергей Куликов

Т
олько российское государ-
ство может использовать 
торговые знаки знамени-

тых водочных марок Stolichnaya, 
Moskovskaya и других наимено-
ваний в Бельгии, Нидерландах 
и Люксембурге. Об этом заявили 
в апелляционном суде в Гааге. 
Можно ли сказать, что в истории 
многолетней борьбы России за 
это право поставлена точка и ка-
кие еще наши бренды нуждаются 
в защите?

Правообладателем всемирно 
известных марок признано феде-
ральное казенное предприятие. 
Так постановил суд, заявив, что 
зарегистрированная в Люксем-
бурге компания Spirits Inter-
national, подконтрольная пред-
принимателю Юрию Шефлеру, 
должна прекратить продажу вод-
ки под брендом Stolichnaya в стра-
нах Бенилюкса (Бельгия, Нидер-
ланды и Люксембург). 

Победа в голландском суде 
имеет чрезвычайно важное значе-
ние, поскольку в очередной раз 
подтверждает справедливость ра-
нее вынесенных судебных реше-
ний, заявили «Российской газете» 
в пресс-службе госкомпании. 
Кстати, в марте 2015 года гол-
ландский суд уже возвращал пра-
во на товарные знаки. Однако за-
тем тяжба продолжилась, но те-
перь после победы она завершена. 
По крайней мере, в это хотелось 
бы верить российской стороне. 

«Это решение очень важно 
хотя бы потому, что западные су-
дебные инстанции опираются 
в своих решениях на прецеден-
тный опыт, — пояснил в беседе 
с «Российской газетой» глава 
Центра исследований федераль-
ного и региональных рынков ал-

коголя (ЦИФРРА) Вадим Дро-
биз. — Впрочем, предстоит еще 
очень долгий путь, чтобы добить-
ся аналогичных побед, например, 
на рынке Соединенных Штатов 
Америки». У российских оппо-
нентов, как правило, нет дефици-
та средств, чтобы вести многолет-
ние судебные разбирательства, 
тогда как госкомпании в таких 
тратах бывают ограничены, поя-
сняет эксперт «РГ». 

«По решению суда все права на 
торговые марки остались у Рос-
сийской Федерации. Более того, 
нарушителю запретили использо-
вать надписи «Русская водка» и 
«Сделано в России», - пояснил 
партнер юридической фирмы 
СМБ Консалт Максим Плетнев. - 
Подобные обозначения вводят 
потребителей в заблуждение по 
поводу реального происхождения 
товара, поскольку он производит-
ся за пределами России». К тому 
же с нарушителей могут взыскать 
убытки за все эти годы.

Так что, учитывая общий нега-
тивный антироссийский настрой, 
бороться за полное правооблада-
ние известными брендами при-
дется еще довольно долго, делает 
вывод Дробиз. Но копья есть за 
что ломать. Решение голландско-
го суда открыло для российской 
госкомпании рынок, потенциаль-
ная емкость которого только для 
водок Stolichnaya и Moskovskaya 
составляет около 270 тысяч ли-
тров ежегодно. 

Но чтобы получить достойную 
прибыль и не давать шансов фаль-
шивым брендам, правообладате-
лям необходимо самим отслежи-
вать факты незаконного исполь-
зования своего товарного знака, 
считает профессор кафедры 
управления фирмой Высшей шко-
лы корпоративного управления 

Российской академии народного 
хозяйства и госслужбы Александр 
Костанянц. «Если западные юри-
сты пристально отслеживают рос-
сийский рынок, и в случае нару-
шений требуют соответствующе-
го наказания — вплоть до демон-
стративного уничтожения кон-
трафактной продукции, как это 
происходит с марками известных 
спортивных компаний, то никто 
не мешает и нашим производите-
лям столь же внимательно сле-
дить за своими брендами за рубе-
жом», — заключает Костанянц. 

Одна из главных ошибок на-
ших экспортеров заключается 
в том, что они начинают постав-
лять товар или его образцы зару-
бежным партнерам без предвари-
тельной регистрации товарного 
знака в стране экспорта, отмеча-
ют в пресс-службе «Российского 
экспортного центра» (РЭЦ). Мно-
гие искренне считают, что нали-
чие регистрации товарного знака 
в России автоматически обеспе-
чивает его правовую охрану и в 
других странах. Такая практика 
очень распространена в Китае, ко-
торый наши компании рассма-
тривают как один из приоритет-
ных рынков.

Читайте также: 
Горнолыжные трассы Сочи 
свяжет единая 
инфраструктура 
rg.ru/art/1490095

ЦИФРА
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МИЛЛИОНОВ
долларов составил экспорт водки 
из РФ в 2017 году (данные Феде-
ральной таможенной службы) 

R
E

U
T

E
R

S

ИНФЛЯЦИЯ

ЦЕНЫ УСТОЯЛИ
Росстат подтвердил оценку инфляции 

по итогам прошлого года на уровне 

2,5 процента. Аналогичную цифру он 

предварительно оглашал в конце де-

кабря. В последний месяц года цены, 

как и предполагалось, выросли на 0,4 

процента.

Быстрее всего перед праздниками до-

рожали огурцы и помидоры  — более 

чем на 20 процентов, а также виног-

рад, бананы, икра. Наоборот, дешеве-

ли апельсины — на 5,7 процента, а так-

же свекла и орехи, макароны, гречка, 

горох и фасоль. Из непродовольст-

венных товаров лидером роста стало 

моторное топливо, прибавившее в 

цене за месяц 1,4—2,8 процента.

Больше всего стоимость товаров и 

услуг увеличилась в семи субъектах 

РФ. Например, в Ставропольском 

крае, Калмыкии и Северной Осетии 

инфляция составила до одного про-

цента, а в Адыгее, наоборот, товары и 

услуги подешевели на 0,2 процента.

ДОРОГИ   В Подмосковье 
в 2019 году откроют 
первые платные 
путепроводы

По своему пути

Ирина Рыбникова

УЖЕ в этом году в Подмосковье начнут строить первые 
платные путепроводы. Концессионные соглашения, ко-
торые правительство Московской области заключило с 
частной компанией, реализуется в срок, движение по пу-
тепроводам планируется открыть в 2019 году, рассказал 
«РГ» гендиректор компании «Подмосковная платная до-
рога» Вадим Коваленко.

Это, напомним, будут первые региональные дорож-
ные объекты, полностью возведенные за счет внебюд-
жетных источников. В рамках заключенных соглашений 
концессионер должен построить два путепровода через 
железную дорогу — у платформ «Саввинская Слобода» в 
Одинцовском районе и «Акулово» в Наро-Фоминске.
Сейчас на месте будущих путепроводов — одноуровне-
вые переезды, которые по полдня закрыты для автомоби-
листов. И с каждым годом ситуация усложняется — же-
лезнодорожное сообщение развивается, появляются но-
вые электрички, но и автомобильного транспорта стано-
вится все больше. Инвесторы же намерены построить 
двухуровневые развязки, разведя железнодорожный и 
автомобильный потоки. «Путепровод у платформы 
«Саввинская Слобода» обеспечит прямое сообщение 
между Звенигородом и Рузой и автомобильными дорога-
ми федерального значения — Московскими малым и 
большим кольцами. А путепровод вблизи поселка Акуло-
во позволит без пробок добираться из Кубинки в Наро-
Фоминск и обратно и обеспечит связку между трассами 
М3 «Украина» и М1 «Беларусь», — уточняет Вадим Кова-
ленко. В реализацию этих проектов инвестор готов вло-
жить 1,6 млрд рублей.

Концессионные соглашения подписаны сроком на 22,5 
года. И хотя заключали их летом 2017 года, стоимость про-
езда указана в ценах 2018-го. Так, максимальная цена би-
лета не должна превышать 42 рублей для легковых авто-
мобилей с габаритной высотой не более 2 метров, 84 ру-
блей — для легковушек и других транспортных средств вы-
сотой от 2 до 2,6 метра, и 168 рублей — для всего остально-
го транспорта. От оплаты будут освобождены машины 
спецтранспорта и общественный транспорт, за исключе-
нием маршрутных такси и междугородних автобусов.

СУД Задержан организатор 
нападения 
на фельдъегерей

Решил прочесть 
спецпочту

Тимофей Борисов

В ПОДМОСКОВЬЕ задержан организатор нападения 
на сотрудников фельдъегерской службы. Само преступ-
ление было совершено группой из шести человек в сен-
тябре 2016 года на трассе  Домодедово-Москва. Распы-
лив газ в машине фельдъегерей, преступники похитили у 
них пистолеты, спецпочту и личные вещи.

Троих поймали через месяц. Теперь взяли четвертого, 
самого опасного, имя которого пока не называется.

По словам представителя Главного следственного 
управления СК РФ по Московской области Евгении Ки-
рюшиной: «Благодаря грамотно спланированным дейст-
виям следователей СК совместно с сотрудниками ГУУР 
МВД России и ФСБ России удалось установить не только 
местонахождение организатора, но и его причастность к 
совершенному преступлению. Обвиняемый задержан, в 
ближайшее время следствие планирует ходатайствовать 
перед судом об избрании в отношении него меры пресе-
чения в виде заключения под стражу». 

Непонятно, как преступники остановили спецавто-
мобиль. Известно лишь, что нападение произошло, когда 
фельдъегеря ехали из аэропорта Домодедово в Москву. 
Оперативники довольно быстро установили, кто был ор-
ганизатором нападения. Его усиленно искали. 7 сентя-
бря 2017 года ему было заочно предъявлено обвинение.

СОЦЗАЩИТА Москва закупит 
вдвое больше бесплатных 
путевок в санатории 
для ветеранов

Пора на воды 

Любовь Проценко

ПРОДОЛЖИТЕЛЬНОСТЬ жизни в Москве, как извест-
но, растет, в связи с этим увеличивается и количество по-
жилых людей в городе. Это требует от  властей принятия 
дополнительных мер поддержки ветеранов, сказал вчера 
на заседании президиума правительства города мэр Сер-
гей Собянин. Откликнувшись на просьбы ветеранской об-
щественности, он предложил удвоить закупку бесплатных 
санаторно-курортных путевок для столичных льготников.

Руководитель  департамента труда и социальной защи-
ты населения Владимир Петросян отметил, что за послед-
ние годы возможности для санаторного отдыха ветеранов 
в столице уже существенно увеличились. Если в 2009 году 
Москва  закупала для них 64 тысячи путевок, то в 2017-м — 
122 тысячи. Выделение на эти цели в 2018 году дополни-
тельных 3,5 миллиарда рублей, предложенное главой го-
рода, позволит удвоить и это количество, подчеркнул он. — 
И закупать вместо 122 тысяч путевок 245 тысяч. «Значит, 
по сравнению с 2009 годом будем закупать в 4 раза боль-
ше», — заключил Собянин. И распорядился: «Прошу про-
вести конкурсы по закупке путевок, чтобы большинство 
желающих смогли отдохнуть и полечиться в санаториях и 
на курортах. Естественно, с учетом рекомендаций врача».

Напомню, право на бесплатные путевки в Москве име-
ют как федеральные льготники — ветераны войны, боевых 
действий и инвалиды, так и региональные — труженики 
тыла, ветераны труда, реабилитированные лица, нерабо-
тающие пенсионеры, лица, пострадавшие в результате 
террористических актов, и почетные доноры. Для них го-
род обычно закупает путевки в санатории, специализиру-
ющиеся на лечении системы кровообращения, нервной 
системы, органов пищеварения, дыхания и других заболе-
ваний. В частности, в этом году планируется закупить 91 
тысячу путевок на Черноморское побережье Кавказа и в 
Крым, 59 тысяч — в среднюю полосу России, 28 тысяч — в 
Подмосковье и 22 тысячи — на Кавказские  Минводы. 
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ОПРОС В школах ФРГ 
выявили толерантность 
к экстремизму

Радикалы 
за партой

Марина Алешина

ШОКИРУЮЩИЕ данные вскрыл доклад Института 
криминологии в Нижней Саксонии, подготовленный 
по заказу министерства по делам семьи ФРГ. Традици-
онный опрос среди немецких школьников показал, что 
каждый третий учащийся с иммиграционными корня-
ми «готов рискнуть собственной жизнью ради рели-
гии». Как сообщает газета Die Welt, результаты иссле-
дования вызвали обеспокоенность экспертов, которые 
немедленно ознакомили с ними правоохранителей.

В опросе принимали участие не малыши начальных 
классов, а вполне сознательные девятиклассники. Со-
циологи уже не первый год беседуют с нижнесаксон-
скими подростками в рамках изучения возможных мо-
тивов преступного поведения. Новое исследование под 
руководством криминолога Кристиана Пфайфера было 
посвящено правонарушениям именно в среде мигран-
тов. «Хотя обвинять всех огульно было бы неправиль-

но, пример земли 
Нижняя Саксония 
однозначно свиде-
тельствует о том, 
что уровень пре-
ступности в этой 
среде вырос», — при-
водит Die Welt вы-
воды доклада. В 
2015 году методика 
исследования была 
скорректирована: в 
опросник добавили 
высказывания, по-
зволяющие выявить 

толерантность к религиозному экстремизму. И уро-
вень этой толерантности оказался высоким. Только 
сейчас с этими результатами решили ознакомить об-
щественность.

Итак, каждый третий опрошенный (29,9 процента) 
«мог допустить, что вступит на путь борьбы за ислам и 
даже рискнет ради этого своей жизнью». Почти столь-
ко же школьников-мусульман (27,4 процента) согласи-
лись с тем, что «законы шариата, строго карающие су-
пружескую неверность, куда лучше немецких». Еще во-
семь процентов респондентов из этой фокусной груп-
пы положительно отозвались о группировке ДАИШ (за-
прещена в РФ) на Ближнем Востоке, а 3,8 процента и 
вовсе одобрили террористические методы борьбы за 
свои идеалы. Примечательно, что юноши и девушки 
высказывались примерно в одном ключе, хотя первые 
все же несколько жестче. В основном речь идет о вы-
ходцах из Турции, а также из Сирии, Ирака, Пакистана, 
Ливии, Ирана и с Балкан. «Результаты исследования 
обсуждались на семинарах в присутствии сотрудников 
спецслужб», — признали в Институте криминологии.

Между тем немецкая контрразведка еще в октябре 
предупредила: по мере разгрома ИГИЛ в Германию на-
чнут возвращаться повоевавшие на иракской и сирий-
ской земле боевики, а вместе с ними — их маленькие 
дети, воспитанные в духе экстремистской идеологии. 

СКАНДАЛ В Молдавии 
в обход президента 
назначили новых членов 
правительства

Додона вновь 
отстранили 

Юрий Когалов

В ПРАВИТЕЛЬСТВО Молдавии вошли семь новых ми-
нистров. Указы об их назначении подписал спикер пар-
ламента страны Андриан Канду вместо отстраненного по 
решению Конституционного суда от должности прези-
дента Игоря Додона.

Как сообщает «Интерфакс», вице-премьером по евро-
пейской интеграции стал Юрий Лянкэ, вице-премьером 
по реинтеграции (отвечает за приднестровское урегули-
рование) — Кристина Лесник, министром иностранных 
дел и европейской интеграции — Тудор Ульяновский, ми-
нистром экономики и инфраструктуры — Кирилл Габу-
рич, министром сельского хозяйства и продовольствия — 
Ливиу Волконович, министром здравоохранения, труда, 
социальной защиты и семьи — Светлана Чеботарь, мини-
стром юстиции 
вновь — Александр 
Тэнасе. Новые члены 
правительства сразу 
после подписания 
указов принесли 
присягу на верность 
государству.

Обновление ка-
бинета министров 
прошло по инициа-
тиве правящей Де-
мократической пар-
тии. По ее предложе-
нию часть прави-
тельства была отправлена в отставку, однако затем пре-
зидент Игорь Додон дважды отказался назначать новых 
министров. Это стало одной из причин обращения в Кон-
ституционный суд, который посчитал, что глава государ-
ства может «лишь один раз отказаться от утверждения 
кандидатуры нового члена правительства». В связи с 
этим суд временно передал полномочия спикеру парла-
мента. Благодаря этому ранее спикер парламента вместо 
президента утвердил закон об изменении Кодекса о теле-
видении и радио. Документ запрещает трансляцию про-
грамм с информационным, информационно-аналитиче-
ским, военным или политическим содержанием, кото-
рые произведены в странах, не ратифицировавших Ев-
ропейскую конвенцию о трансграничном телевидении. 
При этом ретрансляция развлекательных и других про-
грамм разрешена.

Ранее по такой же схеме в обход Додона был утвер-
жден министром обороны Евгений Стурза. Сам прези-
дент назвал очередное решение суда антиконституцион-
ным. Он констатировал, что этот институт, призванный 
служить интересам демократии, превратился в полити-
ческий инструмент в руках его оппонентов. И хотя Додон 
по-прежнему намерен «не уступать», он по сути не рас-
полагает рычагами влияния на правительство Молдавии, 
которое контролируют силы, выступающие против пар-
тнерства Кишинева и Москвы.

ТОЧКА ЗРЕНИЯ Знаменитые француженки поддержали  
сильный пол в праве ухаживать за дамами

Прекратить охоту
на мужиков
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

Э
то письмо наделало много 
шума во Франции.  Около 
ста знаменитых францу-

женок, в том числе легендарная 
киноактриса  Катрин Денев,  а 
также  популярная писательница 
Катрин Милле, опубликовали в 
газете «Монд» открытое письмо. 
В нем они высказались в защиту 
права мужчин оказывать  вполне 
определенные знаки внимания 
представительницам  слабого, но 
столь привлекательного пола.  

Они полагают, что кампания, 
развернувшаяся  не только в 
США по следам скандала с аме-
риканским продюсером  Харви 
Вайнштейном, но и во многих  
других странах,  приобрела фор-
му «охоты на ведьм»  и воинству-
ющего «пуританизма».

По их мнению, эта кампания, 
имея в качестве точки отсчета  
вполне разумный протест про-
тив «сексуального насилия» в 
профессиональной  деятельнос-
ти женщин, все больше перера-
стает в огульные обвинения в 
адрес  всех мужчин в целом, ста-
вая их в один ряд с насильника-
ми.

«Изнасилование, конечно,  
есть  преступление, — убеждена 
Катрин  Денев и  ее единомыш-
ленницы, —  однако  настойчивое 
или неуклюжее заигрывание не 
является правонарушением, так 
как галантность нельзя считать 
признаком воинственного ма-
чизма».

Авторы письма возмущены 

тем, что многих мужчин «нака-
зали без каких-либо разбира-
тельств», вынудили уйти с рабо-
ты только потому, что они «по-
трогали чью-то коленку или сде-
лали попытку поцеловать».

Француженки, решившие 
пойти против повального наезда 
на мужской пол, считают «сексу-
альную свободу» абсолютно 
нормальным явлением, а  «право 
соблазнять и приставать» значи-
мым  и свойственным природе 
человека.   При этом, подчерки-
вается в открытом послании, они 
«четко отличают неловкие по-

пытки кого-то подцепить от сек-
суального насилия».

Катрин Денев  и ее подруги не 
на шутку обеспокоены  тем, что  
агрессивный феминизм, подняв-
ший голову на фоне нынешней 
шумной кампании,  вырождается 
в  форму «ненависти к мужчинам 
и сексуальности» как таковым, и 
призывают всех одуматься.

Во Франции в эти дни прозву-
чало немало голосов в поддержку  
неполиткорректной Денев и ее 
подруг. Правда, не смолчали и те, 
кто против.  В среду  на сайте ра-
диостанции Francetvinfo появи-

лось  ответное письмо  заядлой 
феминистки и основательницы 
движения «Осмельтесь на феми-
низм» Каролин де Аас. В нем она 
обвинила Катрин Денев в том, что 
актриса использовала свою попу-
лярность  для «банализации сек-
суального насилия».  Примерно в 
таком же духе высказалась Сего-
лен Руаяль, некогда претендовав-
шая на пост президента Франции 
от  Социалистической партии.

КАТАКЛИЗМЫ

Власти США 
назвали имена 
«виновных» 
в рекордных 
убытках

НЕ ПРОСТО 
«МАРИЯ»

Владислав Воробьев

В США подсчитали ущерб, кото-
рый стране нанесли природные 
бедствия за 2017 год. Эксперты 
называют убытки рекордными за 
всю историю «сражений» амери-
канцев с ураганами, тайфунами, 
смерчами и иными катаклизмами 
естественного характера. Впро-
чем, есть и такие в США, кто все 
активнее твердит о злом умысле.

Прежний «рекорд» в США был 
установлен в 2005 году. Тогда на 
страну, напомним, по очереди 
свой гнев обрушили ураганы 
«Катрина», «Рита» и «Вилма». Их 
«стараниями» Америке был нане-
сен ущерб в 215 миллиардов дол-
ларов. 2017 год обошел 2005-й по 
всем стихийным показателям. А 
власти США озвучили новый ре-
корд — 306 миллиардов. Во столь-
ко американцам в прошлом году 
обошлись «капризы» погоды. В 
обнародованном отчете также 
уточняется, что только ураганы в 
2017 году стоили США 265 мил-
лиардов — еще один рекорд.

На этот раз «постарались» 
ураганы «Харви», «Ирма» и «Ма-
рия». Однако есть и такие «эк-
сперты», кто считает, что на США 
чуть ли не в ежемесячном режиме 
осуществляется атака новым «се-
кретным» оружием. К примеру, 
недавние холода и рекордные сне-
гопады в районе Нью-Йорка осо-
бо «горячие головы» назвали 
следствием использования «кли-
матической бомбы». Не трудно 
догадаться, кто ее «сбросил» на 
США. Опять, уверяют «экспер-
ты», виновата Россия...   

Интересно, а кто тогда каждую 
зиму на российские регионы 
«сбрасывает» вьюги, метели, суг-
робы под два метра и морозы до 
50 градусов. Мы сами на себя или 
у кого еще «климатические бом-
бы» припасены?        

МЕЖДУ ТЕМ 

Воздух в Риме и крупнейшем городе 

Сицилии, как сообщает метеорологи-

ческий центр Epson Meteo, прогрелся 

до 19,6 и 24,1 градуса соответственно. 

Предыдущие максимальные значения 

в Риме были достигнуты в январе 2013 

года (плюс 19 градусов). Необычайная 

погода установилась благодаря си-

рокко — ветру из африканских пу-

стынь. Ну хоть в итальянских экстри-

мах не «русские» виноваты.

ОБЫЧАЙ

В Киргизии 
нашли 
культурный 
символ

ПОД БЕЛЫМ 
КОЛПАКОМ

Константин Волков

О Б СУЖ Д А Е М А Я  в Киргизии 
больше года идея сделать нацио-
нальный головной убор ак кал-
пак (белый колпак) культурным 
символом государства была 
оформлена в законопроект и вы-
несена парламентом на общест-
венное обсуждение. Предполага-
ется, что если проект будет одо-
брен, то киргизские официаль-
ные лица должны будут носить ак 
калпак на торжественных цере-
мониях и во время зарубежных 
визитов. То же самое касается и 
участников культурных, спор-
тивных, научных и других деле-
гаций от Киргизии. Также пред-
лагается сделать 5 марта ежегод-
ным праздником — «Днем Ак кал-
пака». Считается, что белые кол-
паки, сделанные из войлока, в 
Средней Азии стали носить при-
мерно с XIII века. Производили 
их женщины, а продажей занима-
лись мужчины. Причем за голов-
ной убор надо было платить не 
деньгами, а отдавать руно моло-
дого ягненка. В настоящее время 
стоимость ак калпака, сделанно-
го по всем правилам и из настоя-
щей шерсти, может превышать 
10 тысяч российских рублей. В 
пояснительной записке к законо-
проекту говорится о том, что во 
многих странах официальные 
лица носят национальную одеж-
ду. Так, например, в Брунее, Ин-
донезии и Малайзии существует 
головной убор сонгкок, который 
чиновники надевают на все ме-
роприятия.

ИНИЦИАТИВА

В Брюсселе
ввели 
обязательную
стерилизацию
кошек и котов  

ПЛОДИТЬСЯ 
ЗАПРЕЩЕНО

Станислав Хамдохов

ВЛАСТИ столицы Бельгии ради-
кальным образом решили подой-
ти к проблеме контроля над раз-
множением кошек и котов. С 1 ян-
варя в Брюсселе вступил в силу 
принятый ранее парламентом 
страны закон об обязательной 
стерилизации этих животных.

Дело в том, что при населении 
в более чем 11 миллионов чело-
век в Бельгии обитает около мил-
лиона представителей кошачьих. 
В королевстве уже несколько лет 
не справляются с постоянно рас-
тущей популяцией животных. 
При этом приюты для них давно 
переполнены, и специалисты вы-
нуждены идти на крайние меры – 
регулярно проводить эвтаназию 
расплодившихся кошек.

Согласно закону кастрации 
будут подвергнуты как бродячие, 
так и домашние коты и кошки. 
Меры не затронут лишь тех жи-
вотных, которыми владеют заре-
гистрированные владельцы, про-
фессионально занимающиеся их 
разведением. Все остальные бу-
дут обязаны посетить ветеринара 
для прохождения процедуры сте-
рилизации своих домашних пи-
томцев.

Новый закон, против которого 
уже выступили некоторые обще-
ства защиты животных, пока дей-
ствует только в столице Бельгии. 
Однако с 1 января 2019 года его 
нормы будут применять и в Вал-
лонском регионе, объединяющем 
пять южных провинций королев-
ства. На севере страны в регионе 
Фландрия с датой обязательной 
стерилизации кошек власти пока 
не определились.

Петр Лихоманов

С 
1 января молоко, про-
изведенное вне серти-
фицированных по 
стандартам ЕС пред-
приятий — то есть из 

хозяйств мелких фермеров и се-
лян, оказалось на Украине вне за-
кона. За продажу такого продукта 
и его производных на сельскохо-
зяйственных рынках местным 
крестьянам грозят штрафы. Фак-
тическое уничтожение подсоб-
ных фермерских хозяйств, к кото-
рому, как объясняют эксперты, 
приведет эта новация, прямо сле-
дует из текста Соглашения об ас-
социации и создании зоны сво-
бодной торговли между Украиной 
и единой Европой.

В тексте соглашения об ассо-
циации запрет на продажу моло-
ка из личных хозяйств прямо не 
прописан, однако из перечня раз-
решенных к торговому обороту 
продуктов исключено так назы-
ваемое молоко «второго класса» 
— то есть полученное на домаш-
нем подворье. Европа сегодня 
признает только три сорта моло-

ка — первый, высший и экстра. Ни-
какое молоко «от бабушки» апри-
ори не может соответствовать 
этим требованиям, хотя бы пото-
му, что хозяин одной-двух коров 
не способен потратить на фор-
мальную «сертификацию и стан-
дартизацию» получаемой от них 
продукции средства, превышаю-
щие стоимость самого «орудия 
производства».

«Село гудит, как растревожен-
ный улей. Люди узнали о законе, 
запрещающем принимать молоко 
у населения. Узнали 2 января 
2018 года. Им этот закон показа-
ли закупщики и предложили... 
принять молоко. Но только по две 

гривны за литр, хотя раньше бра-
ли по пять (8—20 американских 
центов. — Прим. «РГ»), — сообщило 
украинское издание «Страна». На 
провинциальных рынках, как со-
общают местные жители в соци-
альных сетях, полицейские уже 
ведут разъяснительную работу с 
торговцами и обещают с 20 янва-
ря штрафовать нарушителей са-
нитарных норм Евросоюза. При 
этом нарушение будет заклю-
чаться в самом факте продажи 
молока и молочных продуктов.

Украинские эксперты отмеча-
ют, что в выигрыше от вступления 
в силу новых правил окажутся 
крупные молочные предприятия, 

смыслом работы которых и ста-
нет скупка молока у крестьян, его 
последующая унификация, упа-
ковка и продажа. Поэтому, как ут-
верждают в украинском Госстате, 
рентабельность крупного молоч-
ного производства на Украине в 
новом году должна вырасти почти 
вдвое по сравнению с 2014 годом 
— с 11 до 20 процентов и более. Од-
новременно этот процесс повле-
чет за собой повышение стоимо-
сти молока в торговых сетях — на 
15—20 процентов. «Если с рынка 
исчезнет домашнее молоко, наши 
переработчики столкнутся с 
жестким дефицитом сырья, а 
цены на него вырастут. Соответ-
ственно, подорожает и вся молоч-
ка в рознице», — цитирует изда-
ние «Страна» главу украинской 
Ассоциации поставщиков роз-
ничных сетей Алексея Дорошен-
ко. При этом представитель ре-
тейлерского бизнеса предсказы-
вает, что, как и в случае со свини-
ной, Украина станет нетто-им-
портером молока, а основными 
поставщиками сырья для украин-
ских молокозаводов окажутся в 
итоге Польша и Прибалтика, где 

сегодня молочное производство 
искусственно сдерживают дирек-
тивы из Брюсселя. «Осталось ре-
шить вопросы с таможней — так 
как продукт скоропортящийся, 
для него нужен «зеленый кори-
дор», — пояснил Дорошенко.

Следует пояснить, что сегодня 
Украина собственным производ-
ством покрывает только 75 про-
центов потребности в молочных 
продуктах, причем минимум 
треть — молоко, закупаемое на 
рынках, «у бабушек». Как пред-
сказывают эксперты, этот пока-
затель вскоре будет падать по 
объективным причинам — из-за 
сокращения поголовья коров. Ни-
каких надежд на «невидимую 
руку рынка» и глобальные зару-
бежные инвестиции в отрасль 
украинские эксперты не питают: 
в ЕС и без того перепроизводство 
молочных продуктов, а собствен-
ных средств на развитие и увели-
чение поголовья у украинских 
производителей нет: ведь окупят-
ся эти вложения в лучшем случае 
через 7 лет, а на такой срок в сов-
ременной Украине никто не ри-
скует планировать. 

Катрин Денев, как и других извест-
ных француженок, беспокоит пере-
рождение агрессивного феминиз-
ма в ненависть к мужчинам.

Акцент

 В выигрыше от вступления 
в силу новых правил 
на Украине окажутся крупные 
молочные предприятия

На север Италии обрушился снегопад. Несколько населенных пунктов в регионе Валле-д’Аоста уже оказались изолированными.  На горнолыжном курорте Сестриере из-за лавины 
в ловушке оказались жители 5-этажного дома. Снег выбил окна на первых этажах и проник внутрь помещений. Спасатели эвакуировали 29 человек.

Конфликт Евросоюз запретил украинцам 
продавать молоко из личных хозяйств

Бабушек гонят с рынков

 Додон по-прежнему 
намерен 
«не уступать» силам, 
выступающим 
против партнерства 
Кишинева и Москвы

Почти 4 процента 
немецких школьни-
ков одобрили 
террористические 
методы борьбы 
за свои идеалы 
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УТРАТА Умер 
Михаил Державин 

Пан Жизнелюб

Варвара Карпеева

В ЕГО правилах было — «создавать людям хорошее на-
строение… Они живут подавленные — друг другом, обще-
ством, государством, и если добавляется еще один пода-
витель, становится совсем невыносимо. Поэтому я лич-
но стараюсь людей радовать».

Михаил Державин умел это делать. Умел сосущество-
вать в актерской среде бесконфликтно — среди его друзей 
и коллег не найдется никого, кто был в состоянии с ним 
поссориться. «Мне кажется, он никогда не говорил 
«нет», поскольку был абсолютно доброжелателен ко 
всем людям, которые его окружали. Я не видела его в 
унынии, оно совсем не шло ему», — рассказывала Вера 
Алентова. Он умел поражать в актерской среде «величи-
ем простодушия» и «магической силой добросердечия», 
как писал о нем Михаил Швыдкой.

Державин умел дружить — с Александром Ширвинд-
том, например, по сцене и по жизни они прошли вместе 
более семидесяти лет — с детства. Боготворил свою жену 
и музу — Роксану Бабаян, и умел быть верен одному теа-
тру — в Театре сатиры служил 50 лет, сыграл множество 
незабываемых ролей: Скалозуб в «Горе от ума», Епихо-
дов в «Вишневом саде», Бобчинский в «Ревизоре», Вик-
тор Викторович в «Самоубийце», Тартюф, генерал в 
спектакле «Швейк, или Гимн идиотизму»...

Державин один из немногих известных актеров, кому 
удалось не стать режиссером, продюсером, чьим-нибудь 
художественным руководителем… Он умел не поддаться 
соблазнам «использовать» свое лицо. Хотя умел быть и 
знаменитым, но всегда делал это красиво. Слава пришла 
к нему после фильма «Трое в лодке, не считая собаки». А 
роль пана Ведущего в «Кабачке 13 стульев» стала одной 
из самых ярких в его карьере и сделала его известным аб-
солютно всем. «Для большинства зрителей наши дураш-
ливые сценки служили отдушиной в их зарегламентиро-
ванной жизни, оазисом, светом в телевизионном окош-
ке, зашоренном глухим официозом», — объяснял секрет 
популярности «Кабачка» Михаил Державин. К августу 
1981 года, когда передача с польским закрылась, он снял-
ся в 140 сериях. От них остались всенародная любовь и 
звание заслуженного деятеля искусств Польши. И еще 
слова из песни его пана Ведущего: «Закрыт, закрыт «Ка-
бачок», но мы верим, что наше веселье мы взяли с со-
бой…»

ПАМЯТЬ Прощание 
с великим оперным певцом 

Бас на века

Светлана Николаева

НА 91-М ГОДУ жизни скончался знаменитый бас, на-
родный артист СССР Александр Ведерников.

Он входил в плеяду известнейших российских басов, 
эпоха которых открывалась именами Федора Шаляпина, 
Ивана Петрова, Максима Михайлова. Ведерников пел 
весь басовый репертуар, сначала на сцене Мариинского, 
а затем —  Большого театра. Образы, созданные им, стано-
вились легендами: Руслан и Фарлаф в «Руслане и Людми-
ле», Иван Сусанин, Кончак, Мельник, царь Борис, Варла-
ам и Пимен в «Борисе Годунове», Хованский, Собакин в 
«Царской невесте», Гремин в «Евгении Онегине», Куту-
зов в «Войне и мире»,Мефистофель, Дон Базилио...  И 
каждый раз публика попадала под власть харизмы  Ве-
дерникова — его цельного характера, «круглого», мощно-
го баса, яркого артистизма, уникального дара перево-
площения. Не случайно он был одним из немногих совет-
ских оперных артистов, приглашенных стажироваться в 
миланском Ла Скала и выступать на этой великой сцене. 

Александр Ведерников был одним из самых выдаю-
щихся исполнителей камерной музыки. Его колоссаль-
ный концертный репертуар включал сотни романсов, 
песен, арий композиторов разных стран и эпох, но его 
«альтер-эго»  стала музыка Свиридова. Композитор счи-
тал, что этот певец обладает особенно чутким понимани-
ем русской национальной стихии в музыке. Это качество 
было связано с крестьянскими корнями певца, родивше-
гося в селе Мокино Кировской области. С детства мечтой 
его было стать музыкантом. Окончив горный техникум, 
Ведерников поступил в музыкальное училище, а потом — 
в Московскую консерваторию. Затем победы на конкур-
сах, долгая и яркая жизнь на сцене, международное при-
знание, награды, звание народного артиста СССР. Он 
был выдающимся певцом ХХ века, оставаясь до сегод-
няшнего дня живой легендой мировой оперной сцены. 

ПРЕМЬЕРА «Щелкунчик» вернулся в сказку Гофмана

Приехали с орехами
Анна Галайда

П
ермский театр оперы и ба-
лета к новогоднему столу 
выпустил нового «Щел-

кунчика». Свой взгляд на класси-
ческую историю представил 
главный балетмейстер театра 
Алексей Мирошниченко.

В истории с легендарным ба-
летом есть проблема. Когда в 
1892 году дирекция император-
ских театров заказала партитуру 
Чайковскому, разумелось, что 
осуществлять ее будет Мариус 
Петипа. Над «Щелкунчиком» хо-
реограф начал работать с вооду-
шевлением: разработал драма-
тургию, выбрав основой не пер-
воисточник Гофмана, а красоч-
ное переложение Дюма. Но в раз-
гар работы у Петипа умерла 
15-летняя дочь, и хореограф ото-
шел от работы на несколько лет. 
Постановка обрушилась на его 
помощника Льва Иванова, и тот к 
постановке «Щелкунчика» подо-
шел в статусе заместителя гения. 
Чайковский, лишенный жесткой 
опеки Петипа, творил музыку, в 
которой в момент апогея счастья 
была слышна трагедия рушаще-
гося мира. Иванов с композито-
ром не спорил и в конфликт дра-
матургии и музыки старался не 
вмешиваться.  Этот конфликт 
весь ХХ век решали его последо-
ватели, нередко безжалостно 
кромсая музыку Чайковского. 

Мирошниченко не открыл 
Америку, взяв за основу ориги-
нальную версию Гофмана и пере-
писав либретто. Действие пере-
местил в 1892-й, и история за-

кольцовывается на петербург-
ской улице, отсылающей к дру-
гой балетной легенде — «Петруш-
ке» Фокина и Бенуа. В домашнем 
театре гостям Штальбаумов по-
казывают сказку о принцессе 
Пирлипат и орехе Кракатук. Ми-
рошниченко вернул в сюжет пле-
мянника Дроссельмейера, сестру 
Луизу, няню, бабушку и дедушку 
(хореограф удачно акцентировал 
в мимических партиях харизму 
экс-солистов труппы Галины 
Фроловой и Виталия Дубровина, 
а сценограф Альона Пикалова, 
украсив дом портретами Параши 
Жемчуговой и Татьяны Гранато-
вой, придумала девочке Мари те-

атральную родословную, объя-
сняющую ее бурное воображе-
ние). Трагический взлет музыки 
Чайковского теперь становится 
испытанием Мари: на мгновение 
усомнившись в своем принце, 
она теряет его: вновь превраща-
ется в деревянную игрушку.

Сам Мирошниченко прошел 
путь от мальчика на елке до кава-
леров Маши и перетанцевал пра-
ктически все партии, кроме 
Принца. Взявшись за «Щелкун-
чика», он признавал, что главная 
проблема его постановки — 
услужливость памяти. Но «Щел-
кунчик» оказался тем случаем, 
когда хореограф сумел превра-

тить раны в звезды: рассыпая по 
своему балету бриллиантовую 
крошку движений и поз-цитат, он 
запаивает их собственный остро-
умный хореографический текст, 
откуда они заговорщицки подми-
гивают тем, кто может их узнать 
в новом обличье. Вот снежинки, 
обретающие неожиданную аг-
рессивность, «по-лебединому» 
сламывают кисти рук, вот счаст-
ливая Мари взлетает бестеле-
сной Жизелью. Совершенно са-
мостоятелен Вальс цветов, в ко-
тором солирует виртуозная чет-
верка мужчин в окружении тан-
цовщиц. И настоящей победой 
оказалась сюита характерных 

танцев — Испанский с его неожи-
данными проносами партнерши, 
перенасыщенный эффектными 
поддержками Восточный, игро-
вой Китайский или виртуозней-
ший Русский. Мирошниченко де-
монстрирует не только свои по-
становочные возможности, но и 
богатейшие ресурсы труппы: 
«Щелкунчик» — это пир актер-
ских работ, больших и малых, со-
здающих на крошечной и не при-
способленной для таких роскош-
ных спектаклей сцене много-
слойность настоящей жизни.

МУЗЫКА

Загадочная 
Тори Эймос 
представила 
премьеру 
нового 
альбома

РЫЖИЕ 
НАЧИНАЮТ И 
ВЫИГРЫВАЮТ

Александр Алексеев

НОВЫЙ альбом рыжей мелан-
холично-эксцентричной вока-
листки — в Средние века ее на-
верняка  упрятали бы в темницу 
за музыкальное язычество — на-
зывается Native Invader. «Родной 
захватчик». 

Он оказался маняще чувст-
венным, трепетным, взволно-
ванным, многосложным и пыл-
ким. По-птичьи встревоженные, 
воркующие интонации, мятеж-
ные ноты, ведущая партия клас-
сического фортепиано, под дра-
матичные аккорды которого 
развиваются главные темы аль-
бома. Сюжеты меняются с ка-
лейдоскопической интригой: ле-
тучие мыши, семейные ссоры и 
примирения, заговоры, судьбы 
иммигрантов, обличения суте-
неров Вашингтона, детальные 
исследования понятия «греха» и 
раскатистые своей зычной мело-
дичностью и подвижнической 
страстью напевы о спасении 
природы… В итоге Native Invader 
получился очень разноплано-
вым,  мудрым, но при этом не 
скучным — это одновременно и 
новый «Декамерон», и едва ли не 
пособие, как выйти из депрессии 
и стать счастливым.

 Тори Эймос пришлось нема-
ло потрудиться и вспомнить 
свои навыки игры на фортепиа-
но и органе Hammond, а заодно 
уговорить мужа и звукорежиссе-
ра Марка Хоули погрузиться в 
музыкальное программирова-
ние. Умение встраивать амбиции 
и эмоции своей мятежной супру-
ги в четкие ритмические струк-
туры ему тоже немало пригоди-
лось. Может быть, другой муж-
чина за пультом и не справился 
бы с порывистостью и спонтан-
ностью идей Тори Эймос, пустив 
процесс на самотек (в конце кон-
цов сама же певица и автор всех 
треков, а заодно и продюсер аль-
бома). Но человек, который зна-
ет и чувствует эту музыкальную 
бунтарку, оказался терпелив, бе-
режен и участлив. И песня Bang 
даже наследует патетичности и 
наступательным басовым лини-
ям Pink Floyd эпохи The Wall, бу-
дучи затейливо приправленной 
и кружевной изысканностью ба-
рокко. А  Climb — уже пастораль-
ная баллада,  которую были бы 
рады включить в свой репертуар 
многие звезды поп-рока уровня 
Fleetwood Mac или Heart.

Уже первый трек — эпичный и 
завораживающий обволакиваю-
щими, вкрадчивыми интонация-
ми Reindeer King — достойное на-
чало для нового стремления 
Тори Эймос изучить и исправить 
наш современный мир. В «Коро-
ле оленей» есть что-то и от согре-
вающей красивой сказки, и от 
холодного завывания вьюги… 
Диск получился контрастным: 
то колдовским, диковатым, ша-
манским, то — отсылающим к 
70-м годам с их прифузованны-
ми гитарами (как в треке Broken 
Arrow, уже совсем не сказочном 
и не пасторальном). И еще в нем 
слышны вопросы, касающиеся 
американской политики: «Кто 
мы — эмансипирующие мир 
люди или агрессоры, или же леди 
свободы, сами-то ее и потеряв-
шие?» 

Колючек и сломанных стрел в 
этом альбоме даже больше, чем 
оленей, прогулок по ручьям и 
мелодичных бесед с Ундиной, за-
манивающей путников своими 
дивными песнями. Все это толь-
ко добавляет притягательности, 
шарма и мятежности новому, по-
рой противоречивому альбому 
Тори Эймос. 

Кино Гильермо дель Торо о своем самом трогательном фильме 

Немая и монстр
Марина Очаковская, 
Торонто — Лос Анджелес

М
ексиканско-аме-
риканский режис-
сер Гильермо дель 
Торо, снискавший 
славу мрачными 

хоррорами «Хребет дьявола», 
«Лабиринт Фавна», «Багровый 
пик», верен излюбленному жан-
ру. Сам режиссер характеризует 
новую картину «Форма воды» 
как сплав триллера, правозащит-
ного кино, мюзикла, лав стори и 
волшебной сказки. Фильм удо-
стоен «Золотого льва» Венеции, 
«Золотого глобуса» за режиссуру 
и считается одним из главных 
претендентов на «Оскар».

Такого фантасмагорического 
сюжета — любовь немой девушки 
и амфибии — у вас еще не было. 
По сути это вольный ремейк хор-
рора 1950-х «Тварь из Черной 
лагуны» — верно?
ГИЛЬЕРМО ДЕЛЬ ТОРО: Не совсем. Ког-
да я увидел этот фильм по ТВ, 
сразу влюбился в героиню и это 
водное существо, поверил в их 
любовь и решил: они должны 
быть вместе. С тех пор и вына-
шивал эту идею, стал просто 
одержим ею. Но для фильма мне 
нужен был особый монстр, и я 
выложил сто тысяч долларов из 
собственного кармана. На его 
создание ушло три года и еще 
год на выбор верного цвета. Мы 
перебрали все цвета от циана до 
серого и остановились на нико-
тиновом. Я не хотел делать его 
похожим на цвет моего же героя 
из «Хеллбоя». Он должен быть и 
отталкивающим и в то же время 
привлекательным, чувствен-
ным, сексуальным, гармонично 
сочетаться с телом пловца. Мы 
делали бесконечное число вари-
антов и довели терпеливого 
Дага Джонса, моего любимого 
монстра-соратника, до изнемо-
жения. Но он получил свое: 
впервые монстр стал главным 
героем, обычно такие создания 
были на втором плане.

Все три главных актера картины 
— Салли Хокинс, Октавия Спен-
сер и Майкл Шеннон — твердили, 
что такой атмосферы на съемках 
они не встречали.
ГИЛЬЕРМО ДЕЛЬ ТОРО: Актеры любят, 
чтобы к ним относились как к со-
авторам. А я, в свою очередь, лю-
блю работать с соавторами. Ка-
ждому даю страничку с биогра-
фией его героя. Роли мы практиче-
ски прописывали вместе, а кто 
больше вложил в каждый харак-
тер — трудно сказать. О Салли Хо-
кинс разговор особый. Лучшая ак-
триса, какую я когда-либо встре-
чал. Необыкновенное сочетание 
чистоты и естественности. Это 
важно для такой истории любви, 
это ведь вариант «Красавицы и чу-
довища». Но ирония была в том, 
что я писал роль для Салли, ни 
разу с ней не встречаясь. И все 
вышло ужасно забавно. Я увидел 
ее на вечеринке после вручения 

«Золотого глобуса». Страшно тог-
да надрался с моими друзьями 
Алехандро (Иньярриту) и Альфон-
со (Куароном) и уже хотел уйти — 
вдруг вижу Салли. Я к ней подва-
ливаю: «Пишу для вас роль!» Она 
отвечает: «Отлично!» Я ей: «Вы 
влюбляетесь в амфибию!» — «За-
мечательно!», — отвечает.

Почему вы решили писать роль 
именно для нее?
ГИЛЬЕРМО ДЕЛЬ ТОРО: Я впервые уви-
дел Салли в сериале «Бархатные 
пальчики». Это была любовная 

история между двумя женщина-
ми в Лондоне — не вульгарная, а 
естественная и прекрасная, ра-
достная и невинная. Затем по-
смотрел в «Беззаботной» Майка 
Ли, она привнесла в свою герои-
ню чистоту, которая меня поко-
рила. Тогда и решил: «Пишу для 
нее, она идеальна!»

Альфред Хичкок говорил: «Не-
мое кино — самая чистая форма 
кинематографа». Вы известный 
синефил, как это отразилось в 
картине о немой героине?

ГИЛЬЕРМО ДЕЛЬ ТОРО: Это хороший 
вопрос. Во-первых, тема молча-
ния — одна из главных в фильме. 
Любви не нужны слова, доста-
точно взгляда, жеста, прикосно-
вения. У немой  Элайзы и водно-
го существа больше общего, чем 
кажется. Еще до начала съемок я 
предложил Салли просмотреть 
фильмы с Чарли Чаплиным и Ба-
стером Китоном.  Обратите вни-
мание: Элайза движется по-ино-
му, чем другие, она движется 
как звезда кино. Она обожает 
мюзиклы и вместе со своим дав-
ним другом-геем проводит вече-
ра за их просмотром. А еще 
Элайза живет в комнатке над ки-
нотеатром, где крутят такие 
фильмы, как «История Руфь» 
или комедия «Марди Гра» . 
Мальчишкой я ходил с друзьями 
на все воскресные сеансы, и это 

были, поверьте, не «Гражданин 
Кейн» или «Поющие под до-
ждем».

Говорят, вы сначала задумывали 
«Форму воды» как черно-белый 
фильм?
ГИЛЬЕРМО ДЕЛЬ ТОРО: Это была ско-
рее уловка. Когда фильм плани-
ровался черно-белым, бюджет 
был 12 млн долларов. Но в ком-
пании Fox Searchlight сказали: 
«Снимете в цвете — дадим 19,6 
миллиона».  Я согласился,  а 
фильм смотрится на все 60 мил-
лионов благодаря гениальной 
работе оператора. Поначалу я 
нервничал насчет черно-белого 
кино. Цвет — очень мощный и 
важный для меня элемент, кото-
рый формирует настроение 
фильма. К примеру, квартирка 
Элайзы и ее друга выполнена в 
цветах ретро — оранжевых и си-
них тонах. Правительственная 
лаборатория — в зеленых. Ведь 
это Америка 1962 года, время 
Кеннеди и «холодной войны».

То есть фильм подразумевался и 
как социальное высказывание?
ГИЛЬЕРМО ДЕЛЬ ТОРО: Несомненно. Я 
уверен, что если мы не разбе-
ремся с проблемами прошлого, 
оно отравит нам сегодняшнюю 
жизнь. Эта мысль проходит че-
рез все мои фильмы, и «Форма 
воды» не исключение: она о том, 
что ненависть и разобщенность 
сегодня возникают очень легко. 
Ненависть возникает от непони-
мания. Люди почти стыдятся го-
ворить о любви. Идея фильма в 
том, что вода и любовь — самые 
мощные силы во вселенной. И 
они могут принять любую фор-
му.

Вы росли в Мексике — это оказа-
ло влияние на ваше формирова-
ние, на понимание политическо-
го климата сегодня?
ГИЛЬЕРМО ДЕЛЬ ТОРО: Безусловно. По-
роки 1962-го — расизм и сексизм 
— никуда не делись. Что касается 
моего художественного форми-
рования, Америка — хорошо 
спроектированная и умело со-
бранная страна, а в Мексике 
больше от  дикой природы: 
страсть, спонтанность, необъя-
снимые страхи, непредсказуе-
мость... Это замечательная пита-
тельная среда для художника.

Одним из первых «Форму воды» 
оценил Алехандро Гонсалес Инь-
ярриту, который считает, что это 
ваш лучший фильм.  Вы согла-
сны?
ГИЛЬЕРМО ДЕЛЬ ТОРО: В нашей долгой 
дружбе это один из немногих 
случаев, когда я с ним согласен. 
Мне кажется, это один из самых 
трогательных, самых человеч-
ных фильмов, которые я когда-
либо снял. Каждый шаг в моей 
25-летней карьере приближал 
меня к нему.

Такого фантасмагорического 
сюжета у Гильермо дель Торо еще 
не было...

Созданные им образы стали легендарными. 

Новый «Щелкунчик» в Перми 
демонстрирует богатейшие ресур-
сы талантливой труппы.

Он умел дарить людям радость. 

Акцент

 Если мы не разберемся с про-
блемами прошлого, оно отра-
вит нам сегодняшнюю жизнь

Тори Эймос знает, как выйти 
из депрессии и стать счастливой.

Кадры из фильма и трейлер 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1473924
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ООО «РН-Сахалинморнефтегаз» уведомляет общественность о на-
мечаемой деятельности и начале процесса общественных обсуждений 
по проектной документации: «Групповой рабочий проект на бурение 
эксплуатационных скважин месторождения Одопту-море», включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: бурение эксплуатационных сква-
жин с целью добычи углеводородного сырья. 

Район проведения работ: Сахалинская область, муниципальное об-
разование городской округ «Охинский», месторождение Одопту-
море.

Орган, ответственный за организацию и проведение общественных 
об-суждений: администрация МО «Городской округ «Охинский» при 
содействии ООО «РН-Сахалинморнефтегаз».

Материалы проектной документации будут содержать техниче-
скую информацию, перечень мероприятий по охране окружающей 
среды (ПМООС), результаты оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС).

Генеральным проектировщиком и исполнителем природоохран-
ной документации является ООО «РН-СахалинНИПИморнефть».

Примерные сроки проведения ОВОС: декабрь 2017 г. - март 2018 
года. Предполагаемая форма общественных обсуждений: информиро-
вание посредством публикаций в СМИ, опрос заинтересованной обще-
ственности в библиотеке, проведение общественных слушаний в г. 
Оха.

С целью информирования и участия общественности в процессе 
оценки воздействия на окружающую среду на первом этапе обществен-
ности пред-ставляются информация о намечаемой деятельности и 
проект технического задания на проведение ОВОС. Информация бу-
дет доступна заинтересованной общественности с 09.01.2018 г. в тече-
ние 30 дней по следующему адресу: МБУ Охинская централизованная 
библиотечная система, Сахалинская обл., г. Оха, ул. Ленина, д. 17.

Форма предоставления замечаний и предложений: заинтересован-
ным представителям общественности предлагается заполнить опро-
сные листы, размешенные в библиотеке, отправить комментарии/от-
зывы на адреса, указанные ниже.

Контактная информация:
ООО «РН-Сахалинморнефтегаз» (заказчик проектных работ, опе-

ратор работ):
Контактное лицо: Абдракипов Алмаз Ильшатович, электронная 

почта: a_abdrakipov@rn-smng.ru. Адрес: 693000, Сахалинская обл., г. 
Южно-Сахалинск, ул. Хабаровская, 17, Тел.: (4242) 307-348.

ООО «РН-СахалинНИПИморнефть»:
Контактное лицо: Иванникова Наталья Александровна, электрон-

ная почта: naivannikova@sakhnipi.ru,  Адрес: 690039, Сахалинская обл., 
г. Южно-Сахалинск, ул. Амурская, 53, тел. (4242) 495-111 доб. 6416, 
факс (4242) 495-112.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД»

У В Е Д О М Л Е Н И Е 

Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» (далее — компания 
«ЭНЛ»), оператор проекта «Сахалин-1», уведомляет о сроках 
и местах проведения второго этапа общественных обсуждений 
на стадии размещения предварительного варианта материалов 
оценки воздействия на окружающую среду по объекту экологи-
ческой экспертизы «Проект Сахалин-1. Программа комплекс-
ных морских инженерных изысканий на участках наклонно-
направленного бурения (ННБ) и временных причальных соо-
ружений (ВПС) в районе залива Чайво».

Название документации: «Проект Сахалин-1. Програм-
ма комплексных морских инженерных изысканий на участках 
наклонно-направленного бурения (ННБ) и временных при-
чальных сооружений (ВПС) в районе залива Чайво» (далее — 
Программа).

Описание планируемой деятельности и цели ее реали-
зации: 

Компания «ЭНЛ» планирует в период с 2018 по 2020 гг. вы-
полнение комплекса морских инженерных изысканий на двух 
участках:

1) Участок перехода залива Чайво методом ННБ для строи-
тельства промыслового трубопровода БП Чайво — БКП Чайво;

2) Участок восточнее залива Чайво в районе существующих 
ВПС для осуществления морских разгрузочно-погрузочных 
операций. 

Месторасположение участка работ: 
Участки планируемых работ располагаются на акватории 

шельфа Охотского моря и в заливе Чайво. В административном 
отношении участки работ примыкают к территории муници-
пального образования «Городской округ Ногликский», Саха-
линской области.

Наименование и адрес заказчика планируемой дея-
тельности: 

Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», 
693000, Россия, г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, 28.
Сроки проведения второго этапа общественных обсуж-

дений: с 16 января по 14 февраля 2018 г.
Орган, ответственный за организацию общественных 

обсуждений:
Администрация муниципального образования «Городской 

округ Ногликский».
Форма общественных обсуждений: 
В соответствии с письмом администрации муниципального 

образования «Городской округ Ногликский» от 05.12.2017 г. 
№16-2235 общественные обсуждения будут проведены в форме 
опроса, а также в форме представления замечаний и предложе-
ний.

В рамках второго этапа общественных обсуждений внима-
нию общественности предоставляются: утвержденное Техни-
ческое задание на разработку Программы инженерных изыска-
ний и проведение оценки воздействия на окружающую среду 
и предварительный вариант материалов оценки воздействия 
на окружающую среду по объекту экологической экспертизы 
«Проект Сахалин-1. Программа комплексных морских инже-
нерных изысканий на участках наклонно-направленного бу-
рения (ННБ) и временных причальных сооружений (ВПС) в 
районе залива Чайво». 

Указанные документы будут доступны для ознакомления 
общественности в библиотеках по следующим адресам:

Наименование учреждения Адрес
Муниципальное бюджетное 
учреждение культуры «Ногликская 
районная центральная библиотека»

694450, Сахалинская 
обл., пгт. Ноглики, ул. 
Пограничная, д. 5-А

Муниципальное бюджетное 
учреждение культуры «Ногликская 
районная центральная библиотека»,
библиотека — филиал № 6 с. Вал

694450, Сахалинская 
обл., Ногликский 
район, с. Вал, ул. 
Молодежная 9

Для изучения общественного мнения о намечаемой деятель-
ности в библиотеках будут также размещены опросные листы, 
в которые заинтересованные представители общественности 
смогут внести свои отзывы/комментарии и довести их до све-
дения Заказчика любым из следующих способов:

заполнить и оставить опросные листы в библиотеке, где 
размещены материалы; 

направить почтовое или факсовое сообщение в адрес ком-
пании «Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, г. Южно-Сахалинск, 
ул.Сахалинская, д.28, факс: 8 (4242) 67-72-00. 

Контактное лицо:
Сакович Елена Вячеславовна — штатный специалист по 

нормативно-правовым вопросам. Тел: 8 (4242) 67-82-54
Общую информацию о проекте «Сахалин-1» можно найти на 

веб-сайте компании «ЭНЛ»: www.sakhalin-1.ru
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Газпромнефть — ОНПЗ» сообщает о начале производс-
тва работ по проведению оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) при осуществлении Проекта технической доку-
ментации «Технология получения продукции из нефтесодер-
жащих донных отложений Буферного пруда методом биоре-
медиации» (далее — Проект), планируемого к реализации на 
территории АО «Газпромнефть-ОНПЗ» в Советском админис-
тративном округе г. Омска с целью получения продукции из не-
фтесодержащих донных отложений Буферного пруда.

В Общественной приемной, расположенной по адресу: 
г. Омск, пр. Мира, д. 27-А, можно ознакомиться с материала-
ми Проекта и техническим заданием на проведение ОВОС с 
12.01.2018 г. по 14.02.2018 г. (и далее до окончания процесса 
ОВОС); материалы ОВОС будут предоставлены для ознаком-
ления за 2 недели до проведения общественных обсуждений. 
Предложения и замечания по материалам ОВОС принимаются 
в адрес Общественной приемной с 12.01.2018 г. по 14.02.2018 г. 
в письменной форме.

Общественные обсуждения пройдут в форме слушаний 
15.02.2018 г. в 12.00 по адресу: г. Омск, пр. Мира, д. 27-А (ак-
товый зал).

Работы по ОВОС намечаемой деятельности проводятся с 
12.01.2018 по 15.03.2018 г.

Заказчик: АО «Газпромнефть-ОНПЗ», 644040, пр. Губкина, 
1,  e-mail: konc@omsk.gazprom-neft.ru

Ответственные за организацию общественных обсуждений:
1. От Администрации г. Омска:
Валитов Ринат Рашидович, советник Департамента обще-

ственной безопасности, тел.: 78-77-66.
2. От АО «Газпромнефть-ОНПЗ»:
Марилов Андрей Михайлович, начальник отдела охраны ок-

ружающей среды, тел.: 69-05-55.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение  
АО «СИБЭКО» объявляет об итогах проведения 
общественных обсуждений в форме слушаний 

материалов оценки воздействия на окружающую 
среду проектной документации «Ликвидация ГТС 

золоотвала № 1 Новосибирской ТЭЦ-5».
Общественные слушания организованы администрацией Новоси-

бирского района Новосибирской области совместно с заказчиком — 
АО «СИБЭКО».

22 декабря 2017 года состоялись общественные слушания в поме-
щении Муниципального бюджетного общеобразовательного учреж-
дения Новосибирского района Новосибирской области «Новолугов-
ская средняя школа №57», расположенного по адресу: Новосибирская 
область, Новосибирский район, с.Новолуговое, ул.Советская, д.13.

Общественные слушания проведены в целях соблюдения прав че-
ловека на благоприятные условия жизнедеятельности на основании 
Федерального закона от 23.11.1995 года № 174-ФЗ «Об экологиче-
ской экспертизе», Федерального закона от 10.01.2002 года № 7-ФЗ 
«Об охране окружающей среды», Положения об оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую сре-
ду в Российской Федерации, утвержденного приказом Госкомэколо-
гии России от 16 мая 2000 года № 372 (далее — «Приказ № 372»), в 
соответствии с Положением о проведении общественных слушаний 
по оценке воздействия на окружающую среду намечаемой хозяй-
ственной и иной деятельности на территории Новосибирского района 
Новосибирской области, утвержденным Постановлением админи-
страции Новосибирского района Новосибирской области от 5 февра-
ля 2016 года № 88-па, Распоряжением администрации Новосибир-
ского района Новосибирской области от 20 ноября 2017 года  
№ 527-ра «О назначении общественных слушаний по материалам 
оценки воздействия на окружающую среду по объекту «Золоотвал  
№ 1 Новосибирской ТЭЦ-5».

Процедура информирования общественности и других заинтере-
сованных лиц проведена в соответствии с требованиями действующе-
го законодательства Российской Федерации.

Повестка общественных слушаний исчерпана, и цели обществен-
ных слушаний достигнуты. До всех присутствующих доведена инфор-
мация по оценке воздействия на окружающую среду по намечаемой 
хозяйственной деятельности, предусмотренной проектной докумен-
тацией «Ликвидация ГТС золоотвала Новосибирской ТЭЦ-5»

Протокол общественных слушаний подлежит опубликованию в 
порядке, установленном для официального опубликования муници-
пальных правовых актов Новосибирского района Новосибирской об-
ласти, размещается на сайте администрации Новосибирского района 
Новосибирской области в сети Интернет (http://nsr.nso.ru). Замеча-
ния и предложения от граждан и общественных организаций будут 
приниматься Заказчиком в письменном в виде в течение 30 дней со 
дня окончания общественных слушаний с 9.00 по 17.00 ежедневно в 
рабочие дни или путем направления почтой по следующему адресу: 
630099, Новосибирская область, г. Новосибирск, ул. Орджоникидзе, 
д.37/1, ком.505.

Форма представления замечаний и предложений — в письменной 
форме, содержащей сведения об авторе (для физических лиц — ФИО, 
паспортные данные, номер телефона, подпись, дата подписи; для юри-
дических лиц — наименовании организации, должность, номер теле-
фона, подпись, дата подписи).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АКТУАЛЬНО Городской транспорт 
по праздникам в Москве 
будет работать круглосуточно

Поезд не последний 

Светлана Батова 

ПО БОЛЬШИМ праздникам ме-
тро, МЦК и наземный транспорт в 
Москве будут работать круглосу-
точно. Об этом вчера написал на 
своей странице в Twitter мэр Сер-
гей Собянин. 

Градоначальник напомнил, 
что в этом году подземка и МЦК 
работали в Новый год без ночного 
перерыва уже второй раз. «Реши-
ли и дальше делать так по боль-
шим праздникам для вашего 
удобства», — отметил он.

Всего в новогоднюю ночь ме-
тро, МЦК и наземный транспорт 
перевезли 510 тысяч пассажи-
ров. Новый год прямо в поездах 
встретили 35 тысяч человек — в 
метро и МЦК по аудиосвязи 
транслировалось обращение 
президента России. Поезда ходи-
ли с интервалами от 3,5 до 10 ми-
нут, автобусы, троллейбусы и 
трамваи курсировали с интерва-
лами до 30 минут. Пассажиров 
было больше, чем в ночь с 31 де-
кабря на 1 января 2017 года. Как 
отметил на заседании президиу-
ма правительства Москвы за-
ммэра по транспорту Максим 
Ликсутов, больше было пассажи-
ров и на протяжении всех кани-
кул. С 30 декабря по 8 января об-
щественным транспортом столи-
цы воспользовались 87,5 млн 
пассажиров, что по сравнению с 

новогодними праздниками 
2016—2017 годов на 13% больше. 
Всего же за 10 праздничных дней 
метрополитен и МЦК перевезли 
39,4 млн пассажиров, наземный 
транспорт — 29,4 млн, пригород-
ный железнодорожный тран-
спорт — 11,1 млн, такси и карше-
ринг — 7,6 млн пассажиров. Рост 
заммэра объяснил появлением 
новых точек притяжения — парка 
«Зарядье», катков в Парке Горь-
кого и на ВДНХ — и тем, что Твер-
ская улица стала пешеходной. 

Увеличивают столичные влас-
ти и пропускную способность 
подземки. Вчера на самой старой 
ветке метрополитена, Сокольни-
ческой, запустили восьмивагон-
ные составы. До этого здесь ходи-
ли только семивагонные поезда. 
Чтобы платформы линии смогли 
принимать удлиненные составы, 
метрополитену понадобилось 
больше 4 лет. Напомню, в 1935 
году, когда движение в метро 
только открылось, здесь запусти-
ли вообще лишь четырехвагон-
ные составы. Затем в пятидеся-
тые годы их увеличили до семи 
вагонов. Пришлось модернизи-
ровать инфраструктуру, усили-
вать линии электроснабжения. 
Как рассказали «РГ» в метропо-
литене, перед запуском обследо-
вали платформы на каждой стан-
ции, помещения, мешавшие при-
ему 8-вагонных поездов, демон-
тировали. 

До конца этого года оснастят 
40% подвижного состава. Остав-
шиеся 60% поездов обслуживает 
депо «Северное», пока не при-
способленное для приема вось-
мивагонных составов. Его рекон-
струкцию обещают провести в 
течение двух лет. Кроме того, с 
2019 года на линию начнут по-
ступать новые поезда «Москва». 
Добавление вагона увеличит 
провозную способность  линии 
на 15% или 165 тысяч пассажи-
ров в день. 

Деловой завтрак В столице обманутых дольщиков 
в обиду не дадут

Ключ к новоселью 
Любовь Проценко 

Р
екордную сумму — око-
ло триллиона рублей — 
вложили граждане в до-
левое строительство 
жилья, которое ведется 

на территории столицы. Уже 
больше 100 тысяч человек пыта-
ются решить квартирный вопрос 
сами, за свой счет. Это примерно 
четверть всех дольщиков России. 
Но, несмотря на очевидный 
спрос на жилье и готовность пла-
тить за него, риск остаться и без 
крыши над головой, и без денег, 
по-прежнему велик. Именно об 
этом говорится в большинстве 
писем, пришедших в «РГ» пред-
седателю Комитета города Мо-
сквы по обеспечению реализа-
ции инвестиционных проектов в 
строительстве и контролю в об-
ласти долевого строительства 
(Москомстройинвеста) Констан-
тину Тимофееву. На что же над-
еяться им, спрашивают авторы, 
кто поможет найти управу на не-
добросовестных застройщиков? 
Об этом и шла речь на «Деловом 
завтраке» с гостем редакции. 

Обманутых — тысячи 
Константин Петрович, сколько в 
Москве обманутых дольщиков? 
В одном ЖК «Царицыно», утвер-
ждают  авторы, их 6 тысяч…
КОНСТАНТИН ТИМОФЕЕВ: Застройщик 
ЖК «Царицыно» не исполнил 
обязательства по 3264 догово-
рам участия в долевом строи-
тельстве . В реестр обманутых 
дольщиков включены 1219 чело-
век, а всего в нем по состоянию 
на 1 января 2018 года значится 
4621 человек. Примерно еще 800 
во внесении в реестр отказано. 
Это те, кто не признан пострадав-
шими в процессе долевого строи-
тельства в соответствии с крите-
риями Минстроя России. Всего 
по городу, по моей оценке, при-
мерно 11 800—12 000 обманутых 
дольщиков, из которых для 6500 
дома уже строятся. По осталь-
ным  объектам городом приняты 
решения и ведется подготовка 
граддокументации. 

Почему же больше половины 
дольщиков не становятся на 
учет?
КОНСТАНТИН ТИМОФЕЕВ: Кто-то не мо-
жет найти документы, подтвер-
ждающие оплату строящейся 
квартиры, кто-то просто не видит 
смысла заявлять о себе, зная, что 
реестр носит лишь учетный ха-
рактер и  не несет обязательства 
предоставить квартиру. 

Бесспорно одно: каждый обма-
нутый дольщик — в беде. Давайте 
почитаем письма наших читате-
лей: «Я вложила деньги в 25-й 
корпус Царицыно-2 еще в 2012 
году, — пишет Бэтэт Санжиева. — 
Жду жилья пять лет и боюсь не 
дождаться — мне уже 70. А живу 
сейчас на даче без благоустрой-
ства». Еще письмо, от Александ-
ра Матюшина: «Я инвалид вто-
рой группы, мне 80 лет. Кварти-
ру в Царицыно должен был полу-
чить в 2014 году — дом уже тогда 
был готов, но я так и не получил 
ее». «Жду квартиры три года. 
Мать-одиночка. Ребенка в сад не 
берут, так как нет прописки, по 
этой же причине не пользуюсь 
молочной кухней. Живем на 
съемной квартире, а за ипотеку, 
в которую влезла, чтобы купить 
свое жилье, надо платить. И про-
центы банку тоже надо пла-
тить…» — письмо от Натальи 
Бруйковой. И таких в нашей по-
чте очень много. Что вы можете 
сказать этим людям?
КОНСТАНТИН ТИМОФЕЕВ: Письма горь-
кие, согласен, за каждым — судьба 
человека. Знаю об этом не пона-
слышке. К нам ведь тоже постра-
давшие приходят. Мы занимаем-
ся каждый случаем. Неважно, 
внесен человек в реестр или не 
внесен, правительство Москвы 
над этой проблемой работает. 
Мэр Москвы Сергей Семенович 
Собянин однозначно сказал: 
«Чтобы у нас не происходило с 
инвесторами, дольщиков в обиду 
не дадим». 

А что город может сделать? 
КОНСТАНТИН ТИМОФЕЕВ: Когда гражда-
нин вкладывает деньги в жилищ-
ное строительство, он ожидает от 
государства, что получит гото-
вую квартиру. Но закон о доле-
вом строительстве (214-ФЗ) это-
го не предусматривает. Это се-
рьезная проблема для страны, 
поэтому ей такое внимание уде-
ляет и президент России. Решить 
ее он поручил губернаторам. 
Правительство Москвы видит 
два пути: либо привлечь более 
сильного инвестора, который 
сможет достроить проблемную 
стройку за счет прибыли, либо 
направить бюджетные деньги на 
завершение строительства. 

Найти инвестора для ЖК «Ца-
рицыно» непросто. Там в стадии 
строительства находятся 14 кор-

пусов общей площадью свыше 
781 тысячи квадратных метров. 
Город для достройки этого жило-
го комплекса использует оба ме-
ханизма. В частности, на оконча-
ние строительства инженерных 
сетей, детского сада и школы пер-
вой очереди жилых домов, выде-
лено из бюджета порядка 3,5 
миллиарда рублей. Сейчас реша-
ется вопрос о финансировании 
завершения строительства сетей 
и второй очереди. Привлечь дру-
гого застройщика сможем не 
раньше марта-апреля, так как 
собственник проекта ЖК «Цари-
цыно» Игорь Пинкевич, генди-
ректор и акционер АО «МКХ», с 
августа 2017 года находится под 
стражей. Он арестован Тверским 
судом по подозрению в мошенни-
честве. Тем не менее доверенно-
сти и документов для продолже-
ния стройки никому не дает. На 
март 2018 года назначено следу-
ющее судебное заседание по делу 

о банкротстве ОАО «МКХ», где 
будет решаться вопрос о конкур-
сном производстве, в рамках ко-
торого Пинкевича могут отстра-
нить от занимаемой должности 
гендиректора. Только тогда по за-
кону проект может быть передан 
новому застройщику. 

Дольщики пишут, что он украл 
их деньги…
К О Н СТА Н Т И Н  Т И М О Ф Е Е В : Украл или 
нет — решать суду. Мы же в ходе 
проверки обнаружили нецелевое 
использование средств граждан, 
которые он тратил не на стройку 
жилья, а на погашение своих кре-
дитов, выдачу займов и т.д. 

Царицыно под контролем
Почему же власти вмешиваются 
в ситуацию, когда счет обману-
тых идет уже на тысячи, спраши-
вают пострадавшие, а не рань-
ше? Ведь ваш комитет, напри-
мер, и создан для контроля за до-
левым строительством?
К О Н СТА Н Т И Н  Т И М О Ф Е Е В :  Москомс-
тройинвест как уполномочен-
ный орган, контролирующий до-
левое строительство, проводит 
ежегодные проверки застройщи-
ков, привлекающих средства гра-
ждан на строительство объектов 
недвижимости. В частности, за 
прошлый год специалистами ко-
митета проведено 255 проверок, 
из которых 71 были плановыми, 
а 146 — внеплановыми, причем 
38 проведены вместе с прокура-
турой и правоохранительными 
органами. Сумма начисленных 
за этот период штрафов состави-
ла порядка 70,5 миллиона ру-
блей. На 2018 год уже запланиро-
вано 270 проверок. Но проблема 
в том, что многие из них оказыва-
ются запоздалыми. Сегодня по-
рядка 70% застройщиков в Мо-
скве представляют собой малый 
бизнес. В штате таких компаний, 
как правило, не более 15—20 че-
ловек. По закону проверять их в 
плановом порядке мы имеем пра-
во не раньше чем через три года. 
Между тем известно, что 70% де-
нег, необходимых для строитель-

ства дома, застройщик собирает 
в течение первого года. В это вре-
мя дольщики еще живут надежда-
ми на скорое новоселье. Когда на-
чинают жаловаться, то проблема 
уже настолько назревает, что с 
ходу ее, как, например, в ЖК «Ца-
рицыно», и не решить. Тем не ме-
нее за шесть последних лет в Мо-
скве 36 проблемных объектов 
были достроены и 11 374 доль-
щика получили свои квартиры. 

В настоящее время в помощи 
города нуждаются 34 других про-
блемных объекта. Большая часть 
из них досталась Москве с присо-
единением новых территорий, а 
ряд — старые объекты, сооруже-
ние которых начато еще до 2010 
года. 24 из них сейчас под контр-
олем города строятся по дорож-
ным картам. Решение проблем 
дольщиков, пострадавших на 10 
других проблемных объектах, 
власти Москвы будут решать с 
помощью компенсационных мер. 

А царицынским дольщикам вы 
можете конкретно сказать, когда 
они получат ключи от своих 
квартир?
КОНСТАНТИН ТИМОФЕЕВ: Думаю, что 
первая очередь — человек 1300, 
получат их в ближайшие год-два, 
вторая очередь — еще 2200—2300 
граждан — в 2019—2020 годах. 

Лучше готовая квартира
По поручению президента пра-
вительство разработало дорож-
ную карту для перехода от доле-
вого строительства к проектно-
му финансированию строитель-
ства жилья. На ваш взгляд, это 
защитит людей от мошенников? 
КОНСТАНТИН ТИМОФЕЕВ: Безусловно, 
продажа готового жилья — а 
именно она лежит в основе ново-
го механизма его строительства, 
— способна свести риски буду-
щих новоселов к минимуму. И 
это его главный плюс. Но надо по-
нимать, что реализация этого 
проекта тоже связана с множест-
вом вопросов, на которые еще 
нет однозначных ответов. Пред-
полагается, все средства на воз-
ведение дома будут аккумулиро-
ваться в банке, который будет и 
финансировать, и контролиро-
вать стройку. Но он же не будет 
делать это бесплатно, а возьмет 
за  услуги какую-то комиссию. 
Следовательно, комиссионный 
доход банков увеличится, жилье 
подорожает и станет менее до-
ступным для граждан. Какую от-
ветственность будет нести банк 
за результаты строительства? 
Ведь банковская система тоже 
подвержена финансовым ри-
скам, способным привести банк 
к банкротству. Я мог бы продол-
жить вопросы, но и так очевидно, 
что механизм проектного финан-
сирования нуждается в тщатель-
ной проработке. Тем более что с 
влиянием на стройку финансо-
вой ситуации, в которой находит-
ся банк, мы можем столкнуться 
совсем скоро. С 1 июля по 214-ФЗ 
обязательным станет условие, по 
которому застройщик, техзаказ-
чик и генподрядчик обязаны осу-

ществлять все расчеты в одном и 
том же банке. В случае серьезных 
финансовых проблем в банке 
нельзя исключать и остановку 
строительства. 

В любом случае, в ближайшие 
три-пять лет нам еще предстоит 
жить в условиях долевого строи-
тельства и завершать уже нача-
тые и даже еще не начатые проек-
ты. Помочь в этом должны по-
правки, которые уже вступили в 
214-ФЗ с 1 января этого года и 
еще только вступят с 1 июля. 

Расскажите о них, пожалуйста. 
КОНСТАНТИН ТИМОФЕЕВ: Напомню, с 
октября 2017- го на смену страхо-
вым компаниям, в которых за-
стройщики страховали свою от-
ветственность перед дольщика-
ми, пришел Компенсационный 
фонд. Застройщик обязан вносить 
в него 1,2% средств, привлечен-
ных по каждому договору долево-
го участия. А с января 2018 года 
для застройщиков вводится еще и 
профессиональный ценз. Это оз-
начает, что застройщик, привле-
кающий средства граждан для 
строительства объекта, обязан 
иметь опыт работы в данной сфе-
ре не менее трех лет. Кроме того, у 
него должен быть успешный опыт 
строительства многоквартирного 
жилого дома площадью не мень-
ше 10 тыс кв м. Помимо этого, 
предусмотрено создание системы 
информационного обмена между 
контролирующими органами, 
Компенсационным фондом и ор-
ганом регистрации прав. При на-
рушении  хотя бы одго из этих 
критериев, наш комитет получает 
право приостановить регистра-
цию застройщиком новых догово-
ров долевого участия, а значит, и 
привлечение средств от новых 
дольщиков. Это позволит выяв-
лять  проблемные объекты на  бо-
лее ранних этапах  строительства. 

А с 1 июля вступит в силу еще 
одно новшество: одному за-
стройщику будет выдаваться не 
более одного разрешения на 
строительство. Это должно повы-
сить   прозрачность в сфере доле-
вого строительства. Однако  и 
здесь  есть подводные камни. Во-
первых, возникнут трудности 
при реализации комплексных 
проектов развития территорий. 
Во-вторых, может появиться 
множество технических компа-
ний-застройщиков без реального 
капитала, которые  завершив 
стройку ликвидируются до окон-
чания гарантийного срока перед 
дольщиками. Надо быть готовы-
ми и к тому, что создание таких 
юридических лиц приведет как 
минимум к тройному росту от-
четностей и проверок для контр-
олирующих органов — примерно 
с 540 до 1,5 тысячи в год. 

С 1 июля вступает и другая по-
правка в закон: у застройщика 
на протяжении всего процесса 
строительства должны быть не 
только деньги дольщиков, но и 
собственные средства…
КОНСТАНТИН ТИМОФЕЕВ: Да, не менее 
10% от суммы проекта. Казалось 
бы,  плюс: своими деньгами чело-
век обычно  распоряжается осмо-
трительнее, чем чужими. Но есть 
и вероятность, что с рынка уйдут 
мелкие и средние компании.  И 
тогда произойдет укрупнение за-
стройщиков, что также чревато 
повышением цен на жилье.

Константин Тимофеев: Надежнее 
всего покупать готовую квартиру, 
но 3—5 лет еще предстоит жить 
в условиях долевого строительства 
жилья.

Акцент

 Первая очередь дольщиков 
жилищного комплекса 
«Царицыно» получит кварти-
ры в ближайшие год-два 

В новогоднюю ночь 
метро, МЦК, 
трамваи, автобусы 
и троллейбусы 
перевезли более 
500 тысяч человек

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В



11Социология
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
11 января 2018
четверг № 3 (7466)

Социологияfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Опросы Социологи выяснили, сколько в Москве старожилов, чего хочет Питер и зачем провинции деловая хватка

Понаехали? Оставайтесь!
Екатерина Добрынина 

В
о все века «чемоданное 
настроение» станови-
лось мощным двигате-
лем общественного 
прогресса. Люди пере-

езжают в другие города и страны, 
когда дома им тесно. Свежая 
кровь, новые традиции — все это 
в конечном итоге идет во благо го-
роду, государству или целому 
миру. Вот только притирка между 
коренными и новыми жителями 
редко обходится без трудностей.

Россия в этом плане не исклю-
чение. Социологи Федерального 
научно-исследовательского соци-
ологического центра РАН пред-
ставили итоги масштабного ис-
следования «Столицы и регионы 
в современной России: образы 
и реальность 15 лет спустя», по-
дытожившего результаты работ 
2000—2017 гг. Кроме прочего, 
в ходе опросов ученые выяснили, 
сколько же в наших городах на са-
мом деле живет «коренных» 
и «пришлых», так ли сильно они 
различаются и через сколько по-
колений разница сходит на нет.

Одно уточнение: речь шла не 
о временных трудовых мигран-
тах, а именно о полноправных 
гражданах России. Проблемы га-
старбайтеров — отдельная и доста-
точно болезненная тема. Тем бо-
лее что живут такие мигранты, 
как правило, обособленно, на пти-
чьих правах, а едва на горизонте 
замаячит кризис, в массовом по-
рядке покидают не слишком-то 
и обжитое место. У трудовых миг-
рантов с российскими паспорта-
ми логика поведения другая. 

Только в путь
Государственная статистика 

утверждает, что в пределах стра-
ны ежегодно меняют место посто-
янного жительства 3% граждан. 
Казалось бы, немного. Но надо 
учесть, что переезды совершают, 
как правило, разные люди — и за 
десятилетие в путь отправляется 
примерно четверть населения. 

Кстати, не надо думать, что 
едут россияне в основном из дере-
вень в город. Наоборот — горожа-
не в этом смысле вдвое подвиж-
нее. Активнее всего люди переме-
щаются в Центральном, Южном, 
Северо-Западном и Приволж-
ском федеральных округах (неу-
дивительно, учитывая располо-
жение двух столиц). Однако нео-
жиданность номер два: доля Мо-
сквы и Питера в объемах общей 
миграции не превышает сейчас 
10—15%, это сравнимо с их удель-
ным весом в численности населе-
ния государства. Особенно силь-
но «бурлят» провинциальные го-
рода — их обитатели полны реши-
мости искать свое счастье. А если 
наш человек что-то решил, ре-
зультат себя ждать не замедлит.

Сколько же в России тех, кто 
может назвать себя «приезжим» — 
пусть даже не в первом поколе-
нии? Оказывается, целых 68% на-
селения (то есть больше двух тре-
тей) с миграцией знакомы на соб-
ственном или родительском опы-
те. У большинства россиян есть 
родственники или знакомые 
в других городах. По праздникам 
многие из нас кого-то поздравля-
ют через несколько часовых поя-
сов, едут «помочь бабушке по хо-
зяйству»… Нам не сидится дома. 
44% наших сограждан на вопрос 
о том, где они хотели бы жить, на-
зывают не то место, где сейчас на-
ходятся. То есть готовы «бросить 
все и уехать» куда-то… или хотя 
бы об этом мечтать.

Зачем в Россию стремятся га-
старбайтеры из других стран или 
беженцы, долго объяснять не 
надо. Об этом наглядно свидетель-
ствуют очереди к банковским 
окошкам, где принимают денеж-
ные переводы за рубеж. Внутри 
России люди покидают обжитые 
места по множеству самых раз-

ных причин, причем не только 
экономических и финансовых. 
Вопрос социологи для пущей 
объективности задали не в лоб, 
а косвенно — респонденты отве-
чали не только о себе, но и о лич-
ных знакомых, которые в послед-
ние годы совершали переезды. 

Россияне, живущие вне сто-
лиц, готовы сняться с насиженно-
го места в основном ради хоро-
шей работы. Этот пункт отметили 
67% жителей сельской местности 
и райцентров, 56% респондентов 
в центрах субъектов РФ и… 69% 
в Санкт-Петербурге. Второй по 
значимости мотив — «личные об-
стоятельства». Это самая распро-
страненная причина отъезда из 
Москвы (44%). При том, что уе-
хавших на новую работу в преде-
лах России лично знают 30% мо-
сквичей, на обучение — 19%. 71% 
опрошенных жителей столицы 
знает тех, кто сменил москов-
скую регистрацию на иностран-
ную по личным обстоятельствам, 
25% — тех, кто уехал отсюда за 
границу работать, 16% — учиться.

В Питере 64% опрошенных 
имеют знакомых, которые уехали 
на работу за рубеж — это в два 
с половиной раза больше, чем 
в Москве. На учебу из Северной 
столицы питерцы едут куда-то го-
раздо реже, чем москвичи. А ка-
кой смысл от добра добра искать, 
если наоборот, это в вузы 
Санкт-Петербурга аби-
туриенты стре-

мятся со всей страны… 
Другое дело карьера — 
с ней в Северной столице 
все сложнее и сложнее.

Свои исследования социологи 
ведут уже более 15 лет. С некото-
рыми поправками на особенно-
сти подсчета мигрантов в разные 
годы, можно заключить, что с на-
чала 2000-х кое-что изменилось. 
Из провинции в столицы теперь 
едут в основном именно на хоро-
шую работу, личные мотивы и об-
учение — на втором плане. Москва 
стала меньше отличаться от про-
чих городов. Однако Питер по 
многим параметрам начал напо-
минать «областной центр», а не 
вторую столицу: его жители те-
перь гораздо чаще меняют пропи-
ску именно для того, чтобы до-
биться успеха на рабочем попри-
ще, а не устроить личную жизнь, 
как бывало раньше. Питерцам те-
сно в пределах города, заложен-
ного Петром, как самому Петру 
когда-то было тесно в границах 
Руси. Амбиций много, рабочих 
мест куда меньше, требуются но-
вые горизонты и перспективы.

Что отрадно — из обихода обо-
их столиц практически ушла не-
терпимость советских времен. 
Мало кто вспоминает теперь сло-
во «лимитчики». Когда речь идет 
о переселенцах из других городов 
России, наши сограждане прояв-
ляют понимание и терпимость. 
К нелегальным мигрантам и га-
старбайтерам отношение куда 
жестче. Что же касается тех, кто 
приехал в Москву, скажем, из 
Улан-Удэ или в Питер из Архан-
гельска — их понимают и одобря-
ют. Во многом — потому что «сами 
такие же». Хотя, конечно, у каж-
дого города свои патриоты, кото-
рые любят щеголять своим про-
исхождением. И это касается не 
только мегаполисов. Пусть хоть 
кто-то чужой посмеет сказать не-
что пренебрежительное о Мари-

инском театре или о Тамбовском 
волке, об Урюпинске или о Росто-
ве-на-Дону… мало шутнику не по-
кажется.

Старожилы не припомнят
Социологи попытались разо-

браться, кого в российских горо-
дах и селах все-таки больше — «ко-
ренных» или «понаехавших». Вы-
яснилось, что сами эти понятия 
очень относительны. Самая рас-
пространенная модель «миграци-
онной истории» (подобных семей 
в каждом городе независимо от 
его размеров большинство) — 
«старожилы во втором поколе-
нии». Родители в свое время пере-
ехали на новое место, а дети здесь 
родились или провели всю созна-
тельную жизнь. В Москве таких 
62%, в Питере — 38%, в региональ-
ных городах — 40%, в селах — 41%.

Есть семьи, где на одном месте 
всегда жили как минимум два по-
коления — родители респондента 
и он сам. В Москве это 27%, 
в Санкт-Петербурге и региональ-
ных центрах 34%, на селе — 29%. 
Это о них говорится в известном 
анекдоте — «понаоставались тут!»

Третья модель миграционной 
истории — те самые «понаехав-
шие», переселившиеся во взро-
слом возрасте. Это каждый девя-
тый москвич (11%, среди них 8% 
живут в столице уже более 10 лет 
и лишь 1% — менее пяти), 28% пи-
терцев, 26% обитателей област-
ных центров и 30% сельчан.

Для сравнения — данные 2003 
года с поправкой на разные систе-
мы подсчета переселенцев. За 15 
лет почти вдвое (с 18% до 33% 
в 2017 г.) увеличилась доля корен-
ных жителей в городах, настолько 
же (с 30% до 16%) уменьшилось 
число россиян, которые имеют 
собственный, а не родительский 
опыт переселения на новое место 
жительства.

О чем говорят эти цифры? 
Прежде всего о том, что и в столи-
цах, и в крупных городах все боль-
ше становится тех, кто успел про-
жить здесь долгие годы. Значит, 
заключают социологи, масштабы 
внутрироссийской миграции по-
степенно снижаются. Младшие 
поколения гораздо меньше «мота-
ются по стране», чем их родители 
и дедушки-бабушки. Основная 
причина — то, что государство пе-
рестало практиковать всевоз-
можные стройки века, когда мас-
сы людей (пусть даже по собст-
венной воле) переселялись в Си-

бирь, на строительство БАМа 
и так далее. Нет сейчас системы 
обязательного распределения вы-
пускников вузов на работу «куда 
пошлют». Гораздо меньше льгот 
стали предоставлять молодым 
специалистам. Свою роль сыгра-
ли и экономические кризисы, ког-
да начинать с нуля свою жизнь на 
новом месте стало, мягко говоря, 
рискованно.

Кстати, в ходе исследования 
ученые развенчали один распро-
страненный миф — будто люди 
толпами бегут из сельской России 
в городскую. Оказалось, что в се-
лах тоже немало тех, кто прибыл 
сюда уже взрослым. В поселках 
городского типа таких жителей 
целых 37%. В обычных селах 28% 
коренные жители, а 29% — приез-
жие. Беда в том, что в поселки го-
родского типа люди порой бегут 
из умирающих деревень в округе, 
а в сами деревни переселяются са-
мые что ни на есть городские 
«низы», чьи планы окончательно 
потерпели крах. Среди тех, кто 
стал деревенским жителем срав-
нительно недавно, треть — люди 
с крайне низкими доходами, 29% 
имеют образование не выше сред-
него. Те же, кто прожил на селе 
всю жизнь с рождения, не на-
столько бедны и лучше учились. 
Активная молодежь из сел по-
прежнему стремится уехать.

Что же касается мест, где 
«жить хорошо» (и в первую оче-
редь столиц), то они постепенно 
закрывают двери перед массовой 
миграцией людей из прочих реги-
онов страны на постоянное жи-
тельство. На временную или вах-
товую работу проще привлечь га-
старбайтеров — не в последнюю 
очередь потому, что ценится их 
труд гораздо ниже, а социальные 
льготы им требуются в гораздо 
меньшем объеме, чем обычным 
гражданам с российскими па-
спортами и  полисами ОМС. 
И пока на дешевую рабочую силу 
из стран СНГ есть спрос, предло-
жение не оставляет себя ждать. 
Это порождает массу проблем — 
в первую очередь рост социаль-
ной и межэтнической напряжен-
ности в крупных городах.

Научи ученого
Кто такие москвичи? По дан-

ным опросов, только треть из них 
(36%) поступали в 1 класс школы 
именно здесь, в столице. 12% са-
дились за парту в республикан-
ском или областном центре, 

38% — в райцентре, малом или 
среднем городе, 14% — на селе или 
в деревне. 

Среди петербуржцев фотогра-
фию с первой линейки 1 сентября 
на фоне родного города могут 
продемонстрировать 18% жите-
лей. 32% начали свой путь по жиз-
ни в другом крупном, но не сто-
личном городе, 42% читали свой 
букварь в райцентре и 9% — 
в сельской школе. 

Суммарные 82% обитателей 
региональных столиц в юные 
годы жили в малых и средних го-
родах или селах, лишь 17% — 
в своем городе или сходном по 
размерам. Те же, кто сейчас ды-
шит свежим воздухом в неболь-
ших городках или в сельской 
местности, обычно и учебу начи-
нали в родных местах. Лишь 14% 
получали школьное образование 
в областном или краевом центре, 
а потом вернулись «на землю».

Все это достаточно важно, ког-
да люди начинают между собой 
общаться. Начало учебы в школе 
психологи именуют «первичной 
социализацией» человека. Имен-
но в это время у него закладывает-
ся главный жизненный фунда-
мент — система ценностей, взгля-
ды на мир вокруг, манера поведе-
ния и т.д. Такой багаж люди несут 
с собой всюду, куда бы их ни за-
бросила судьба. Если новое место 
не слишком отличается от преж-
него, человек легко вписывается 
в новое окружение. Если разница 
велика — неизбежен культурный 
шок и конфликты, особенно у под-
ростков и молодежи.

Российских мигрантов выру-
чает то, что лишь немногие попа-
дают из деревни прямиком в сто-
личный мегаполис. Обычно пере-
селение идет «волнами» и «ступе-
нями» — в поселение рангом 
выше. Из поселка городского типа 
в райцентр, из райцентра — в об-
ластной, из крупного города — 
в столичный и т.д. Слишком рез-
кой разницы между старым и но-
вым кругом общения или систе-
мами ценностей люди не ощуща-
ют. К тому же сама миграция сей-
час замедлилась, и если в 2003 г. 
почти пятую часть столичных жи-
телей составляли выходцы из 
сельской местности, то сейчас их 
лишь 10—12%. Напряжение явно 
снизилось.

Ценности в столицах и «глу-
бинке» действительно сильно от-
личаются. Особенно хорошо это 
видно, когда респонденты излага-
ют свои взгляды на то, какие каче-
ства нужно воспитывать в детях.

Только 16% россиян от про-
блем воспитания самоустраняют-
ся и говорят, что «дети сами выбе-
рут, что им нужно». Остальные 
выстраивают четкую систему 
приоритетов. В пятерку главных 
целей входят хорошее образова-
ние; воспитание в детях честно-
сти и доброты; трудолюбие и дис-
циплина; развитие умственных 

способностей ребенка; формиро-
вание мужества и стойкости. Но 
в разных городах очередность вы-
полнения этих задач может силь-
но отличаться. Сменились акцен-
ты и с течением времени.

В 2003 году большинство жи-
телей нестоличных городов (81%) 
считали, что детям надо дать пре-
жде всего хорошее образование. 
В двух столицах такого мнения 
придерживались 76%. Сейчас 
образованию придают намного 
меньше значения, особенно в Мо-
скве — 57%. В Питере это утвер-
ждают 69% граждан (рекордное 
число), в прочих городах — 61%.

О том, что в детях надо воспи-
тывать честность и доброту, 15 
лет назад заявляли 46% жителей 
столиц и 53% остальных россиян. 
Сейчас так думают меньше трети 
(31%) респондентов (в Москве 
25%, в Питере 34%).

Гораздо меньше ценится те-
перь организованность, самодис-
циплина и трудолюбие — к столь 
похвальным результатам педаго-
гических усилий стремится уже 
не половина всех родителей стра-
ны, а лишь 30%, то есть меньше 
трети. В полтора-два раза реже 
в списке стали фигурировать та-
кие позиции, как вера в Бога, гра-
жданская позиция и убеждения, 
мужество и стойкость и даже «де-
ловая хватка».

Есть и то, чем Москва и Петер-
бург резко выделяются на общем 
фоне. Для Питера безусловный 
приоритет — образование (69%), 
а также самодисциплина (36%) 
при средних по стране 61% и 30% 
соответственно. Москва же осо-
бенно ценит толерантность — 31% 
при среднероссийской цифре все-
го 16% и питерских 12%. В прочих 

российских городах приветству-
ются деловые качества (37%) 
и одновременно честность (30%). 
В Москве эти пункты отметили 
30% и 25% соответственно.

Садовое-обручальное
Разные взгляды столицы и про-

винция имеют и на семейный 
уклад — особенно на то, кто в се-
мье должен принимать решения. 
По мнению трети россиян (35%), 
делать это нужно совместно 
и приходить к консенсусу. При-
мерно столько же (34%) «патер-
налисты». Они считают, что в се-
мье главный — мужчина и вообще 
«добытчик». 21% — «прагмати-
ки»: у кого лучше получается, тот 
пусть и решает, говорят они. 11% 
«утилитаристов» думают, что 
право голоса принадлежит тому, 
кто вносит в семью больший ма-
териальный вклад. Но это в сред-
нем по стране.

Как ни удивительно, но столи-
цы консервативнее провинции. 
В Москве и Санкт-Петербурге 
меньше всего «прагматиков» 
(12% при 20—23% по стране). Для 
Москвы самая привычная модель 
семьи (52%) — с традиционным 
раскладом ролей, а для остальной 
России — современная, предпола-
гающая поиск консенсуса (54—
57%). При этом, по данным стати-
стики, 58% россиян состоят в бра-
ке, у 7% есть постоянные «гра-
жданские» спутники жизни, 17% 
никогда в брак не вступали, 9% 
разведены, 10% успели овдоветь. 
Но в сельской местности доля тех, 
кто имеет соответствующий 
штамп в паспорте, приближается 
к двум третям населения, а в 
остальных населенных пунктах 
еле-еле доходит до половины. 
В Москве и Санкт-Петербурге 
больше, чем в других городах, 
убежденных холостяков обоего 
пола, никогда не вступавших 
в брак (18—21%). 

В целом же, как показывают 
опросы, за прошедшие 15 лет ни 
к какой свободе нравов наше об-
щество не сдвинулось. Патерна-
лизм в семье свои позиции только 
наращивает. Причем женщины 
и мужчины никак не могут на этот 
счет договориться: сильный пол 
упорно отстаивает свое право 
быть в семье главным, дамы упор-
но доказывают, что в семье необ-
ходимо равенство прав и голосов. 
Особенно ярко эти противоречия 
демонстрирует, как ни странно, 
Санкт-Петербург. Больше полови-
ны мужчин (56%) — за патерна-
листскую модель семьи, больше 
половины женщин (53%) — за кон-
сенсус. А в Москве все наоборот. 
Мужчины чаще выступают за ра-
венство (43%), а не патернализм 
(33%). Женщины больше хотят 
оказаться в роли второго пилота 
(38%), а не брать на себя штурвал 
в непростых московских услови-
ях (30%). Слишком, видимо, тя-
жел груз ответственности в столи-

це — каждый стремится по мере 
сил от него избавиться.

Все бы ничего, но — сложно 
приходится людям, которых «по-
знакомила Москва» или «объеди-
нил Питер». Во многом именно 
потому, что приезжают они сюда 
с разным багажом семейных и об-
щечеловеческих ценностей, при-
тирка порой идет очень нелегко. 
И в семье, и на работе, и в студен-
ческой аудитории. Требуются 
годы, чтобы достичь некоего об-
щего знаменателя с близкими 
людьми и просто соседями.

Кстати, любопытный факт. 
Кризис заставил людей новыми 
глазами посмотреть на свою се-
мейную жизнь. Но если в Москве 
четверть опрошенных (24%) ска-
зали, что ситуация в их семье за 
этот непростой период стала хуже 
и лишь 9% — что она улучшилась, 
в Питере все наоборот. 41% петер-
буржцев уверены, что ситуация 
в их семье за время кризиса стала 
лучше, лишь 20% отметили нега-
тивные перемены. Возможно, 
считают социологи, причина 
в том, что кризис заставил людей 
отказаться от привычного стиля 
и образа жизни. Для Москвы это 
стало чувствительным ударом по 
самолюбию. Питер, где жизнь 
была изначально скромнее, проя-
вил свою фирменную «стой-
кость» и лишь сплотился перед 
лицом экономических невзгод.

Что неизменно в россиянах 
вне зависимости от того, где они 
живут, — это чувство гордости за 
свою семью и родителей. Об ней 
говорят 85—89% респондентов. 
Лишь 4% таких эмоций не испы-
тывают, примерно каждый деся-
тый затрудняется дать ответ. 
Раньше в столицах своей семьей 
гордились намного реже, чем 
в провинции (74% и 82% соответ-
ственно), сейчас разница сглади-
лась. Гордость за родителей испы-
тывают 93% жителей столиц, 88% 
тех, кто населяет региональные 
центры, 91% обитателей сел. Ро-
дителями россияне гордятся на-
много больше, чем 15 лет назад. 
Но тут москвичи дают фору всей 
остальной стране и особенно Пи-
теру — разница достигает 10 про-
центов, гордятся старшим поко-
лением 96% столичных жителей. 
А вот к детям москвичи куда суро-
вее. О гордости за них сказали 
лишь 74%, тогда как в Санкт-Пе-
тербурге — 99%.

Естественно, в данном случае 
приходилось вводить поправки — 
у кого-то из опрошенных детей 
нет вообще, чьи-то отпрыски еще 
слишком малы. В целом, считают 
ученые, такие цифры говорят 
о главном: дело не в чьих-то до-
стижениях или провалах. Важнее 
всего — то, что семья в ее традици-
онном понимании для наших со-
граждан остается ценностью не-
изменной. 

Где бы мы ни жили и чем бы ни 
были заняты. 

КОММЕНТАРИЙ

Итоги опроса комментирует академик РАН, 
директор Федерального научно-исследовательского 
социологического центра РАН Михаил Горшков.

Михаил Константинович, чуть ли не половина советских 
кинолент рассказывает о том, как провинциалы успешно 
«покорили Москву», которая изначально «слезам не ве-
рила». Не устареют ли такие сюжеты в обозримом буду-
щем? 
Горшков | Устареть — вряд ли. «В Москву, в Москву!» жите-

ли России стремились и в чеховские времена, и задолго до 

них. Мегаполис всегда дает людям массу шансов сделать 

карьеру, получить образование, создать семью, жить инте-

ресной и активной жизнью. Поэтому из малых городов 

и региональных центров в столицы по-прежнему будут 

стремиться самые активные, по-хорошему настырные, мо-

лодые и амбициозные люди. Однако за последние 15 лет си-

туация и правда стала иной, чем в кинофильмах — даже не 

очень старых. Столицы перестают быть для остальной Рос-

сии местом, где исполняются все мечты, от профессио-

нальных до личных. Отчасти дело в том, что в регионах си-

туация стала лучше, возможностей для роста и продвиже-

ния — больше. А в Москве и Петербурге так называемые со-

циальные лифты, наоборот, работают все хуже и хуже, 

вплоть до полной остановки.

Есть в этом и свои плюсы, и свои минусы. С одной стороны, 

«где родился, там и пригодился» — чем плохо? С другой — со-

кратился «коридор возможностей» для тех, кто мечтал рас-

ширить свои горизонты, сделать карьеру, получить хорошее 

образование вдалеке от дома. Да и мигранты всегда объек-

тивно «сшивали» страну тысячами родственных, культур-

ных связей, помогали землякам выжить в непростые време-

на, обогащали своими традициями и опытом те места, куда 

переселялись. Сейчас это сделать труднее, а общество и без 

того «распадается на атомы», замыкается в себе.

Если москвич называет кого-то «земляком» — значит мо-
сквич он недавний. В столице так не говорят. Да и в ка-
ждом месте есть свой условный «код», который позволя-
ет отличить своих от чужаков. Нет ли риска, что в кризи-
сные времена противоречия между старожилами и пере-
селенцами вновь обострятся и приведут к напряженно-
сти в обществе?
Горшков | Миграционные процессы в России по-прежне-

му требуют повышенного внимания и ученых, и власти, од-

нако пока практически не изучены. Ситуация, которую мы 

наблюдаем сейчас, во многом стала результатом работы 

«плавильного котла» советских времен, когда пытались со-

здать единую нацию с общим набором ценностей. Переход 

к спонтанной миграции формирует совершенно иные ме-

ханизмы консолидации и размежевания в обществе. Глав-

ное, что необходимо, — снимать искусственные барьеры 

между людьми из разных населенных пунктов, добиваться 

равенства шансов и возможностей, сокращать «экономи-

ческие пропасти» между столицами и остальной Россией. 

Чем меньше таких разрывов, тем с большим участием и по-

ниманием люди будут относиться к приезжим, тем проще 

станет процесс их адаптации на новом месте. И тем лучше 

будет для всех.

Акцент

 В столицах и крупных
городах все больше тех,
кто уже прожил здесь
долгие годы и не хочет быть 
«перекати-полем» 
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Чемоданное 
настроение — вечный 
двигатель прогресса. 

Главное вовремя перейти 
от странствий 

к нормальной жизни.
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ПРОВЕРКА СЛУХА Тренер 
«Зенита» обмолвился
об уходе из клуба

Манчини
намекает 

Артур Нанян

УЖЕ БЛИЖАЙШИМ летом у питерского «Зенита» мо-
жет смениться главный тренер. Нынешний рулевой «си-
не-бело-голубых» Роберто Манчини в интервью ита-
льянским СМИ обмолвился, что готов возглавить нацио-
нальную команду своей страны, если ему поступит такое 
предложение.

Что примечательно — Манчини говорит о «Зените» 
так, словно он уже не работает в клубе. Чего стоят его 
следующие слова: «Опыт в России однозначно пошел 
мне на пользу». Как знать, может тем самым специалист 
дает понять федерации футбола Италии, что он хочет 
вернуться на родину. Даже несмотря на действующий 
контракт с питерцами. 

— Национальная сборная — это всегда большая цель. 
Не могу ничего исключать, хотя пока рано об этом гово-
рить, — подчеркнул Манчини. 

Еще одним претендентом на Манчини, помимо ита-
льянской сборной, называется «Интер», где он успешно 
работал на протяжении шести лет, и сборная Австралии. 
За то время, когда Манчини работал в «Интере», команда 
трижды становилась чемпионом Италии, дважды завое-
вала Кубок страны и один раз Суперкубок. 

Последние неудачи миланцев, кажется, убедили руко-
водство клуба в том, что они прогадали с бывшим, к сло-
ву, тренером «Зенита» — Лучано Спаллетти. И, похоже, 
«Интер» готов вернуть 53-летнего специалиста. Тем бо-
лее что сам Роберто очень тепло отзывается о времени, 
проведенном в стане «нерадзурри».

— У меня хорошие взаимоотношения с «Интером», — 
не стал скрывать Манчини. — Со всеми клубами, где я ра-
ботал, у меня отличные отношения. В «Интере» мы нача-
ли строить новую команду и добились успехов. Это было 
замечательное время. Я его никогда не забуду.

Реакция «Зенита» на откровения итальянского специ-
алиста оказалась вполне предсказуемой. Пресс-служба 
клуба призвала не обращать внимание на слухи. Мол, 
Манчини всецело сконцентрирован на работе с «сине-
бело-голубыми».  

Илья Соболев

В
чера на пустынных просто-
рах южноамериканского 
Перу прошел пятый этап 

знаменитого ралли-рейда «Да-
кар». На момент подписания это-
го номера «РГ» в печать на ди-
станции еще оставались грузови-
ки, а вот участники других клас-
сов уже финишировали.

Увы, перегон из Сан-Хуана-де-
Марконы в Арекипу стал послед-
ним для нашего квадроциклиста 
Сергея Карякина. Вскоре после 
старта прошлогодний победи-
тель «Дакара» угодил в аварию и 
сломал руку. Понятно, дальней-
шее участие в ралли-рейде с та-
кой травмой несовместимо.

«Всем привет! Сегодня в нача-
ле спецучастка на 44-м киломе-
тре гонка для меня, к большому 
сожалению, закончена… При 
прохождении трассы я сломал 
руку! Извините, что не смог по-
радовать вас, друзья, на финише 
в Аргентине, обидно до слез!» — 
написал Карякин в соцсетях. 

Вместе со снятием россияни-
на в квадроциклах фактически 
исчезла и интрига. Сергей, по 
сути, был единственным, кто еще 
мог навязать борьбу лидеру об-
щего зачета чилийцу Инасио Ка-
сале.

Такое ощущение, что судьба в 
принципе решила вернуть дол-
жок триумфаторам четвертого 
этапа. Карякин ведь его выиграл. 
Как и легендарный французский 
автогонщик Себастьян Леб, для 
которого пятый этап также стал 
роковым. Леб дважды застревал в 
зыбучих песках, а сняться фран-
цузу придется из-за травмы свое-
го штурмана Даниэля Элены. 

«Мы ехали очень медленно: как 
только я разгонялся быстрее 30 
км в час, он начинал кричать от 
боли. На данный момент, думаю, 
что наше дальнейшее участие в 
ралли невозможно», — констати-
ровал Леб.

А победителем пятого этапа в 
легковом классе стал еще один 
француз Стефан Петерансель, 
который и возглавляет генераль-
ную классификацию.

Наконец, сложнейшим обра-
зом складывалась гонка для ка-
мазовского экипажа Эдуарда 

Николаева, уходившего со стар-
та лидером в зачете грузовиков. 
Из-за ошибки в управлении на 
одной из дюн николаевский 
«КАМАЗ» упал на бок. На воз-
вращение машины в нормальное 
состояние можно было потра-
тить уйму времени, а заодно рас-
терять почти получасовое преи-
мущество над ближайшим пре-
следователем, аргентинцем 
Фернандо Виллагрой, добытое 
на предыдущем этапе. Но, в ито-
ге, камазовцы управились очень 
быстро, всего за 16 минут. Кото-

рые впоследствии легко отыгра-
ли: на момент написания этих 
строк экипаж Николаева шел с 
лучшим временем.

Не менее богатым на события 
получился предыдущий этап: в 
разных классах из борьбы за ти-
тул выбыло сразу несколько фа-
воритов. И это при том, что да-
карский марафон только-только 
раскочегаривается. Тяжелую по-
терю понес зачет мотоциклов, 
лишившийся действующего чем-
пиона и лидера общего зачета 
Сэма Сандерленда. На пути к чет-

вертой контрольной отсечке бри-
танец попал в яму и упал. Он тут 
же почувствовал сильную боль в 
спине, но вернулся в седло и про-
ехал еще пять километров, пока у 
гонщика не стали неметь ноги. В 
итоге 28-летнего Сандерленда 
пришлось госпитализировать на 
вертолете. В его отсутствие гене-
ральную классификацию воз-
главляет француз Адриен ван Бе-
верен, но его превосходство над 
конкурентами невелико.

В соревновании легковых ав-
томобилей реальные шансы на 
титул потеряли сразу три силь-
ных экипажа, входившие до это-
го в топ-5. Так, перевернулся 
«Пежо» легендарного француза 
Сириля Депре, который до этого 
пять раз выигрывал «Дакар» в ка-
честве мотогонщика. Задняя под-
веска авто разлетелась на куски: 
без нее Депре с трудом добрался 
до финиша и вышел на старт пя-
того этапа с большим штрафом. С 
проблемами столкнулись ката-
рец Нассер Аль-Аттия и южноаф-
риканец Джиниэл де Вильерс, 
выступающие на «Тойотах»: пер-
вый потерял 50 минут, второй — 
70, и оба откатились ощутимо на-
зад в общем зачете. 

В этом печальном тренде ока-
зался и экс-наставник питерско-
го «Зенита» Андре Виллаш-Боаш. 
Роковым для португальца, дебю-
тировавшего на «Дакаре», стал 
«прыжок» с высокой дюны:  авто-
мобиль и экипаж эвакуировали, 
а у самого Виллаша-Боаша было 
диагностировано повреждение 
спины.  

Баскетбол В главном матче 17-го тура Евролиги подмосковные 
«Химки» сразятся с мадридским «Реалом» 

Мытищи 
примут «королей»
Илья Трисвятский 

Д
ля российских поклон-
ников баскетбола цен-
тральным матчем 17-
го тура регулярного 
чемпионата Евролиги 

будет завтрашнее противостоя-
ние БК «Химки» с мадридским 
«Реалом». На арене в Мытищах 
ожидается аншлаг, хотя и встречи 
с другими соперниками неизмен-
но вызывают здесь недюжинный 
ажиотаж.

«Химки» после гостевой побе-
ды над немецким «Бамбергом» 
(74:70) в предыдущем туре упро-
чили свое положение в зоне попа-
дания в плей-офф, куда по итогам 
«регулярки» отправятся восемь 
сильнейших клубов из 16 участ-
ников. Ну а последовавшее затем 
неожиданное поражение от 
эстонского «Калева» в Единой 
лиге с некоторой натяжкой мож-
но списать на издержки сверх-
плотного календаря. Действи-
тельно, трудно выступать с пре-
дельной концентрацией, играя 
через день в разных странах Ев-
ропы.

Тем не менее генеральный ди-
ректор БК «Химки» Павел Аста-
хов уже по приезду в Россию на 
командном собрании довольно 
жестко высказался в адрес ба-
скетболистов. А в конце своей за-
жигательной речи объявил, что 
все игроки, тренеры, работники 
клуба от уборщицы до гендирек-
тора, то есть самого себя, его ре-
шением оштрафованы на поло-
вину месячной зарплаты.

Так что перед битвой с «Реа-
лом» баскетболистов подмосков-
ной команды основательно 
встряхнули. Интересно будет по-
смотреть, что из всего этого по-
лучится.     

Во встрече первого круга еще 
в ноябре «Химки» в Мадриде 
приятно удивили, разобравшись 
с девятикратным клубным чем-
пионом Европы — 86:80. Химчане 
тогда справились с молодым сло-
венским дарованием «Реала», 
обладателем «золота» первенст-
ва Европы Лукой Дончичем. Он 
хоть и стал лучшим бомбардиром 

в рядах своей команды, но на-
брал всего 12 очков.

Кстати, в тот раз подопечные 
греческого специалиста Георгио-
са Барцокаса прервали серию из 
четырех побед «Реала». А к за-

втрашнему матчу мадридцы по-
дошли, выиграв пять последних 
матчей. «Королевский клуб», на-
чиная с середины декабря, огор-
чил «Барселону», «Валенсию», 
«Бамберг», турецкий «Фенер-

бахче» и израильский «Макка-
би». 

У ЦСКА в 17-м туре соперник 
куда проще. Столичные армейцы 
сегодня встретятся в Италии с 
«Миланом», занимающим в чем-
пионате Евролиги предпослед-
нее, 15-е место. Хотя в первом 
круге домашняя победа над «Ми-
ланом» далась «красно-синим» 
непросто. После стартовой чет-
верти москвичи уступали 14 оч-
ков, но в итоге все-таки взяли 
верх — 93:84. 

Напомним, что ЦСКА в январ-
ские дни потерпел два пораже-
ния подряд, что с командой в по-
следние годы случается крайне 
редко. Сначала многократный 
чемпион России не справился на 
выезде с «Барселоной», а затем 

на своей площадке в Единой лиге 
уступил краснодарскому «Локо-
мотиву-Кубани». 

Напомним положение команд 
верхней восьмерки в Евролиге: 
ЦСКА, «Олимпиакос» (Греция) — 
по 12 побед и 4 поражения, «Па-
натинаикос» — 11—5, «Реал», 
«Фенербахче», «Жальгирис» — по 
10—6, «Химки» — 9—7, «Маккаби» 
— 8—8. 

Тем временем во втором туре  
ТОП-16 Еврокубка выступаю-
щий в квартете «Н» УНИКС на 
выезде во Франции победил «Ли-
мож» — 69:66. Казанцы с двумя 
выигрышами лидируют в своем 
квартете.

Игрокам «Химок» во что бы то ни 
стало надо прервать пятиматчевую 
победную серию «Реала».

Акцент

 После поражения от «Калева» 
гендиректор «Химок» 
Павел Астахов лишил всех 
в клубе 50-процентной 
месячной зарплаты

НОВОСТИ

Наши 
футболисты
сыграют
с Турцией

ПОСЛЕДНЯЯ
КОНТРОЛЬНАЯ

Артур Нанян

НАЦИОНАЛЬНАЯ команда 
России окончательно определи-
лась со всеми спарринг-партне-
рами в преддверии домашнего 
чемпионата мира. Об этом ин-
формирует официальный сайт 
Российского футбольного союза 
(РФС).

Как уже ранее сообщалось, 23 
марта наша сборная встретится 
в столичных «Лужниках» с пяти-
кратными чемпионами мира 
бразильцами. Спустя четыре дня 
россияне в Санкт-Петербурге 
примут финалистов чемпионата 
Европы-2016 французов. На-
чнется игра в 18.50.

Еще два спарринга у команды 
Станислава Черчесова заплани-
ровано на заключительный этап 
подготовки к чемпионату мира. 
30 мая в Инсбруке Россия сыгра-
ет с Австрией, а 5 июня примет в 
Москве Турцию. 

Стадионы и время начала 
этих встреч будут объявлены 
чуть позже на сайте РФС.

Напомним, на ЧМ-2018 рос-
сияне сыграют в группе А с Сау-
довской Аравией, Уругваем и 
Египтом. 

Боксер 
Мейвезер 
хочет видеть 
свой портрет
на поясах

ПО ЛИЦУ 
НЕ БИТЬ

Анна Козина

ПОРТРЕТ Флойда Мейвезера-
младшего может появиться на 
чемпионских поясах. Президент 
Всемирного боксерского совета 
(WBC) Маурисио Сулейман в це-
лом поддержал идею, озвучен-
ную ранее непобежденным бок-
сером.

— Флойд вошел в историю бок-
са, как и Мохаммед Али, изобра-
жение которого находится на по-
ясе WBC. Мейвезер подтвердил 
выход в отставку, поэтому мы 
можем изучить эту идею, — цити-
рует Сулеймана BoxingScene. — 
Мейвезер был чемпионом мира в 
пяти весовых категориях. У него 
много заслуг.

Еще одно подтверждение это-
му отражено в итогах года по 
версии WBC. Событием года 
стал бой между Флойдом Мейве-
зером-младшим и бойцом ММА 
Конором Макгрегором по прави-
лам бокса. 

Кроме того, лучшим боксе-
ром признали представителя Ка-
захстана Геннадия Головкина. 
Боем года назвали поединок Го-
ловкина с Саулем Альваресом.

Квят стал 
гонщиком 
по развитию

ЗАРУЛИЛ 
В «ФЕРРАРИ»

Анна Бекетова

РОССИЙСКИЙ гонщик «Фор-
мулы-1» Даниил Квят стал пило-
том по развитию «Феррари».

В прошедшем сезоне 23-лет-
ний Квят, который провел в «ко-
ролевских гонках» четыре года и 
за это время дважды поднимался 
на подиум, выступал за «Торо 
Россо». Но не слишком успешно. 
За 15 гонок он набрал всего пять 
очков, и после Гран-при США 
главная команда «Ред Булл» рас-
торгла контракт с россиянином. 
Ходили слухи, что Квят может 
стать пилотом «Уильямса», если 
британская конюшня не догово-
рится с Сергеем Сироткиным. И 
вот, наконец, официальное заяв-
ление сделала «Феррари». А у 
Квята появился повод написать в 
соцсетях: «Пришло время для 
хороших новостей».

Однако срок соглашения и 
финансовые подробности сдел-
ки с «Феррари» пока не разгла-
шаются. На данный момент из-
вестно лишь, что Квят будет ра-
ботать над улучшением болида 
на симуляторе на базе итальян-
ской команды в Маранелло и 
подсказывать оптимальные на-
стройки боевым пилотам — Се-
бастьяну Феттелю и Кими Райк-
конену. Сергей Карякин сломал руку и не сможет повторить свой прошлогодний триумф на «Дакаре».
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За этапами ралли «Дакар» 
следите на сайте 
rg.ru/sujet/4301

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

11 января, четверг
«Матч ТВ»
22.40. «Милан» (Италия) — ЦСКА. Пря-

мая трансляция.

12 января, пятница
«Матч ТВ»
19.30. «Химки» — «Реал» (Испания). 

Прямая трансляция.

АВТОСПОРТ Карякин получил травму и завершил выступление на «Дакаре»

Сломался в пути

БИАТЛОН Россияне начали
этап в Рупольдинге
абсолютным провалом

Постреляли 
в «молоко»

Илья Трисвятский 

ПЯТЫЙ этап Кубка мира в немецком Рупольдинге стар-
товал с мужской индивидуальной гонки. Пятую в сезоне 
и четвертую подряд победу одержал лидер общего заче-
та, шестикратный обладатель «Большого Хрустального 
глобуса» француз Мартен Фуркад. Даже с одной штраф-
ной минутой за промах он на 61 секунду опередил от-
стрелявшегося чисто чеха Ондржея Моравеца. «Бронза» 
досталась норвежцу Йоханнесу Бе. Россияне выступили 
хуже некуда.

Изменения в составе нашей команды, произошедшие 
между этапами в Оберхофе и Рупольдинге, никакого 
прироста результатов не дали, а даже наоборот. Напом-
ним, что в национальную дружину были добавлены Ев-
гений Гараничев и по итогам внутреннего отбора Юрий 
Шопин, Максим Цветков и Антон Бабиков уехали на 
тренировочный сбор в Италию. Лучшим из россиян во 
вчерашней гонке стал Алексей Волков — 27-е место с од-
ной осечкой. Остальные пятеро не сумели попасть в оч-
ковую зону (топ-40), в очередной раз огорчив болель-
щиков. Гараничев — 43-й (три штрафных минуты), Мат-
вей Елисеев — 45-й (два промаха), лидер сборной Антон 
Шипулин — 54-й с тремя незакрытыми мишенями, у 
Александра Логинова пять осечек и 73-е время. Нако-
нец, Шопин установил российский антирекорд, фини-
шировав с 97-м результатом из 107 участников. У него 
семь промахов и общее отставание в 9 минут 44 секунды 
от Мартена Фуркада.

Здесь даже Волкову обольщаться нечем. Отстрелялся 
он, конечно, хорошо, но ходом по лыжне у него 76-е вре-
мя. Шипулин занял свое худшее место на этапах Кубка 
мира с 2014 года. Никто из россиян бегом не проиграл 
победителю менее двух минут. И это меньше чем за ме-
сяц до Олимпиады в южнокорейском Пхенчхане. Похо-
же, что тренерский штаб находится в одном ступоре. 
Ведь уже были слышны обещания, что чем ближе зимние 
Игры-2018, тем больше прогресса будет у наших биатло-
нистов. Пока ничего подобного не наблюдается.

Впрочем, главной интригой «индивидуалки» в Ру-
польдинге было выступление легендарного норвежца 
Уле Эйнара Бьорндалена, 43-летний ветеран в статусе де-
вятикратного олимпийского чемпиона претендовал ото-
браться на свои седьмые в карьере Игры. Увы, критериев 
внутренней квалификации Бьорндален так и не выпол-
нил. Вчера в решающей для себя гонке он здорово пробе-
жал первую половину дистанции, чисто отработал на 
двух огневых рубежах, однако на третьем подходе не за-
крыл две мишени, потом — еще одну. С такой стрельбой 
норвежец финишировал 42-м, что поставило крест на его 
надеждах улететь в Пхенчхан. Правда, «дедушка биатло-
на» Уле Эйнар в Рупольдинге опередил пятерых россиян, 
которые намного его моложе.

Лидер общего зачета Кубка мира француз Мартен Фуркад 
стал сильнейшим уже в четвертой гонке подряд.
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